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тренды экономики

Так сказал Андрей Белоусов, помощник 
президента РФ. Он был вынужден вы-
дать что-то определенное после весьма 
неясного месседжа президента: «Рубль 
укрепляется, несмотря на известную 
ценовую волатильность на сырьевых 
рынках, и в этой связи нам, конечно, 
нужно подумать, как и что мы будем 
делать в ближайшее время в связи 
с этими факторами». Фраза поддается 
множеству толкований. Это могло быть 
призывом к ослаблению рубля, к по-
купке валюты ЦБР, к льготированию 
экспортеров или чему угодно еще.
Центробанк немедленно выступил 
с рассказом о теории стабилизирую-
щей роли плавающего курса рубля. 
Надо так понимать, что покупать ва-

люту ЦБР отказался. Белоусов внес яс-
ность, но яснее от этого не стало. Рубль 
слишком вырос, но как его ослабить, 
осталось неясным. В любом случае 
эти заявления «с самого верху» стоит 
воспринимать как сигнал участникам 
валютных торгов к началу периода 
падения рубля. Смогут ли они сделать 
это своими силами, без участия ЦБ? 
Посмотрим…
Впрочем, эти слова можно также 
толковать как призыв к ЦБ продолжить 
снижение своей ключевой ставки. 
В июне она была символически сниже-
на на 0,5 п. п., возможно, нас ждет еще 
один такой же подарок от Центробанка 
на заседании его Совета директоров 
29 июля.

«Рубль переукреплен»

 Текст:  Алексей Михайлов

Рынки и регуляторы замерли

На мировых финансовых рынках 
не происходит никаких крупных дви-
жений. Последствия Brexit в основном 
остались позади, достигнута «новая 
норма» с повышенным интересом к за-

щитным активам. ЕЦБ принял решение 
оставить как есть и ставку, и объемы 
покупки активов. В очередной раз 
пообещал в случае необходимости 
дать новые смягчающие меры… Рынок 
это воспринял как должное, дав лишь 
небольшой всплеск волатильности 
по евро. По-прежнему рынки ждут 
смягчения денежной политики от цен-
тробанков, а те ждут, как поведут себя 
рынки, чтобы принять такие решения. 
И пока все замерло в таком взаимном 
ожидании. Вряд ли изменит ситуацию 
заседание ФРС 27 июля, никто не ждет 
от него серьезных решений.

«Роснефть» 
интригует

Будет ли государственная 
«Роснефть» участвовать 
в приватизации «Башнеф-
ти»? Интрига сохраняется. 
Она получила предложение 
об участии (как и многие 
другие мировые и россий-
ские компании и инвестфон-
ды) от агента правительства 
«ВТБ Капитал».
По закону о приватизации 
в ней не могут принимать 
участие компании с долей 
государства в капитале свы-
ше 25%. И стало известно 
об указании президента 
РФ не допускать госкомпа-
нии к приватизации, о чем 
СМИ сообщили со ссылкой 
на вице-премьера Аркадия 
Дворковича.
Но неожиданно «Роснефть» 
стала отстаивать свои 
права – доля государства 
в ней косвенная (ее акции 
принадлежат «Роснефтега-
зу», а уж тот – государству), 
и требования закона о при-
ватизации на нее не рас-
пространяются. И ни о каком 
распоряжении президента 
она не знает.
Ранее глава РСПП Александр 
Шохин уже говорил прямым 
текстом, что «Роснефть» 
хочет купить «Башнефть» 
через другую компанию – 
ННК. Такую операцию 
«Роснефть» уже проворачи-
вала ранее: активы «ЮКО-
Са» компания получила, 
купив «Байкалфинансгруп», 
который приобрел «ЮКОС», 
обойдя таким образом 
требования закона о при-
ватизации.
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Росстат подвел итоги первого полуго-
дия 2016 года. Они неутешительны:
■ падение реальных располагаемых 
доходов населения ускорилось (5% 
против 3,7% в прошлом году),
■ розничный товарооборот и услуги 
продолжили падение (5,7% и 0,9% соот-
ветственно), падение тут замедлилось,
■ падение в строительстве ускори-
лось – 9,7% (прошлый год – 6,9%),
■ экспорт упал на те же 30%, что 
и в прошлом году, а вот падение им-
порта существенно замедлилось (11% 
против 40%).
Падение всех основных элементов ко-
нечного спроса в экономике однознач-
но указывает на продолжение кризиса, 
и показатели производства (+0,4% 
промышленность, +2,6% сельское 
хозяйство) тут должны мало радовать, 
т. к. продать эту продукцию не удастся, 
скорее всего, возрастут запасы, что 
только усилит кризис.

Где же «дно» 
кризиса?

967,1 тыс. чел.
лишились права выезда 
из страны из-за долгов, 
что на треть больше, чем 
в прошлом году, сообщила 
служба судебных при-
ставов. За полгода ФССП 
исполнила 14,4 млн дел, 
рост на 28,4%. Рост долгов 
россиян становится стре-
мительным.

На 9,8%
сократился ввод жилья 
в первом полугодии 2016  
года (к первому п/г 2015-
го). В 2015 году был рост 
этого показателя на 16,8%. 
Кризис добрался и до жи-
лищного строительства.

На 2,9%
выросла в первом по-
лугодии добыча нефти 
в РФ. Рост предложения 
нефти на мировом рынке – 
причина падения цен 
на нефть. И Россия даже 
не пытается сократить это 
предложение, хотя очень 
заинтересована в росте 
нефтяных котировок. 

На 3 недели
остановит конвейер 
АвтоВАЗ, отправив всех 
работников в плановый 
оплачиваемый отпуск 
с 25 июля по 14 августа. 
В самом деле, слишком 
много машин скопилось 
на складах предприятия, 
надо бы притормозить 
производство. 

4,3 трлн руб.
составило сальдо прибы-
лей и убытков за 5 месяцев 
2016 года, подсчитал 
Росстат. Это на 7,8% хуже 
прошлого года. Прибыль 
прибыльных организаций 
упала на 3,7%, убытки 
убыточных – выросли 
на 22,5%. Худший ре-
зультат – падение около 
30% в добыче топливно-
энергетических ресур-
сов, в обрабатывающей 
промышленности и на 
железной дороге.

Лучше 
символа нет

Ощущение, что Россия и Китай живут 
в разных временных потоках, причем 
в Китае время бежит быстрее. Нет ниче-
го более символичного, чем строитель-
ство первого железнодорожного моста 
через Амур. Мост должен был соединить 
поселок Нижнеленинское и китайский 
город-порт Тунцзян, вывести китайские 
товары на Транссиб, а по нему – в Ев-
ропу. А российское сырье – в Китай. 
Соглашение о строительстве между 
двумя странами было подписано в июне 
2013 года, в феврале 2014-го заложен 
первый камень, и в 2016 году дол-
жен был состояться запуск. Сегодня 
китайская часть моста 1,8 км построе-
на и обрывается в Амур. Потому что 
российские 309 метров моста еще даже 
не начали строить. Россия за эти 2 года 
сумела только определить генподряд-
чика. Теперь идет подготовка рабочей 
документации. Губернатор Еврейской 
АО Александр Левинталь обещает те-
перь построить российскую часть моста 
к лету 2018-го. Вопрос о российском от-
ставании поднимался китайской сторо-
ной каждый год на встречах на высшем 
уровне, но и это не помогло…

Вот на это 
деньги есть
До $11,38 млрд выделит российское 
правительство на строительство АЭС 
«Руппур» в Бангладеш в 2017–2024 го-
дах – на финансирование работ, 
услуг и поставок оборудования. 
Правительство страны доплатит 
только $1,2 млрд. Кредит – на 30 лет 
с 10-летним льготным периодом. 
Еще $2,2 млрд экспортных кредитов 
получит Иран для электрификации 
железной дороги и строительства ТЭС. 
Не лучше ли эти деньги было исполь-
зовать для строительства чего-нибудь 
внутри России?

А на это?
Крым обнародовал стратегию раз-
вития полуострова до 2030 года. 
Названа она в китайском стиле – «Три 
победы» и стоит 5,8 трлн руб. Из них 
2,1 трлн крымские власти хотят по-
лучить из федерального бюджета. 
Принятая ФЦП по Крыму на 2015–
2020 годы предполагает траты из фе-
дерального бюджета только 0,68 трлн 
руб. – втрое меньше. Очевидно, 
крымские власти хотят сохранить 
объемы финансирования от центра 
в том же объеме на все 20-е годы.
Раньше мы уже считали, во что 
обходится «крымнаш» россиянам 
только по прямым бюджетным вли-
ваниям: 11 рублей в день в течение 
2015–2020 годов (см. «Профиль» №44 
от 30 ноября 2015 года). Крымским 
властям явно это понравилось, и они 
хотели бы «продолжения банкета».
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Странное  чувство вызывают аресты 

высокопоставленных сотрудников 

Следственного комитета: нет ра-

достного, чистого чувства по случаю 

торжества справедливости. Нет даже 

гадкого злорадства: вот, грозный 

комитет, потративший столько сил 

на борьбу с безобиднейшей, увы, 

«болотной» оппозицией... Нет даже 

мрачного иванкарамазовского удо-

влетворения: «Один гад съест другую 

гадину, обоим туда и дорога»... 

Полная апатия, потому что законо-

мерности вышли на поверхность и 

очевидны уже для всех: совершенно не важно, 

виноваты ли в действительности сотрудники СК 

или оклеветаны. Во-первых, всеобщая лояль-

ность не мешает нам понимать, что все виноваты, 

все заклеймены и запятнаны и арестованы явно 

не за ту вину, которая есть, а за то, что перешли 

кому-то дорогу. ФСБ не выглядит альтернативой 

СК, и если бы ситуация обернулась иначе – роли 

поменялись бы без всякого ущерба для смысла. 

Нет сегодня в обществе носителя моральной 

правоты и абсолютной справедливости, что по-

делаешь; в 1954 году еще можно было верить, что 

Берия разоблачен некими честными чекистами. 

Сегодня очевидно, что честных чекистов, как и 

бывших, не бывает. Вопрос возникает один: по-

чему на каком-то этапе русского исторического 

цикла неизбежны становятся разборки силови-

ков? Чем это, собственно, диктуется?

От аналогий некуда деваться: все вспоминают, что 

арестованный сотрудник СК точно так же отправил 

под арест своего предшественника – как Ежов 

Ягоду, как Берия Ежова... Почему вообще надо с 

какого-то момента устраивать громкие конфликты 

в силовых структурах, назначать новых ответствен-

ных и крайних? Ведь Владимир Путин и все его 

структуры долго славились именно тем, что подко-

верных конфликтов на люди не вытаскивают. Про-

штрафившегося деликатно переводили на тихую 

должность. Примерно два года назад эта практика 

кончилась, начались аресты в неприкосновенных 

доселе сферах, фактически в путинской опричнине; 

что это означает, и можно ли этого избежать?

Напрашивается очевидный ответ: кризис, народ 

злобится, надо кинуть ему пару-другую корруп-

ционеров, и не только из числа губернаторов, 

но из числа особо ненавидимых народом пред-

ставителей следствия и карательного россий-

ского правосудия. То есть выговорами теперь не 

отделаешься – надо кровь пускать. Российская 

система так и устроена: до какого-то момента ты 

кормишься, как хочешь, и сумасбродствуешь, ни с 

кем не считаясь, но когда тобою надо жертвовать, 

ты безропотно низвергаешься. Прежде всего это 

касается губернаторов и президентских предста-

вителей, но потом неизбежно приходит очередь 

военных и силовиков. Если не помогает и это, то 

есть кризис нарастает, а народ не успокаивается, 

приходит очередь крупных руководителей вплоть 

до министров. Ну а когда и это стреляет вхолостую, 

не остается никаких средств борьбы с кризисом, 

кроме большой войны. Она списывает все и за-

ставляет забыть о любых претензиях к власти. 

Жила бы страна родная.

Проблема, однако, в том, что в нынешней России 

все это никак не действует: арестованные не вос-

принимаются ни как злодеи, ни как жертвы. 

По идее надо бы радоваться смещению силовиков 

и отставкам адмиралов, кто же из нас не знает 

об истинном уровне военного начальства, о воен-

ных и опричных нравах, но других, лучших, взять 

неоткуда, и не родился еще человек, который бы 

в этой системе не врал и не воровал. Врут – по-

тому что не могут сказать начальству правду, ложь 

эта уже на уровне рефлекса; воруют – потому 

что не считают своей ни страну, ни должность, 

а потому никакого морального стимула вести себя 

прилично не видят. Те, что придут, окажутся ничем 

не лучше, а то и хуже, можно бросить на съедение 

массам даже верного премьера, но никому нельзя 

внушить веру в осмысленность этих перемещений, 

заслуженность наказаний и честность преемни-

ков. Все попытки обрадовать народ репрессиями 

или навести порядок в репрессивных органах – это 

именно мертвому припарки: политическая систе-

ма России мертва, и даже если избрать в Думу всю 

русскую оппозицию, это никого не обманет и ни-

чего не улучшит. Ни массовые репрессии, ни от-

тепель сегодня не расшевелят страну: ей слишком 

долго внушали, что «у нас иначе не бывает». И она 

поверила, благо поверить в такое легче всего: 

боюсь, что даже смена власти никого уже не рас-

шевелит. Страну долго держали на игле – и не за-

метили, как наркотический сон перешел в кому.

У нас нет виноватых и невинных, презренных и 

авторитетных. У нас есть полумертвые и мертвые, 

именно таков сегодня выбор – и преимущество, 

увы, на стороне мертвых. Они, как известно со вре-

мен позднего Рима, всегда в большинстве. ■

Припарки

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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Д  
опинговый скандал вокруг 
российского спорта, начав-
шийся в ноябре прошлого 
года, приблизился к фи-

нальной развязке. Еще неделю назад 
многие предполагали, что ситуация 
может разрешиться вполне приемле-
мо для нашей олимпийской коман-
ды, но сегодня вынуждены признать 
– счастьем будет увидеть на Играх в 
Рио-де-Жанейро хотя бы нескольких 
россиян под нейтральным олимпий-
ским флагом.

Столь радикальное изменение по-
ложения дел произошло после публи-
кации доклада независимой комиссии 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) под руководством Ричар-
да Макларена и решения Спортивного 
арбитражного суда (CAS) в Лозанне 
по иску Олимпийского комитета Рос-
сии и 68 наших спортсменов к Между-
народной федерации легкой атлетики 
(IAAF). В обоих случаях российская 
сторона потерпела безоговорочное 
и сокрушительное поражение.

Тени холодной войны 

Доклада профессора Макларена рос-
сийская спортивная общественность 
изначально ждала без особенного вну-
треннего содрогания. Когда в ноябре 
прошлого года первая независимая 
комиссия WADA под руководством 
экс-главы организации Ричарда Па-
унда опубликовала свои претензии 
к России и ее легкоатлетической фе-
дерации (ВФЛА), то только ленивый 
не прошелся по страницам материала, 
построенного в основном на предпо-
ложениях и к тому же своей излишней 
эмоциональностью похожего, скорее, 
на журнальную статью, а не на об-
винительный приговор. Для многих 
было удивительно, что такой «несе-
рьезный» документ повлек за собой 
серьезнейшие спортивные санкции 
против нашей страны. Казалось, что 
Макларену физически не хватит ше-
сти недель расследования, чтобы пре-
взойти своего тезку.

И вот 18 июля комиссия Ричарда 
Макларена представила миру 95 стра-
ниц нового обвинения, которое кате-
горически отличалось от ноябрьской 
публикации. Это документ строго 
выстроенный, предельно корректный 
и весьма логичный в своих выводах. 

Посмеяться над ним уже не удастся, 
как бы этого ни хотелось.

Новая комиссия WADA изучала 
потенциальную возможность вме-
шательства российских спортивных 
структур в процесс отбора и проверки 
допинг-проб на домашних для нашей 
страны зимних Олимпийских играх 
2014 года. Главным информатором 
по делу был экс-глава Московской 
антидопинговой лаборатории Григо-
рий Родченков, уволенный со своего 
поста после ноябрьского скандала 
и перебравшийся затем на Запад. Его 
майское интервью газете The New York 
Times и телеканалу ARD, собственно, 
и спровоцировало новое расследова-
ние со стороны WADA.

Главный вывод Макларена пре-
дельно жесток: в Сочи существовал 
тайный механизм, который помогал 
российским спортсменам выходить 
на олимпийские старты, используя 
запрещенные препараты. И в этой 
схеме, по мнению профессора, были 
задействованы не только спортивные 
организаторы Игр, но и сотрудники 
ФСБ. Так, с легкой руки Родченкова 
и его интервьюеров из WADA на свет 
вылез любимый сюжет времен холод-
ной войны и олимпийский Сочи на-
крыла «тень КГБ» в лице его россий-
ской наследницы.

История, рассказанная в докладе 
Макларена, достойна новой серии про 
Джеймса Бонда: в здании, где брали 
анализы на допинг, якобы существо-
вала тайная комната, через дырку 
в стене которой положительные про-
бы российских спортсменов заменя-
лись на отрицательные. И проделывал 
все это офицер ФСБ Евгений Блохин, 
проникавший в здание под видом во-
допроводчика.

Эта история могла бы сойти за вы-
думку Родченкова, но пока   россий-
ская сторона не смогла документально 
опровергнуть показания своего быв-
шего коллеги. А несколько человек, 
персонально упомянутых в документе 
Макларена, решением президента Пу-
тина были отстранены от своих долж-
ностей до завершения собственного 
расследования. Среди прочих в этом 
списке оказались замминистра спорта 
Юрий Нагорных и советник министра 
Наталья Желанова.

С российской стороны пока никто 
не решился подтвердить или опровер-

 Текст:  Дмитрий Ледашин, Виктор Хрущев
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гнуть выводы Макларена, но следует 
признать, что если (повторяем – если!) 
подобная схема нарушений и суще-
ствовала, то она действительно никак 
не могла сработать без участия струк-
тур, следивших за безопасностью 
в Сочи. А одной из них была действи-
тельно ФСБ.

К слову, члены комиссии WADA 
считают, что тайная схема под-
держки допингеров в российском 
спорте была создана после зимней 
Олимпиады 2010 года в Ванкуве-
ре и действовала не только в Сочи, 
но и на московском чемпионате мира 
по легкой атлетике 2013 года, на казан-
ской Универсиаде-2013 и на первенстве 
мира по водным видам спорта в столи-
це Татарстана в 2015 году.

МОК думать будет

Реакцию мировой спортивной обще-
ственности на доклад Макларена легко 
было предсказать. Ведь еще до его пу-
бликации руководители антидопинго-
вых ведомств США и Канады, а также 
комиссия спортсменов WADA обрати-
лись к Международному олимпийско-
му комитету (МОК) с требованием 
отстранить Россию от участия в между-
народных спортивных соревнованиях и 
в первую очередь от Олимпиады в Рио. 
А после оглашения обвинений в хор на-

ших противников вступило большин-
ство ведущих спортивных держав.

МОК также достаточно оператив-
но отреагировал на доклад и в ходе 
первой телеконференции членов соб-
ственного исполкома уже 19 июля при-
нял несколько кардинальных реше-
ний. Против российских чиновников, 
упомянутых в докладе, было открыто 
дисциплинарное расследование по об-
винению в нарушении Олимпийской 
хартии и кодекса WADA, и они были 
лишены олимпийских аккредитаций 
в Рио-де-Жанейро.

Комитет отказался сам органи-
зовывать в России международные 
старты и предложил федерациям 
по зимним видам спорта заморозить 
подготовку ко всем крупным турни-
рам в нашей стране. Этим ведомствам 
предложено провести собственные 
расследования и в случае выявления 
нарушений наказать соответствую-
щие российские структуры.

Наконец, главные выводы были 
сделаны по нашим спортсменам. 
Во-первых, в их отношении отменена 
презумпция невиновности по допингу. 
Во-вторых, МОК готов провести пере-
проверку и даже судебно-медицинскую 
экспертизу в отношении всех на-

ших спортсменов, участвовавших 
в Играх-2014. В-третьих, олимпийское 
ведомство потребовало от комиссии 
WADA сообщить имена атлетов, кото-
рые были участниками «методологии 
исчезнувших проб», чтобы наказать их 
за допинг в соответствии с установлен-
ными процедурами.

Между тем решения по уча-
стию нашей национальной сборной 
в Играх в Рио-де-Жанейро исполком 
МОК не принял. И это было мудро: 
олимпийские чиновники решили до-
ждаться 21 июля, когда свой вердикт 
в отношении российских легкоатлетов 
должен был выдать CAS. В этом случае 
Международный олимпийский коми-
тет получал (и, надо признать, полу-
чил!) более-менее выверенное юриди-
ческое обоснование своего будущего 
решения по российскому делу.

Беспощадные арбитры

Если от комиссии Макларена наши 
в принципе не ждали ничего хорошего, 
то с арбитрами CAS у российской сто-
роны было связано множество надежд. 
Не только официальные представители 
Министерства спорта и Олимпийского 
комитета России, но и нейтральные 

Благодаря показаниям экс-главы Московской антидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова (справа) и последовавшему затем расследованию юриста WADA Ричарда 
Макларена (в центре) вопрос с отлучением от Олимпиады в Рио министра спорта Ви-
талия Мутко (слева) в МОК решили куда быстрее, чем судьбу уличенных в применении 
допинга российских атлетов
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юристы считали, что CAS не сможет 
отказать россиянам в праве на поездку 
в Рио-де-Жанейро. Просто потому, что 
такого рода дискриминация запреще-
на основополагающими документами 
олимпийского движения. Стоит от-
метить, что оптимизм по поводу пред-
стоящего решения был столь высок, 
что ОКР за день до оглашения решения 
CAS опубликовал список российской 
олимпийской сборной, в которой чис-
лились все 68 «отказников» из числа 
бегунов, прыгунов и метателей.

Однако прецедент обратного рода 
уже существовал: в середине 2000-х 
годов от всех стартов была отстране-
на сборная Болгарии по тяжелой ат-
летике, большая часть спортсменов 
которой попались на допинге. И тог-
да никто не смог помочь им поехать 
на Олимпиаду-2008 в Пекин (болгар-
ские тяжелоатлеты, к слову, не будут 
выступать и в Рио-де-Жанейро также 
по той же причине). В нынешней си-
туации судьи CAS, по-видимому, также 
приняли во внимание и представлен-
ный накануне их заседания документ 
независимой комиссии WADA. В итоге 
российским легкоатлетам было кате-
горически отказано в праве выступить 
на Олимпиаде-2016.

Сразу после этого, как и предпо-
лагал «Профиль» неделю назад, ряд 
наших ведущих легкоатлетов, для 

которых олимпийское четырехлетие 
так бесславно закончилось, вырази-
ли готовность подать иск в комиссию 
по этике международной федерации, 
а также в перспективе в суды граждан-
ской юрисдикции. Судиться вместо со-
ревноваться – занятие не слишком при-
ятное, но что еще остается «чистым» 
российским спортсменам?

Каждый сам за себя

Как бы то ни было, после решения 
Спортивного арбитража российская 
сторона оказалась в глубоком нокдау-
не. Говоря боксерским языком, ситуа-
ция дошла до счета «восемь, девять».

На момент подписания номера 
в печать было неизвестно, решился ли 
Международный олимпийский ко-
митет объявить нокаут нашей нацио-
нальной команде. Принципиальное 
решение по вопросу, будет ли Россия 
вообще представлена на Олимпий-
ских играх в Рио-де-Жанейро, должно 
было быть принято 24 июля в ходе 
очередной телефонной конференции 
исполкома МОК. Вариантов было 
немного. Первый, оптимистичный: 
в Бразилию под российским флагом 
едет сборная, урезанная на свою лег-
коатлетическую часть, как и предпи-
сано судьями CAS. Второй, нейтраль-
ный: нашей команде (за минусом, 
естественно, легкоатлетов и, воз-
можно, ряда представителей других 
«допингоемких» видов спорта) раз-
решают выступать на Играх-2016, 
но только под олимпийским флагом. 
Третий, наиболее грустный: россия-
нам в праве участвовать в очередной 
Олимпиаде отказывают.

Следует сразу разъяснить суть 
второго варианта: в Олимпийской 
хартии записано, что на Играх со-
ревнуются не страны, а атлеты. Так 
что МОК вправе наказать российские 
спортивные структуры, которые по-
дозреваются в системной поддержке 
допинга в стране, но разрешить вы-
ступить на Олимпиаде «чистым» спор-
тсменам, которые в большинстве сво-
ем выглядят в этой ситуации не как 
активные участники незаконного 
процесса, а как жертвы. Право наказа-
ния уже частично реализовано в реше-
нии исполкома МОК от 19 июля, когда 
олимпийских аккредитаций были ли-
шены министр спорта России Виталий 
Мутко и ряд его помощников. Такая 
практика вполне может быть расши-
рена на представителей ОКР и нацио-
нальных федераций по видам спор-
та, которые могут быть заподозрены 
в участии в допинговых схемах.

Вопрос приемлемости участия 
в Олимпиаде не под российским три-
колором, а под белым флагом с пятью 
олимпийскими кольцами каждый 
из российских атлетов вправе решить 
для себя сам: ехать в Рио при таком рас-
кладе или не ехать, выступать на Играх 
или не выступать. ■

В Олимпийской 
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К  
старту Олимпийских игр 
в Рио-де-Жанейро, до ко-
торого остается всего две 
недели, власти Бразилии 

подошли в состоянии жесточайшего 
цейтнота. На подготовку спортивно-
го праздника у них было почти семь 
лет, но уложиться организаторы так 
и не смогли – часть обещанной спор-
тивной и транспортной инфраструк-
туры не успеет пройти испытания или 
вовсе окажется неготовой к началу 
Игр (они пройдут с 5 по 21 августа). 
Похожие проблемы у правительства 
Бразилии были и накануне чемпиона-
та мира по футболу 2014 года, но с тех 
пор ситуация в стране заметно ослож-
нилась: перебои с финансированием 
и коррупционные скандалы парализу-
ют приоритетные проекты, а обедне-

ние населения грозит взорвать и без 
того неблагополучную обстановку 
в местных трущобах – фавелах. В до-
вершение всех бед Бразилию атакова-
ла целая россыпь экологических про-
блем.

Цейтнот – это судьба

Право на проведение ЧМ по футболу 
бразильцы получили в 2004 году и го-
товились к нему целых 10 лет – боль-
ше, чем кто бы то ни было в истории. 
Это не помешало им сдать большин-
ство стадионов лишь в последние ме-
сяцы. С Олимпиадой-2016 получилось 
еще хуже – времени было меньше (Рио 
был утвержден в качестве столицы 
Игр 2 октября 2009 года), и, по всей 
вероятности, сработала психология – 

справиться бы с мундиалем, а дальше 
будет легче. Долгое время работу орг-
комитета вообще не удавалось нала-
дить: в 2010–2012 годах у него трижды 
менялись руководители. В мае 2014-го 
вице-президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) Джон 
Коутс заявил, что подготовка к этим 
Играм «худшая из того, что ему дово-
дилось видеть», и что в МОК создается 
специальная рабочая группа, чтобы 
форсировать процесс.

Это подстегнуло бразильцев. Если 
в конце 2014-го на месте большинства 
новых объектов можно было найти 
запущенные стройплощадки, а Олим-
пийский парк отсутствовал в прин-
ципе, то за 2015 год отставание было 
во многом ликвидировано. Всего для 
проведения Игр будут задействова-

Готовность Рио-де-Жанейро к проведению 
Олимпиады-2016 ее гости и участники 
проверят на себе в ходе соревнований

 Текст:  Иван Дмитриенко

Игры скромности

олимпиада

S
h

u
tt

e
rs

to
c
k

́́



деловой еженедельник профиль #27–28 / 25.07.2016  15

ны 32 объекта, сгруппированные 
в четыре кластера в разных районах 
Рио – Деодоро, Маракана, Копакабана 
и Барра. 11 объектов строились с нуля, 
14 существовали раньше, при этом 
семь нуждались в реконструкции, еще 
семь локаций заявлены как времен-
ные, с перспективой ликвидации по-
сле Олимпиады.

В апреле оргкомитет отчитался 
о 98-процентной готовности к Олим-
пиаде. Однако из международных 
организаций продолжала доноситься 
критика. «Организаторы упустили не-
сколько важных деталей. Даже прези-
дент МОК Томас Бах обеспокоен тем, 
как проходит подготовка», – заявил 
в конце апреля глава Ассоциации 
международных федераций по олим-
пийским видам спорта Франческо 
Риччи-Битти. Причиной тому два наи-
более проблемных объекта – велодром 
и теннисный центр. Отделка техниче-
ских помещений велодрома еще не за-
кончена, а первые официальные за-
езды пройдут уже на Олимпиаде. Что 
касается теннисного центра, то, как 
сообщил в конце мая глава Междуна-
родной теннисной федерации Дэвид 
Хэггерти, аренам не хватало еще одно-
го слоя покрытия кортов, системы 
освещения, логистики передвижения 
зрителей и части трибун.

На ряде других сооружений так-
же остаются недоделки. Как писало 
в конце июня Associated Press, в кла-
стере Барра не смонтировано осве-
щение в плавательном комплексе, 
в Деодоро продолжаются работы 
на конно-спортивном комплексе, ста-
дионах для регби и хоккея с мячом. При 
этом и на готовых объектах «начинка» 
выглядит гораздо менее помпезно, 
чем на презентационных картинках. 
«Это не будут люксовые арены, кото-
рые всем нравятся. Но чем богаты, тем 
и рады. Проведем Игры скромности», 
– объясняет спортивный директор 
оргкомитета Родриго Гарсия.

Без откатов никуда

Но это все мелочи в сравнении с тем, 
что происходит в подготовке город-
ской инфраструктуры. Это зона ответ-
ственности муниципальных властей, 
обещавших использовать Олимпиаду 
для решения накопившихся транс-
портных проблем Рио – 12-миллион-
ной агломерации, разделенной надвое 
гористым рельефом и Национальным 
парком Тижуика. В планах значилось 
построить три линии скоростного ав-

тобуса (BRT), три линии городских 
электричек (VLT), проложить под На-
циональным парком линию метро 
№ 4, соединив районы Барра и Копа-
кабана, а также восстановить линию 
трамвая Санта-Тереза, закрытую по-
сле аварии в 2011 году.

На данный момент готовы только 
три автобусные линии. Строитель-
ство ветки метро, которая, согласно 
заявочной книге Рио, должна была 
открыться в 2014 году, не закончено. 
По последней информации, движение 
поездов в усеченном формате начнет-
ся 1 августа, без положенной обкатки 
путей. Если и этот срок будет сорван, 
то власти могут в авральном порядке 
запустить еще одну линию BRT, ина-
че добраться до кластера Барра будет 
очень сложно.

Строительство VLT также застря-
ло. Из планируемых трех линий в мае 
запущена первая, ввод остальных от-
ложен на 2017 год. Аналогичная си-
туация сложилась с трамваем Санта-
Тереза: в 2015 году открылся лишь 
один участок маршрута, полностью 
линию восстановят не ранее 2017-го. 
В результате сейчас, на фоне апокалип-
тических прогнозов прессы, сулящей 
во время Игр транспортный коллапс, 
городская администрация прораба-
тывает экстренные решения. Новой 
веткой метро и одной из линий BRT 
разрешат пользоваться только офи-
циальным гостям Олимпиады. Для 
автотранспорта, обслуживающего со-

ревнования, на магистралях обустро-
ят выделенные полосы. Даже муни-
ципальные вузы отправили студентов 
на каникулы не в июле, как обычно, 
а в августе, чтобы те не создавали до-
полнительного трафика.

Как утверждается в западных 
СМИ, такая ситуация сложилась из-
за того, что львиная доля связанных 
с Рио-2016 подрядов была распределе-
на среди пяти крупных девелоперов, 
каждый из которых имеет серьезный 
коррупционный бэкграунд. Первые 
подробности стали выясняться в ходе 
расследования в отношении нефтя-
ного гиганта Petrobras: оказалось, все 
пятеро олимпийских подрядчиков 
сотрудничали с Petrobras, завоевывая 
его лояльность взятками и заключая 
между собой картельные сговоры 
(в конце мая большое расследова-
ние на эту тему появилось в Reuters). 
Так, крупнейший из них – компания 
Odebrecht SA (осваивает около поло-
вины олимпийского бюджета) – якобы 
потратил 1 млн бразильских реалов 
на откаты по контрактам на линию 
метро № 4 и реновацию порта Мара-
вилья.

Стоит отметить, что информа-
ция о махинациях при подготовке 
к Рио-2016 пока разнородна. К приме-
ру, весной из-за подозрений в мошен-
ничестве на банковских счетах было 
заблокировано $35 млн, выделенных 
на строительство кластера Деодоро. 
В июне полиция провела обыски в офи-
сах двух других подрядчиков – консор-
циумов OAS SA и Queiroz Galvao. Так-
же был допрошен покинувший пост 
губернатора штата Рио-де-Жанейро 
в 2014 году Сержио Кабрал, который, 
по версии следствия, получил 2,7 млн 
реалов за разрешение на строитель-
ство линии метро.

«Идеальный шторм» 
по-бразильски

Сколько составляет бюджет 
Олимпиады-2016? Подсчитать это 
непросто, учитывая, что с 2009 года, 
когда Рио стал хозяином Игр, курс 
реала к доллару вырос вдвое – 
с 1,76 до 3,3. «Разогналась» и инфля-
ция, достигшая в начале года 10,7%. 
В результате стоимость спортивных 
объектов в долларовом выражении 
сейчас выглядит незначительной – 
менее миллиарда долларов ($446 млн 
на строительство новых, $213 млн 
на переоборудование существующих 
и $124 млн на временные). Городская 
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инфраструктура гораздо дороже: 
8,5 млрд реалов на метро, 1,2 млрд – 
на VLT, еще 8 млрд – на реконструк-
цию порта (всего по нынешнему кур-
су – $5,36 млрд).

Что касается оценок итоговой 
сметы, публикуемых в СМИ, то бра-
зильское издание O Globo в декабре 
2015-го оценило ее в 29,6 млрд реалов 
(5,6 млрд на спортивную инфраструк-
туру и 24 млрд на городскую; по ны-
нешнему курсу – $8,97 млрд), почти 
поровну разделенных между обще-
ственными и частными источниками. 
Reuters же в январе заявило о 39,1 млрд 
реалов ($11,85 млрд). Помимо это-
го, существует бюджет оргкомитета 
на операционные расходы: в 2013 году 
он оценивался в $2,18 млрд, в 2014-м – 
в $2,91, последняя оценка – $3,6 млрд. 
Так или иначе, непомерно раздутым 
бюджет не выглядит. Если готовясь 
к ЧМ-2014 по футболу, Бразилия уму-
дрилась перещеголять организатора 
предыдущего первенства, ЮАР, в че-
тыре с лишним раза ($14 млрд против 
$3 млрд), то в случае с Рио-2016 полу-
чается сопоставимая сумма с расхода-
ми предшественника – Лондона-2012 
(там было $15,3 млрд).

Однако эти цифры приобретают 
совершенно другое звучание в контек-
сте сегодняшней политической и эко-
номической ситуации в Бразилии. 
Свирепствующий в стране кризис СМИ 
называют сильнейшим с 1930-х годов – 
в первом квартале 2016 года ВВП Брази-
лии сократился на 5,4%, а уровень без-
работицы вырос до 10,9%.

При этом зависимость штата 
Рио-де-Жанейро, где находится штаб-
квартира Petrobras, от нефтяной конъ-
юнктуры сильнее, чем у иных штатов. 
С прошлого года в Рио происходят 
задержки пенсий и зарплат муници-
пальным служащим. Весной, по дан-
ным Reuters, часть больниц испытыва-
ла нехватку средств на медикаменты 
и перешла на неполный рабочий день, 
а глава штаба губернатора Леонардо 
Эшпиндола предупредил о надвигаю-
щемся «социальном коллапсе».

Ожидается, что дефицит бюд-
жета штата по итогам года составит 
19 млрд реалов ($5,56 млрд). 15 июня 
рейтинговое агентство Fitch понизи-
ло кредитный рейтинг региона с B+ 
до В-, объяснив решение «резко ухуд-
шившейся ликвидной позицией». От-
разилась эта ситуация и на бюджете 
оргкомитета, дефицит которого оце-
нивается в $121–151 млн. В июне и. о. 
губернатора Дорнеллеш запросил 

у федерального правительства допол-
нительную субсидию 2,9 млрд реалов 
($878 млн) на проведение Олимпиады, 
пригрозив, что в случае отказа форум 
может обернуться «большим прова-
лом», и даже объявив режим чрезвы-
чайной финансовой ситуации. В конце 
месяца требуемая сумма все же была 
выделена.

На этом фоне вложения в Олим-
пиаду вызывают недовольство населе-
ния. В самом Рио уже три месяца про-
должается вялотекущая забастовка 
врачей. 6 июля она перетекла в демон-
страцию нескольких тысяч человек, 
призывавших бойкотировать Игры 

и увеличить соцрасходы. Звучит кри-
тика и со стороны бразильских знаме-
нитостей. Теннисная звезда Густаво 
Куэртен заявил, что страна не исполь-
зует шанс на развитие инфраструкту-
ры, а экс-звезда футбольной сборной 
Ривалдо прямо призвал иностранцев 
не приезжать в Рио.

Проблема безопасности, всегда ак-
туальная для Бразилии, сейчас также 
оказалась увязана с экономическим 
кризисом – и не только потому, что 
обеднение и безработица провоциру-
ют преступность. В нынешнем году 
расходы Рио-де-Жанейро на полицию 
сократились на 30%. 29 июня 300 стра-
жей порядка вышли на демонстрацию, 
требуя денег, а затем инициативная 
группа отправилась в аэропорт и раз-
вернула в зале прилета баннер, в одно-
часье ставший интернет-хитом: «Добро 
пожаловать в ад. Полиция и пожарные 
не получают денег, все, кто приедет 
в Рио, находятся в опасности».

Причем эти слова подкрепляются 
статистикой: в январе–апреле в Рио 
произошло 2036 убийств против 
1818 годом ранее. Среди погибших – 
52 сотрудника полиции. Кстати, по-
вышенную криминогенную обста-
новку уже ощутили и спортсмены. 
«Пятиборцев в Рио периодически 
грабят. Недавно с литовцев сняли зо-
лотые цепочки. У наших ребят на пля-
же рюкзак увели», – рассказывал 
в апреле российский чемпион мира 
по современному пятиборью Алек-
сандр Лесун. В мае вооруженному 
ограблению подверглись три члена 
сборной Испании по парусному спор-
ту, в июне – члены паралимпийской 
сборной Австралии.

Совладать с фавелами у властей 
никак не получается. В 2010 году 
была принята программа, по которой 
за каждым районом закреплялись 
«группы полицейского умиротворе-
ния» (UPPs), пытавшиеся выстроить 
диалог с маргинальной беднотой че-
рез влияние на лидеров улиц. Позже 
власти перешли к более агрессивной 
тактике выселения жителей фавел 
за пределы города – только за послед-
ние два года из Рио было выдворено 
около 77 тыс. жителей. Но и это не по-
могало – многие наотрез отказывались 
уезжать, а если их дом разрушали, 
оставались жить на руинах, оконча-
тельно уходя в преступность.

Наконец, во время ЧМ-2014 неко-
торые районы фавел были попросту 
оцеплены полицейскими. Нечто по-
добное, вероятно, будет и в Рио-2016 
с учетом того, что на обеспечение без-
опасности в городе планируется отря-
дить 85 тыс. человек – вдвое больше, 
чем было в Лондоне-2012. Впрочем, 
The Independent предполагает, что 
силовики скорее попытаются дого-
вориться с наркобаронами: мол, если 
они усмирят на 17 дней «подшефные» 
территории, то полиция, со своей сто-
роны, не будет вмешиваться в нарко-
торговлю.

Все могут комары

Но беда не приходит одна, и помимо 
прочих проблем организаторы Олим-
пиады столкнулись с природной сти-
хией. Экологическую и санитарную 
обстановку в Рио нагляднее всего 
иллюстрирует ситуация с заливом 
Гуанабара, куда без очистки стекает 
половина сточных вод города. По дан-
ным прошлогоднего исследования, 
на результаты которого ссылается 
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Associated Press, норма содержания 
в воде болезнетворных бактерий пре-
вышена в 1,7 млн раз. При этом за-
лив, по сути, является олимпийским 
объектом, где пройдут соревнования 
по марафонскому плаванию и парус-
ному спорту. Поначалу власти Рио-де-
Жанейро обещали очистить Гуанабару 
на 80%, но в прошлом году признали 
недостижимость этой цели (она в ито-
ге выполнена наполовину) и посовето-
вали спортсменам сделать прививки 
и умываться водой из бутылок.

Но уже во время тестовых сорев-
нований оказалось, что совет неэф-
фективен – немецкий яхтсмен Эрик 
Хайль подхватил в заливе золотистый 
стафилококк. Также в больницу обра-
тились виндсерфер из Южной Кореи 
Вонву Чо и члены сборной Велико-
британии по гребле. В январе Между-
народная федерация плавания (FINA) 
допустила, что пловцы-марафонцы 
смогут выступать в Рио-2016 в гидро-
костюмах (окончательного решения 
по этому вопросу пока нет).

Другая часть «природных» про-
блем связана с перебоями электро-
энергии. В апреле на тестовых со-
ревнованиях по гимнастике гасло 
электричество – перебои продолжа-
лись от 15 до 90 минут, а внезапные 
выключения создавали риск травмы 
для спортсменов. Прошлой осенью 
на некоторое время был отключен 
от энергоснабжения стадион, прини-
мающий турнир по легкой атлетике. 
Почему общественность обратила вни-

мание на эпизодические отключения? 
Электричество в Бразилии в основ-
ном вырабатывается на ГЭС, но в по-
следние месяцы из-за жары началось 
обмеление рек. Если ситуация не из-
менится, во время Игр может разраз-
иться полноценный энергетический 
кризис (в соседнем Сан-Паулу уже пе-
решли на режим экономии резервов). 
В результате на Олимпиаде придется 
организовать временное электроснаб-
жение, на которое, по последним дан-
ным, выделят 70 млн долларов.

Наконец, в последние полгода 
Бразилия оказалась одним из цен-
тров глобальной экологической про-
блемы – распространяемого кома-
рами вируса Зика (для большинства 
людей он не опасен, и его симптомы 
схожи с простудой или гриппом, 
но считается крайне опасным для 
беременных, вызывая патологию раз-
вития плода). По последним данным 
Роспотребнадзора, в странах Амери-
канского региона от вируса пострада-
ли 415 тыс. человек, из них 83,4 тыс. 
– с подтвержденным диагнозом, 
в Бразилии – 161,2 и 64,3 тыс. соответ-
ственно. Позиция ВОЗ относительно 
степени опасности вируса Зика для 
гостей Рио-2016 толком не обозна-
чена: в феврале организация забила 
тревогу по этому вопросу, однако уже 
в мае в ответ на обращение группы 
экспертов, предложивших перенести 

Олимпиаду в другую страну, заявила, 
что для этого нет оснований.

Похожая несогласованность на-
блюдается и у российских органов: 
в январе Роспотребнадзор рекомендо-
вал беременным россиянкам не ехать 
в Бразилию (наряду с 26 другими 
странами), однако в июне глава Мин-
здрава Вероника Скворцова заявила, 
что не видит рисков в такой поездке, 
поскольку летние месяцы (соответ-
ствующие бразильской зиме) комары 
проводят пассивно и не размножают-
ся. На это же упирают и в оргкомитете 
Рио. При этом бразильских военных 
на всякий случай отправили прочесы-
вать окрестные джунгли и обрабаты-
вать местность репеллентами.

Несмотря на старания принимаю-
щей стороны, в США, Австралии и Но-
вой Зеландии разрешили спортсме-
нам, опасающимся вируса, отказаться 
от поездки в Рио, и многие этим правом 
воспользовались. Для остальных же 
вирус хотя и не стал непреодолимой 
преградой на пути в Рио, но вынудил 
всерьез побеспокоиться. Так, в Южной 
Корее для спортсменов создали форму 
с длинными рукавами и штанинами, 
на которые наносятся химикаты, от-
пугивающие насекомых. У российской 
сборной форма тоже будет полностью 
закрытой. Плюс к этому в Доме России 
в Рио установят кондиционеры, чтобы 
атлеты не открывали окна. ■

Успеть доделать хотя бы основную часть спортивных объектов (на фото справа – 
главная олимпийская арена стадион Жоао Авеланжа) и обработать все окрестности 
репеллентами для недопущения распространения вируса Зика – далеко не все задачи, 
которые организаторам надо решить за две недели до открытия Олимпийских игр 
в Рио-де-Жанейро
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турция

Султаны сами 
не уходят
События, подобные июльскому мятежу 
в Турции, могут повториться. Авторитарный 
стиль правления Эрдогана усиливает 
политическую нестабильность в стране

турция
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«М  
ятеж не может кон-
читься удачей – 
в противном случае 
его зовут иначе». 

Через неделю после провальной попыт-
ки военного переворота в Турции эта 
«простая истина» (именно так озаглав-
лена остроумная эпиграмма англий-
ского аристократа XVI века сэра Джона 
Харингтона) в полной мере осознана 
его незадачливыми организаторами. 
Турецкие власти заявили, что мятеж-
ники – это незначительная группа 
военнослужащих-«гюленистов», чле-
нов разветвленной сети организаций, 
находящихся под влиянием исламско-
го проповедника Фетуллы Гюлена.

Однако ответная реакция прези-
дента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана и правящей Партии справедли-
вости и развития (ПСР) может быть 
охарактеризована как своего рода 
«контрпереворот». В течение несколь-
ких последних дней более 60 тысяч 
человек – военнослужащие, офицеры 
полиции, судьи, работники системы 
образования и чиновники – были от-
странены от должностей или аресто-
ваны. Среди последних – более сотни 
генералов и примерно столько же ра-
ботников судебной системы, включая 
двух членов Конституционного суда. 
С 21 июля в стране введено чрезвычай-
ное положение сроком на три месяца. 
Такие беспрецедентные меры свиде-
тельствуют об остроте политических 
противоречий в сегодняшней Турции, 
а также о потенциальной возможно-
сти новых потрясений.

Равнение на Путина

Политические конвульсии 15–16 июля 
должны рассматриваться как неотъ-
емлемый элемент процесса стреми-
тельной дестабилизации Турции 
наряду с многочисленными предше-
ствующими эпизодами: массовыми 
протестами лета 2013-го, разрывом 
между ПСР и «гюленистами», воз-
обновившейся гражданской войной 
с боевиками Рабочей партии Курди-
стана (РПК) в юго-восточных районах 
страны и участившимися террористи-
ческими актами, совершаемыми джи-
хадистами, связанными с «Исламским 
государством» (запрещено в России). 
Движущей силой процесса дестаби-
лизации является внутри- и внешне-

политический курс правящей ПСР 
в течение последних 5 лет, во многом 
обусловленный авторитарными тен-
денциями и «султанистскими» амби-
циями президента Эрдогана. Здесь мы 
имеем дело с характерным политиче-
ским парадоксом: стремление ко все 
большей «стабильности», понимае-
мой как автократический контроль 
над многообразием сфер жизни, ведет 
к эрозии общественных институтов, 
подталкивает политических деятелей 
к поступкам вне правового поля и тем 
самым создает угрозу скатывания 
в хаос.

Несмотря на все коллизии 
турецко-российских отношений в те-
чение последнего года, идеалом го-
сударственного устройства для Эрдо-
гана остается система единоличного 
правления, выстроенная в России 
Владимиром Путиным. После избра-
ния общенародным голосованием 
(впервые в турецкой истории) на пре-
зидентский пост в 2014 году Эрдоган 
взял курс на построение суперпрези-
дентской республики через радикаль-
ное изменение конституции. (В соот-
ветствии с действующим основным 
законом Турция является парламент-
ской республикой, в которой премьер-
министр – глава исполнительной 
власти, а президент – символическая 
фигура, гарантирующая соблюдение 

конституции.) Для достижения этой 
цели, обусловленной, как утверждает 
официальная риторика, стремлени-
ем «повысить уровень стабильности 
турецкого общества», президент и его 
ближайшее окружение расшатывают 
всю систему политических сдержек 
и противовесов, способствуя установ-
лению неформального президент-
ского контроля над государственной 
бюрократией, средствами массовой 
информации и значительной частью 
экономической сферы.

Мандат от неба

Однако систематическое ослабление 
демократических институтов делает 
персоналистский режим Эрдогана 
уязвимым для действий вне консти-
туционного поля со стороны трех 
«неформальных» центров силы в Тур-
ции: корпорации военных, движения 
«Хизмет» (сети организаций Гюлена) 
и курдских боевых отрядов РПК. При-
мечательно, что в апреле этого года 
Этьен Махчупян, влиятельный поли-
тический комментатор и (в недавнем 
прошлом) главный советник бывшего 
турецкого премьер-министра Ахме-
та Давутоглу, сделал интригующий 
анализ специфического расклада по-
литических сил в сегодняшней Тур-
ции. «Когда ты приходишь к власти, – 
сказал Махчупян в беседе с изданием 
Turkey Analyst, – ты видишь, что кро-
ме тебя в стране есть три основные 
[политические] силы: РПК, военные 
и «гюленисты». Если ты умудрился ис-
портить отношения со всеми тремя 
силами одновременно, то ты не жи-
лец». Поэтому, пояснил Махчупян, 
необходимо постоянно лавировать 
и создавать ситуативные коалиции: 
в начале своего правления Эрдоган 
и его партия в союзе с «гюленистами» 
боролись с кемалистской верхушкой 
турецких вооруженных сил; затем 
был короткий период, когда ПСР пы-
талась нормализовать отношения 
с курдами; теперь же, в ситуации обо-
стряющейся борьбы с «гюленистами» 
и эскалации военного конфликта 
с РПК, на повестке дня – вынужден-
ный альянс с военными.

Описанная политическая дина-
мика проливает свет на скрытые пру-
жины неудавшегося путча, помогает 
понять причины его провала, а также 

Идеалом 
госустройства 
для Эрдогана 

остается система 
правления, 

выстроенная 
Путиным. После 
избрания в 2014 

году Эрдоган 
взял курс на 

построение супер-
президентской 

республики

 Текст:  Игорь Торбаков, старший научный сотрудник Uppsala University, Швеция
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турция

объяснить излишне нервную, на гра-
ни паранойи, реакцию турецких вла-
стей. В течение первых восьми лет 
правления ПСР политические успехи 
Эрдогана и его партии были во многом 
обусловлены тесным союзом с Гюле-
ном и его движением. Последнее бла-
годаря своей сети качественных учеб-
ных заведений стало для ПСР ценным 
резервуаром профессиональных ка-
дров – преимущественно технократов, 
юристов и полицейских. Как и сторон-
ники ПСР, «гюленисты» являются уме-
ренным исламистским движением; 
общим интересом как тех, так и дру-
гих было радикальное ограничение 
власти и влияния кемалистского ге-
нералитета – основного защитника 
турецкой лаицистской (светской) си-
стемы, жестко контролировавшей ис-
лам и его приверженцев. Именно бла-
годаря Гюлену и его многочисленным 
сторонникам в турецких правоохра-
нительных органах ПСР удалось на-
нести решительный удар по «надгосу-
дарственной» политической позиции 
армейского руководства. Иницииро-
вание ряда сомнительных судебных 
дел (самым известным из которых 
было дело организации «Эргенекон») 
в 2008–2010 годах привело к тому, что 
сотни старших офицеров и генералов 
оказались за решеткой. Альянс «гю-
ленистов» и ПСР, направленный про-
тив армейского истеблишмента, имел 
троякий результат: престиж турецких 
вооруженных сил оказался серьезно 
подорванным; сторонники движения 
«Хизмет», по-видимому, смогли рас-
ширить свое влияние на часть сред-
него и высшего командного состава; 
судебная система страны оказалась 
опасно политизирована.

Однако после нанесения урона 
общему врагу интересы союзников 
стали расходиться и между ними на-
чались серьезные трения. После серии 
триумфальных побед ПСР на обще-
национальных и местных выборах 
Эрдоган уверовал, что имеет «мандат 
от неба» и может строить систему 
единоличного правления, опираясь 
на «демократию большинства». Люби-
мый аргумент турецкого президента 
выглядит следующим образом: все 
его решения выражают «волю наро-
да». Раз за него и его партию голосует 
примерно 50 процентов избирателей, 
а специфическая система формирова-
ния парламентских фракций дает его 
партии почти что конституционное 
большинство, то мнением остальной 
части населения, находящейся в оп-

позиции к ПСР, можно либо просто 
пренебречь, либо представить оппози-
ционный сегмент турецкого общества 
как непатриотичный, «находящийся 
на службе у заморских интересов» 
или даже прямо «антитурецкий». 
По мере того как Гюлен и его сторон-
ники выражали растущее недоволь-
ство по поводу авторитарных зама-
шек Эрдогана, последний испытывал 
растущий дискомфорт от осознания 
размаха и влияния «гюленистской» 
организации. Окончательный разрыв 
наступил в 2013 году, когда сотрудни-
ки правоохранительных и судебных 
органов, связанные с «гюленистами», 
обвинили министров правительства 
ПСР и членов семьи Эрдогана в круп-
номасштабной коррупции и допусти-
ли утечку аудио- и видеоматериалов, 
подтверждающих выдвинутые обви-
нения. С этого момента вендетта Эр-
догана и Гюлена перешла в «горячую» 
фазу: «Хизмет» было охарактеризова-
но как «параллельная государствен-
ная структура», включено в список 
террористических организаций и объ-
явлено вне закона.

Последовавшие политические 
преследования, отставки и аресты со-
тен судей, полицейских чинов и жур-
налистов по обвинению в причаст-
ности к «гюленистам» были не менее 
политически мотивированы и основа-
ны на столь же хлипкой доказательной 
базе, что и пресловутый «Эргенекон». 
Однако устойчивая популярность Эр-
догана и его электоральные победы, 

казалось, свидетельствовали о том, 
что в эпохальной битве двух турецких 
исламистских движений ПСР побеж-
дает «Хизмет».

Народ и армия 
уже не едины

Неудавшийся путч 15 июля проде-
монстрировал две вещи: во-первых, 
влияние «гюленистов» среди военных 
(особенно в военно-воздушных силах) 
оказалось шире, чем полагала поли-
тическая верхушка ПСР. Во-вторых, 
престиж армии и доверие к ней со сто-
роны турецкой публики существенно 
понизились со времени проведения ге-
нералами последнего «удачного мяте-
жа». Эти два обстоятельства могут по-
служить объяснением побудительных 
мотивов выступления мятежников, 
а также причин их провала. Судя по по-
являющейся информации в турецкой 
прессе и по чрезвычайно широкому 
размаху проводимых арестов, мож-
но предположить, что первоначаль-
но в заговоре участвовали не только 
офицеры, связанные с «гюленистами», 
но и кемалистски настроенные воен-
нослужащие. Когда начало путча было 
сдвинуто с глубокой ночи на поздний 
вечер 15 июля (очевидно, для того, 
чтобы предотвратить неминуемые 
аресты руководителей мятежа, о кото-
ром стало известно высшему военному 
руководству), часть заговорщиков, воз-
можно, дрогнула и не поддержала на-
чавшуюся акцию. Ключевым момен-
том, обусловившим поражение путча, 
был решительный отказ руководства 
Генштаба от участия в попытке пере-
ворота. Все предыдущие (и успешные) 
военные перевороты в Турции про-
исходили в условиях, когда армия со-
храняла высочайший престиж в глазах 
широких масс и была организацией, 
к которой они испытывали наиболь-
шее доверие. Накануне так называе-
мого «постмодернистского» перево-
рота 1997 года, когда генералитет 
вынудил уйти в отставку исламистско-
го премьер-министра Неджметтина 
Эрбакана, не выводя солдат из казарм, 
социологическое исследование, прове-
денное World Values Survey, продемон-
стрировало, что турецкие вооружен-
ные силы пользуются доверием 95% 
населения. В прошлом году социологи-
ческий опрос Pew показал, что только 
52% турок оценивают военных поло-
жительно.

Социологические данные объясня-
ют общественные настроения послед-

Только 52% 
турок оценивают 

военных 
положительно, 

показал соцопрос 
2015 года. 
Накануне 

удавшегося 
переворота 

1997 года армия 
пользовалась 
доверием 95% 

населения
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ней недели. Путчистов не поддержала 
ни одна политическая партия, ни одно 
средство массовой информации; так-
же не похоже, что они располагали 
сколь-нибудь широкой общественной 
поддержкой, судя по информации в со-
циальных сетях. В ночь с 15 на 16 июля 
Эрдогану удалось вывести на улицы 
и площади турецких городов сотни 
тысяч своих сторонников; многие 
остаются там до сих пор, демонстри-
руя властям (и потенциальным недру-
гам) свою безоговорочную поддержку 
ПСР и «лично президента Эрдогана». 
Кемалистская оппозиция остается, по-
видимому, серьезно деморализован-
ной, а либерально-демократические 
оппоненты ПСР справедливо полагают, 
что для победы идеалов либерализма 
и демократии в Турции чрезвычайно 
важно, чтобы Эрдоган ушел из полити-
ки точно так же, как он пришел в нее: 
через свободное волеизъявление изби-
рателей.

Подальше от Запада, 
поближе к Москве

В краткосрочной и, возможно, средне-
срочной перспективе, однако, носите-
лям либеральных идей придется вести 
неравную борьбу с турецким президен-
том и его многочисленными сторонни-
ками, исповедующими принципы «ма-
жоритарной демократии». Последние 
являются антиподом либерализма, 
поскольку отрицают толерантность, 

инклюзивность, многообразие, уваже-
ние к правам меньшинств. Повальные 
аресты, политическое преследование 
оппонентов, давление на средства 
массовой информации, усилившиеся 
после провала военного путча, несо-
мненно, усложнят борьбу за конститу-
ционную смену власти в Турции.

Нет сомнения также, что мятеж 
и его политические последствия не-
гативно повлияли на международное 
положение Турции. Даже неудачная 
попытка военного переворота ставит 
под сомнение политическую стабиль-
ность страны и ее инвестиционную 
привлекательность. Растущий автори-
таризм Эрдогана делал его неудобным 
партнером для Соединенных Штатов 
и Европейского союза еще до инциден-
та 15 июля. Беспрецедентный размах, 
который приобрели чистки и репрес-
сии против реальных и воображаемых 
оппонентов, сделает отношения турец-
кого президента и лидеров западных 
стран еще более проблематичными.

Многотысячные толпы сторонни-
ков ПСР на площадях турецких горо-
дов требуют восстановления смертной 
казни для «справедливого наказания» 
путчистов. Турция отменила смерт-
ную казнь в рамках «процесса гармо-
низации» своего законодательства 
с европейским aquis communautaire. 
Если высшая мера наказания будет 
восстановлена (о такой возможности 
Эрдоган заявил в недавнем интервью 
телеканалу «Аль-Джазира», ссылаясь 

опять-таки на «волю народа»), про-
цесс переговоров о членстве Турции 
в ЕС может быть остановлен оконча-
тельно. Тот факт, что Фетулла Гюлен 
проживает в США последние 17 лет, 
имея легальный статус постоянного 
резидента, будет создавать дополни-
тельные трения в отношениях Анкары 
и Вашингтона. Эрдоган гневно потре-
бовал от американских властей немед-
ленной выдачи «террориста Фетуллы» 
и получил в ответ вежливое сообщение 
о том, что экстрадиция – это сложный 
и долгий юридический процесс. Этот 
ответ не обещает радужных перспек-
тив в двусторонних отношениях.

По мере увеличения сложностей 
на «западном фронте» Эрдоган будет 
вынужден маневрировать. Еще до пут-
ча Анкара сделала важные шаги, 
направленные на постепенную нор-
мализацию отношений с Израилем 
и Россией. Примечательно, что турец-
кая пресса широко обсуждала факт 
участия в мятеже и последующий 
арест двух турецких пилотов, сбивших 
в ноябре прошлого года российский 
Су-24. Это обстоятельство, очевидно, 
будет использовано для дальнейших 
дружественных жестов в сторону 
Москвы.

В конечном итоге неудавшийся 
мятеж и его последствия выявили 
еще одну «простую истину»: в совре-
менном сложном мире уделом любого 
диктатора, теряющего связь с реаль-
ностью, становится стратегическое 
одиночество. ■

В течение первых восьми лет правления ПСР политические успехи Эрдогана (слева) 
и его партии были во многом обусловлены тесным союзом с Гюленом (справа) и его 
движением «Хизмет». По мере роста авторитарных замашек Эрдогана Гюлен и его сто-
ронники стали выражать недовольство. В итоге «Хизмет» было объявлено вне закона
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тренды политики

После неудачного воен-
ного переворота в Турции 
в ночь на 16 июля президент 
Реджеп Тайип Эрдоган 
начал масштабные чистки 
в стране. Уже к 18 июля были 
задержаны 7,5 тыс. человек, 
большинство из которых 
военнослужащие. Более 
600 из них сразу были 
арестованы по решению 
суда. Под стражу взяли 
бывшего главкома турец-
ких ВВС Акына Озтюрка, 
которого власти называли 
одним из организаторов 
путча, костяк которого со-
ставили несколько десят-
ков офицеров в звании 
полковников и подполков-
ников. Обвинения также 
выдвинуты 103 генералам 
и адмиралам. Всего было 
произведено более 10 тыс. 
задержаний. Уволены или 
отстранены от работы 
58 тыс. человек, сообщает 
The Independent. Среди 
них не только военные, 

но и полицейские, сотруд-
ники жандармерии, судьи, 
госслужащие различных 
министерств, работники 
образовательных и научных 
учреждений, журналисты. 
От должностей отстранили 
всех военных судей и про-
куроров, 30 губернаторов 
и 47 глав районных админи-
страций.
Анкара будет добиваться вы-
дачи из США проповедника 
Фетуллы Гюлена, которого 
обвиняет в организации 
путча. Гюлен свою вину отри-
цает и просит Вашингтон его 
не экстрадировать. Барак 
Обама в телефонном разго-
воре с Эрдоганом пообещал 
«соразмерную» поддержку 
в расследовании, но при 
этом отметил, что оно долж-
но «усилить общественное 
доверие» к демократиче-
ским институтам и верховен-
ству закона. Он осудил путч 
и «выразил свою поддержку 
турецкой демократии».

Эрдоган занес ятаган

 Текст:  Денис Ермаков
Турция – не Европа
Но с демократией в Турции пока не очень. Эр-
доган ввел режим ЧП, в связи с чем временно 
приостанавливает действие Европейской кон-
венции по правам человека. Мэр Стамбула Кадир 
Топбаш сообщил о выделении огромного участка 
под «кладбище предателей» для пока еще живых 
мятежников. Эрдоган же анонсировал, что в стра-
не будет возвращена смертная казнь, если того 
потребует народ и одобрит парламент. Послед-
нее, по мнению главы дипломатии ЕС Федерики 
Могерини, «сделает невозможным для Турции ее 
вступление в ЕС». Она также добавила, что «нет 
никакого оправдания той реакции, которая может 
подорвать фундаментальные свободы и права. То, 
что мы видим, особенно в сфере университетов, 
СМИ, судебной системы, неприемлемо».
Реформы Эрдогана, направленные на уменьшение 
традиционной роли армии в турецкой полити-
ке, публично объяснялись Анкарой именно ее 
«европейским курсом». Парадокс заключается 
в том, что в результате этой политики президенту-
«исламисту» удалось ослабить и расколоть 
военных, которые со времен Кемаля Ататюрка 
считались гарантом сохранения именно светско-
го и вестернизированного режима. Эрдогану же 
удалось вовремя мобилизовать свой электорат 
сторонников «традиционных ценностей».

Снова вместе
Защитник российских «традиционных ценностей» 
Владимир Путин после подавления мятежа по-
звонил Эрдогану, с которым недавно помирился, 
пожелав тому «скорейшего восстановления устой-
чивого конституционного порядка и стабильности 
в Турции». Они договорились «о проведении в бли-
жайшей перспективе личной встречи». За сбитый 
в ноябре 2015 года российский Су-24 Анкара нашла 
«козлов отпущения», которые буквально свали-
лись к ней с неба. Эрдоган рассказал в интервью 
«Аль-Джазире», что причастные к этому пилоты 
арестованы и могут быть связаны с Гюленом. 
Президент не исключил, что летчики могли сбить 
самолет намеренно, чтобы испортить отношения 
РФ и Турции. А зампред правящей Партии справед-
ливости и развития Турции Ясин Актай сказал, что 
решение сбивать принял сам турецкий пилот, хотя 
это было необязательно, так как бомбардировщик 
покидал турецкое воздушное пространство.
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Пора на пенсию
Председатель Российской партии 
пенсионеров за справедливость (РППС) 
Евгений Артюх пожаловался Владими-
ру Путину на его же администрацию, 
которая оказывает на партию дав-
ление, требуя вычеркнуть из списка 
выдвинутых ею кандидатов: бывших гу-
бернаторов Челябинской и Псковской 
областей Владимира Бутова, Михаила 
Юревича и Евгения Михайлова, а также 
депутата Госдумы Олега Савченко. 
При этом политик напоминает, что его 
партия является пропрезидентской, 
но отмечает: «Нас не устраивает роль 
спойлера»,  однако «не всем понрави-
лось», что партия выдвинула конку-
рентный список. Впрочем, 19 июля ЦИК 
РФ, заверив список партии в составе 
331 кандидата, исключила из него 42, 
в том числе Юревича, который якобы 
не представил все необходимые до-
кументы. Бутов, Михайлов и Савченко 
остались в списке. При этом Цетриз-
биркома отказался заверить всех 
одномандатников из-за допущенных 
партией технических ошибок, а на про-
хождение 5-процентного барьера у нее 
шансов немного.

Бомба для 
журналиста
В Киеве 20 июля 
был убит известный 
российский, бело-
русский и украин-
ский журналист Па-

вел Шеремет. В автомобиле, в котором 
он ехал на эфир, сработало взрывное 
устройство. Советник главы МВД Украи-
ны Зорян Шкиряк назвал три основные 
версии – профессиональная деятель-
ность, личная неприязнь и «российский 
след». Еще одна версия – покушение 
на гражданскую жену Шеремета, 
руководителя «Украинской правды» 
Алену Притулу, которой и принадлежа-
ла машина. В официальном заявлении 
МИД РФ в ответ на «российский след» 
было сказано, что «в России, несмотря 
на расхождения во взглядах, ему (Ше-
ремету) никогда не грозила физиче-
ская расправа за профессиональную 
деятельность». «Украина (не страна, 
а система) становится братской моги-
лой журналистов и журналистики», – 
написала в своем Facebook офици-
альный представитель МИД РФ Мария 
Захарова, видимо, забыв о том, что 
за последние 15 лет в России погибло 
более 200 журналистов.

ФСБ против СКР
Несмотря на то, что в Рос-
сии силовики выстроены 
не в пример Турции гораздо 
более вертикально, пре-
зидент Путин регулярно 
занимается перенастрой-
кой «системы сдержек-
противовесов» между спец-
службами, при этом даже 
создавая новые и сливая 
старые (о создании Нацио-
нальной гвардии «Профиль» 
писал в № 13 от 11.04.2016). 
Не говоря уже о внутрен-
них перестановках навер-
ху (одни из крупнейших 
за последние несколько 
лет произошли в этом году 
в ФСБ).
На этот раз «кризисная пере-
настройка» прошла по ли-
нии альянса Следственный 

комитет (СКР) – ФСБ. 19 июля 
чекисты провели обыски 
в здании Главного след-
ственного управления СКР 
по Москве и задержали там 
первого замруководителя 
столичного главка СКР Дени-
са Никандрова, начальника 
службы собственной безо-
пасности этого ведомства 
Михаила Максименко и его 
зама Александра Ламонова. 
Все были арестованы судом. 
Их обвиняют в получении 
взятки от криминального ав-
торитета Захария Калашова 
(по кличке Шакро Моло-
дой). Как сообщали СМИ 
со ссылкой на источники 
в спецслужбах, Никандров 
получил от «вора в законе» 
$1 млн за освобождение его 
соратника Андрея Кочуй-
кова по кличке Итальянец 
(всего Шакро обещал за-
платить $5 млн). Никандров 
и его подчиненные вместо 
возбуждения дела по статье 
о вымогательстве пере-
квалифицировали действия 
Итальянца на «легкую» ста-
тью 330 УК (самоуправство) 
и не стали обращаться в суд 
с ходатайством о продлении 
меры пресечения.

«Стыдно и горько»
Скандал наносит серьезный аппаратный удар по главе СКР 
Александру Бастрыкину (на фото справа). Никандров считался 
его правой рукой и принимал участие в расследовании ряда 
резонансных дел – второе «дело ЮКОСа» и дело о крышева-
нии подмосковными прокурорами нелегальных казино. В ап-
паратной борьбе СКР и ФСБ часто заключали коалиции против 
Генпрокуратуры и МВД (дело начальника Главного управления 
экономической безопасности и противодействия коррупции 
МВД РФ Дениса Сугробова), дружно арестовывали губерна-
торов и т. п. При этом большую часть пиар-эффекта  забирало 
себе ведомство Бастрыкина, который в последнее время 
в авангарде борьбы не только «с внешними», но и с «внутрен-
ними врагами» страны, а официальный представитель СКР 
Владимир Маркин не сходил с телеэкранов. После арестов 
Маркин молчал почти сутки, после чего написал в твиттере: 

«Стыдно и горько за то, что про-
изошло с нашими т. н. коллега-
ми. Это, конечно, бросает тень 
на СКР, но работа по самоочи-
щению будет продолжаться!» 
Вряд ли то же самое можно 
сказать о былом альянсе СКР 
и службы Александра Бортни-
кова (на фото слева).
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Поймай его, 
если 
сможешь

технологии

Pokemon GO за считанные дни 
набрала миллионы игроков 
по всему миру, а в России 
встретила угрюмое 
сопротивление властей
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Чистый драйв

Мир сошел с ума от игры Pokemon 
GO. Официально игра запущена толь-
ко с 6 июля и по состоянию на 22 июля 
локализована в 36 странах мира. Уди-
вительно, но последней среди них 
стала родина покемонов – Япония. 
Игра была запущена, и сразу же сер-
веры «легли» из-за вала желающих 
зарегистрироваться. Как и опасалась 
компания-разработчик, мощности 
серверов не хватило.

Миллионы людей бегают по всему 
миру и ловят покемонов. Ловят поке-
монов в полиции, в офисе судьи Вер-
ховного суда штата Техас, в многочис-
ленных парках, в музеях, у городских 
достопримечательностей. Президент 
Израиля обнаружил покемона в соб-
ственном кабинете. Лучший бомбар-
дир Евро-2016 Антуан Гризманн тоже 
начал охоту на покемонов. Фанаты 
иногда ходят поодиночке, иногда бе-
гают толпами, глядя друг на друга. 
Создают мини-команды и широкие 
фракции. Не бросают игру даже с но-
жевыми ранами.

Чем так привлекательна 
игра?

Эффект нового. Это первая игра в жан-
ре дополненной реальности, которая 
действительно пошла в массы. Она 
скрещена с суперуспешной франши-
зой покемонов, давно и тщательно 
проработанной. Достаточно сказать, 
что на сегодня насчитывается 721 вид 
покемонов, со своими названиями, 
аватарами, уникальными способно-
стями. В Pokemon GO пока участвуют 
все начальные покемоны (их 151 вид) 
и несколько видов следующих поколе-
ний – игре есть куда расти.

Эффект ностальгии. Детям, ко-
торые играли и смотрели покемонов, 
теперь 25–30 лет. Они имеют свобод-
ное время, доход, иногда детей того же 
возраста, в котором были сами, когда 
играли или смотрели мультики про 
покемонов.

Эффект охоты. Людям иногда 
не хватает адреналина, риска. Игра 
возвращает их в мир, где живут охотой 
и собирательством. А также сражени-
ями на арене. И делают это не с помо-
щью компьютерной мышки, а своими 
ногами и руками.

Эффект социализации. Со всеми 
своими компьютерами, смартфонами 
и соцсетями люди оказались оторваны 
друг от друга в реальности. С помощью 
новой игры они снова социализируют-
ся, получают стимул гулять, заводить 
новых друзей, участвовать в общей за-
баве без лишних напрягов. Pokemon 
GO – повод вспомнить (или узнать), 
как жилось без соцсетей, во времена 
живого общения. Кое-кто в сети все-
рьез заявляет, что покемон избавит 
мир от одиночества и ожирения. И это 
не совсем шутка.

Как заработать денег 
с Pokemon GO

Как только возникает массовое явле-
ние, сразу находится множество спосо-
бов на нем зарабатывать. Тренеры для 
покемонов вырастят ваших питомцев 
или наловят новых всего за $20 в час, 
установят вам игру в «неподключен-
ной» России всего за 300 руб. Выложат 
на YouTube множество бесплатных 
роликов для собственной раскрутки. 
Продадут аккаунты с раскрученным 
персонажем (цены на eBay доходят 
до £7 тыс., но, говорят, реальные сдел-
ки на уровне $1500). Официально про-
дажи аккаунтов запрещены, но кто же 
проконтролирует миллионы игроков? 
Водители Uber-такси предложат вам 
поездки в секретные покемонные ме-
ста. Открылся первый сайт свиданий 
для игроков, романтическая встреча 
на покеспоте…

Главный доход разработчиков 
игры – покупки pokecoins (игровых 
монет) внутри приложения. Цены – 
от американского цента за монетку. 
Для чего нужны эти монетки? Для уско-
ренного улучшения своих покемонов 
и драк на арене. Но прежде всего для 
приманки покемонов. Этим широко 
пользуются сети ресторанов, кофеен, 
магазинов. Копеечное дело вообще-то: 
за $100 вы можете купить приманки 
на неделю по 10 часов в день. Не случай-
но спустя всего пару недель после запу-
ска игры такую приманку предлагают 
великое множество самых популярных 
заведений. Не остался в стороне и кри-
минал: организовав покеспот с помо-
щью приманки в тихом месте, можно 
грабить «охотников». Одну такую банду 
задержали, после того как она ограбила 
11 человек.

 Текст:  Алексей Михайлов

скачиваний 
игры Pokemon 
GO компании 
Nintendo было 

зафиксировано 
в Google Play 
и AppStore 
на 21 июля

30 
млн

Покемоны (товарный знак при-

надлежит компании Nintendo Co) 

в переводе значит «карманные 

монстры». Они появились как игра 

для консоли GameBoy в 1996 году. 

В 1997-м состоялась премьера 

мультфильма, с тех пор вышло бо-

лее 800 серий, 17 полнометражных 

фильмов, и готовятся к выходу 18-й 

фильм и новый сезон. Мировую 

известность получила 38-я серия 

(декабрь 1997 года), после про-

смотра которой около 700 японских 

детей были госпитализированы 

с симптомами, напоминающими 

эпилептический припадок. Покемон 

Пикачу атаковал врагов взрывом 

с чередованием ярких красных 

и синих вспышек, в течение 

6 секунд они занимали почти весь 

экран. Спустя 4 месяца «покемон-

шок» был преодолен и демонстра-

ция сериалов по телевидению 

возобновилась. Россияне впервые 

увидели мультик в 2000 году, 

а в 2014 году канал «2Х2» заключил 

контракт на трансляцию всех сезо-

нов начиная с 14-го и нескольких 

полнометражных фильмов.

Нашествие 
покемонов
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Россия тоже приняла участие 
в покегонке. С 17 июля возле от-
делений Сбербанка по всей России 
установлены приманки для покемо-
нов. О том же заявил и офис продаж 
Samsung. В окнах и наших кафешек 
уже появились надписи о наличии 
покеспотов. А компания «Сбербанк. 
Страхование жизни» предлагает бес-
платную страховку на 50 тыс. руб. для 
лечения возможных травм, получен-
ных во время игры. Уже запущен спе-
циальный сайт, требуется указание 
игрового имени. Банк «ВТБ24» тоже 
подключился к игре: за фото покемо-

на с картой банка он обещает двой-
ной cash-back по всем картам игрока. 
По опросам, 4% российских работо-
дателей готовы при приеме на работу 
учитывать успехи кандидата в ловле 
покемонов.

Российские знаменитости не от-
стают. Юрий Лоза предложил гнать 
покемонов метлой из России. А Сер-
гей Шнуров уже выложил на YouTube 
короткий ролик: «Я редкий покемон». 
Бизнесмены вообще ушли в отрыв: 
гендиректор «БургерКинг Россия» 
Дмитрий Медовый вызвал главу рос-
сийского «МакДональдса» Хазмата 

Хазбулатова на дуэль на покемонах 
на арене игры.

В самой массовой группе Pokemon 
GO ВКонтакте уже 180 тыс. членов 
(22 июля), и она такая не одна. Все 
это в условиях, напомню, когда Рос-
сия еще не вошла официально в клуб 
стран-покефанов.

Еще вид бизнеса – выпуск специ-
ального браслета Pokemon GO Plus, 
который позволит искать покеспоты 
и покемонов, не глядя на экран смарт-
фона (цена $35). Сувениры и товары 
с символикой. Реклама в игре и игро-
вых форумах.

Наконец, акции компании 
Nintendo Co взлетели в 2,2 раза всего 
за 9 торговых дней.

Компания Niantic, разработавшая 
Pokemon GO для Nintendo, планирует 
начать работу над новой игрой до-
полненной реальности по мотивам 
«Игры престолов». А фанаты в интер-
нете уже собрали много тысяч голосов 
за то, чтобы следующей игрой жанра 
стала вселенная Гарри Поттера. Даже 
министр экономического развития 
РФ Алексей Улюкаев выступил с пред-
ложением сделать аналогичную игру 
по мотивам «Чебурашки»…

«Не пущать!»

Первыми в России, не считая фанатов 
игры, встрепенулись казаки. Петер-
бургское казачье общество «Ирбис» 

Курс акций Nintendo Ltd. (иен)

 Источник: ru.investing.com.
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Чтобы поймать побольше покемонов, заядлым игрокам нужно выходить из дома и преодо-
левать большие расстояния. И хотя, оторвавшись от компьютеров, они уткнулись в экра-
ны смартфонов, зато гуляют по реальным улицам, а не по виртуальным лабиринтам
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уже через неделю после мировой пре-
мьеры игры потребовало запретить 
в России Pokemon GO, потому что она 
«сатанизмом попахивает». Даже ин-
тересно, откуда они узнали – играли, 
что ли?

Потом пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков сообщил, что 
ему не известно о присутствии на тер-
ритории Кремля покемонов, признав-
шись, что он не играет.

Заместитель председателя Сино-
дального отдела по взаимоотноше-
ниям церкви с обществом и СМИ Вах-
танг Кипшидзе увидел в игре «угрозу 
целостности человеческой личности, 
угрозу превращения человека из сво-
бодной личности в персонажа игры». 
А опальный священник Всеволод Ча-
плин назвал фанатов игры «…деби-
лы… прости Господи. Все, кроме раз-
работчиков».

Муфтий Москвы Ильдар Аляутди-
нов был более либерален, он заявил, 
что мусульманину не запрещается 
ловля покемонов, если он не забыва-
ет о своей миссии на Земле. Впрочем, 
не все мусульмане таковы. Совет уле-
мов Саудовской Аравии 20 июля при-
знал игру «греховной» и «противоре-
чащей исламу», поскольку иерархия 
покемонов в игре является призна-
ком многобожия, а процесс мутации 
покемонов имеет много общего с эво-
люцией, которую не признает ислам.

Впрочем, не только некоторые 
религиозные деятели встали в оп-
позицию к игре, но и продвинутые 
хакеры. Хакерская группировка 
PoodleCorp пообещала «уничтожить» 
игру Pokemon GO 1 августа мини-
мум на 20 часов с помощью массовых 
DDoS-атак. Мотив? «Мы сделаем это, 
потому что можем, и нам нравится 
нести хаос», – сказал один из участ-
ников группировки. Кстати, 16 июля 
эта группировка действительно соз-
дала проблемы и «подвесила» сервера 
игры на несколько часов.

Министр культуры РФ Владимир 
Мединский в своих заявлениях ушел 
недалеко от религиозных деятелей. 
«Компьютерные игры, за редчайшим 
исключением, вещь исключительно 
вредная», – сообщил он миру и зая-
вил, что в них сам не играет и детям 
своим не разрешает.

Ярче всех выступил первый зам-
пред комитета Совета Федерации 
по обороне Франц Клинцевич: «Ощу-
щение, что дьявол пришел через этот 
механизм и пытается просто разва-
лить нас изнутри духовно… Создается 

впечатление, что это навязано извне 
людьми, которые точно понимают, что 
пройдет год-другой, и последствия бу-
дут необратимы… Мы на грани боль-
ших проблем… Потом в одночасье мы 
с ними уже не справимся». Кажется, 
никто так и не объяснил г-ну Клин-
цевичу, что покемонов на самом деле 
не существует, что это просто цифро-
вой код, немного посложнее обычной 
эсэмэски или e-mail.

Другой деятель из «Единой Рос-
сии», депутат Евгений Федоров и во-

все считает, что появление Pokemon 
GO в России приурочено к пар-
ламентским выборам и возможной 
целью игры является «дестабили-
зация».

Депутат Госдумы, коммунист 
Денис Вороненков написал запросы 
главам ФСБ и Минкомсвязи с тре-
бованием запретить распростране-
ние Pokemon GO в стране, поскольку 
игра является «продуктом, разрабо-
танным спецслужбами США с целью 
ведения непрерывной разведыва-
тельной деятельности при помощи 
ничего не подозревающих граждан 
соответствующих стран».

Реакция испуга перед любой 
народной забавой, если она не идет 
«сверху», давно уже стала естествен-
ной для нашего чиновничества. Оно 
видит угрозу во всем, что не было им 
заранее одобрено. Даже в простой 
игре. «У нас все кончается или запре-
щением, или приказанием. Когда-то 
нам запретят быть хамами и прика-
жутъ быть порядочными людьми?» – 
вопрошал еще в XIX веке поэт Петр 
Вяземский в письме к экономисту 
Николаю Тургеневу. ■

✔ в чужой квартире (ст.139 УК 

РФ «Нарушение неприкосновен-

ности жилища») – штраф до 40 000 

рублей или исправительные работы 

сроком до 1 года; 

✔ на избирательных участках 

(ст. 141 УК РФ «Воспрепятствова-

ние работе избирательных комис-

сий») – штраф до 80 000 рублей 

или исправительные работы 

сроком до 1 года; 

✔на границе (ст. 322 УК РФ «Неза-

конное пересечение государствен-

ной границы») – штраф до 200 000 

рублей или лишение свободы на 

срок до 2 лет; 

✔ в храме (ст. 148 УК РФ «Оскор-

бление религиозных чувств верую-

щих») – штраф до 500 000 рублей 

или лишение свободы до 3 лет.

Наказания 
за ловлю 
покемонов 
(по версии канала 
«Россия 24»):

Pokemon GO запущена в США, Ав-

стралии и Новой Зеландии 6 июля. 

Ждали запуска игры в России 

17 июля, но не случилось. О новых 

датах Nintendo Co не объявляет. 

Попытка скачивания с иностран-

ных серверов приводит к сообще-

нию о том, что «нет совместимых 

устройств». Однако с помощью 

замены ID своего аккаунта в Apple 

или Google на другой, с адресом 

в США или другой «играющей» 

стране, можно скачать игру и в Рос-

сии. Таких умельцев в стране уже 

десятки тысяч.

Pokemon GO 
в России

– в пересчете 
по курсу 

валют – дают 
за 100 

покекойнов 
в зависимости 

от суммы покупки

45 - 64 
руб.
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В  
рядах российских коммуни-
стов появился живой Сталин, 
сообщили недавно СМИ: 
секретарь горкома КПРФ го-

рода Самары Дамир Биктагиров взял 
себе фамилию покойного Генерально-
го секретаря ЦК ВКП(б), руководству-
ясь интересами компартии.

Решение самарского коммуниста 
не выглядит из ряда вон выходящим 
поступком, портреты «вождя и учи-
теля» и раньше можно было увидеть 
на митингах КПРФ. Более того, ком-
партия намерена активно использо-
вать образ советского лидера и в ходе 
предвыборной кампании в Думу 7-го 
созыва.

Сталин у них есть

Лидер российских коммунистов Генна-
дий Зюганов считает Иосифа Сталина 
«гениальным геополитиком». «Новые 
поколения наших соотечественников 
открывают для себя величие сверше-
ний Страны Советов, а уважение к Ле-
нину и Сталину только растет», – го-
ворил Зюганов на XVI (внеочередном) 
съезде КПРФ в июне этого года.

Установки партийного руковод-
ства были подхвачены и партийными 
низами. На партийной конференции 
в Пензенской области 14 мая первый 
секретарь горкома Пензы Дмитрий 
Филяев выступил с инициативой пе-
ресмотреть решения XX съезда КПСС 
о развенчании культа личности Ста-
лина.

В мае отделение КПРФ в Новоси-
бирске разместило поздравительные 
плакаты к Дню Победы с портретом 
«вождя всех народов». А в начале 

июля инициативная группа жителей 
обратилась в мэрию с просьбой уста-
новить памятник Сталину в центре 
города. Кстати, подобный памятник 
в Новосибирске был демонтирован 
именно после ХХ съезда.

«Именно на период Сталина при-
шлись решения, которые позволи-
ли Новосибирску особенно активно 
развиваться… Внимание к этой лич-
ности – оно понятно», – прокоммен-
тировал эту инициативу на встрече 
с журналистами мэр города Анатолий 
Локоть, первый секретарь Новосибир-
ского обкома КПРФ. Локоть, кстати, 
возглавляет список территориальной 

группы по Новосибирской и Томской 
областям на выборах в Госдуму.

Поможет ли образ вождя россий-
ским коммунистам в предвыборной 
борьбе?

В думских выборах 1999 года при-
нимал участие «Сталинский блок – 
за СССР», в первую тройку которого 
входил внук советского лидера Евгений 
Джугашвили. Но набрали они всего 
лишь 0,61% голосов. Опрос, проводив-
шийся «Левада-центром» в 2015 году, 
показал, что за последние годы отно-
шение россиян к личности Сталина 
в целом изменилось. Если в начале ну-
левых годов преобладал негатив, то, 

У КПРФ нет альтернативной повестки на думских 
выборах. Ругая либеральных министров, 
они не рискуют критиковать не только Путина, 
но даже Медведева

 Текст:  Алексей Баусин

Недооппозиция
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по данным этого опроса, большая часть 
опрошенных (39%) относятся к нему 
положительно. Из них 30% испытыва-
ют уважение, 7% – симпатию, 2% – вос-
хищение. Каждый третий респондент 
безразличен к фигуре Сталина.

В марте 2016 года уже 54% опро-
шенных заявляли, что Сталин сы-
грал положительную роль в истории 
страны. Примерно столько же ре-
спондентов считают его мудрым ру-
ководителем, который привел СССР 
к процветанию. При этом 60% росси-
ян не хотели бы жить и работать при 
таком руководителе, зафиксировали 
социологи Левада-центра.

Но мнения политологов относи-
тельно пиар-эффекта от использо-
вания образа Сталина в кампании 
2016 года расходятся.

«Упоминание Сталина где надо 
и не надо работает на людей, что и так 
за КПРФ голосуют. Но надо учитывать, 
что значительная часть электората, от-
дававшего голоса КПРФ в последние 
годы, – это вовсе не коммунисты и не ле-
вые. Это значительная часть городской 
интеллигенции, малого и среднего биз-
неса, голосовавшие за КПРФ как за аль-
тернативу «партии власти», – полагает 
руководитель региональных программ 
Фонда развития информационной по-
литики Александр Кынев. – Никакого 
желания возвращаться в СССР у них 
нет. Носиться со Сталиным – это само-
стрел. Человек, который не хочет голо-
совать за власть, как посмотрит на эти 
хоругви со Сталиным, так и проголосу-
ет за ЛДПР».

«Сталин – фигура, приемлемая 
для традиционного коммунистиче-
ского электората и комфортная для 
большинства избирателей. Есть пра-
вославные, которые считают, что Ста-
лин изменил традиционную политику 
в отношении православия», – говорит 
замгендиректора Центра политиче-
ских технологий Алексей Макаркин. 
Для других групп общества, по мне-
нию эксперта, Сталин – борец против 
элит и против коррупции, по каким-то 
своим причинам выдававший корруп-
ционеров за английских и японских 
шпионов. «Образ Сталина–аскета 
в шинели делает историю более ком-
фортной. Это своего рода Иван Гроз-
ный, у которого тоже есть свои по-
клонники», – резюмирует Макаркин.

Кстати, лидер КПРФ своих симпа-
тий к самодержцу XVI века и не скры-
вает. «Иван Грозный венчался на цар-
ство в 16 лет. А в 26 лет у него за плечами 
уже было сильное, мощное центра-

лизованное государство, с которым 
считались все в Европе. Поэтому его, 
как исторического деятеля, надо оце-
нивать по достоинству, прежде всего 
за создание державы, сегодня являю-
щейся одной из крупнейших в мире. 
Без вклада Ивана Грозного, Петра 
Великого, Ленина и Сталина я лично 
не вижу сильного государства, кото-
рое бы образовалось на наших гигант-
ских просторах», – говорил в интервью 
«Орловским новостям» Геннадий Зю-
ганов в июле этого года, комменти-
руя идею установить памятник Ивану 
Грозному в Орловской области.

Можем, если захотим

Стоит отметить, что российские ком-
мунисты подпитываются образами 
не только отечественной истории.

«Считаю, что главным девизом на-
шей выборной кампании должен стать 
лозунг «Мы правы! Мы сможем!» – при-
зывал Геннадий Зюганов в январе это-
го года на семинаре-совещании первых 
секретарей комитетов региональных 
отделений КПРФ и кандидатов в де-
путаты Госдумы. Под лозунгом «Да, 
мы сможем» вел свою предвыборную 
кампанию в 2008 году Барак Обама, 
ставший в итоге первым чернокожим 
президентом США.

Смогут ли коммунисты на этот 
раз? В середине 90-х КПРФ позицио-
нировала себя как главная оппозици-
онная сила. И результаты парламент-
ских выборов давали ей все основания 
так утверждать. На думских выборах 
в 1995 году КПРФ получила 22,30% 
голосов, в 1999 году – 24,29%. На выбо-
рах 2003 года, в эпоху зарождающейся 
«управляемой демократии», – 12,61%. 
Резко упало и число одномандатников. 
Почти такой же результат КПРФ пока-

зала и на думских выборах 2007 года 
(к этому времени, кстати, голосование 
по одномандатным округам было уже 
упразднено).

Некий прорыв случился 
в 2011 году: на этих выборах КПРФ на-
брала 19,19%. По мнению экспертов, 
этот результат объясняется и тем, что 
антивластные настроения разогре-
ла новость о намерении Владимира 
Путина вернуться на президентский 
пост. За КПРФ голосовали не только 
левые избиратели, но и те, кто был 
настроен просто оппозиционно, те са-
мые «рассерженные горожане».

Но потом «случился Крым», 
и у КПРФ резко сузилось пространство 
для маневра. Согласно опросу ВЦИОМ, 
проводившемуся 10 июля этого года, 
за КПРФ были готовы проголосовать 
9,9%. У Левада-центра схожие дан-
ные – 11%.

Коммунисты и сами признают, 
что стали жертвой так называемого 
«крымского консенсуса». Поддержав 
внешнюю политику Владимира Пути-
на, особенно в том, что касается Крыма 
и Украины, они в итоге нанесли ущерб 
своему образу оппозиционной партии, 
способной представить альтернативу 
политике правящих кругов.

«Россия – осажденная крепость, 
тот, кто критикует президента, рабо-
тает на Америку», – формулирует суть 
текущего политического момента 
Алексей Макаркин. При этом, отме-
чает эксперт, коммунисты аккуратно 
относятся и к Дмитрию Медведеву, 
потому что он назначен на свой пост 
непосредственно президентом. Основ-
ная мишень для критики – министры 
экономического блока. «Жуки-короеды 
либеральной расцветки», «маховик 
либерального безумия», «либеральные 
экстремисты»  – такой набор терминов 
использовал Геннадий Зюганов на не-
давнем предвыборном съезде.

Но, лишившись звания «главная 
оппозиционная сила», КПРФ может по-
прежнему претендовать на роль кла-
пана для спуска пара. «Узнаваемость 
партий слабая, но коммунистов знают 
практически все. При этом за нюанса-
ми поведения КПРФ – где и как голо-
суют коммунисты, как выживают, как 
договариваются – следят максимум 
несколько процентов населения. В глу-
бинке люди часто говорят, что если 
не голосовать за «Единую Россию», 
то надо голосовать за КПРФ. Комму-
нистов в данной ситуации избиратели 
вполне искренне считают оппозицио-
нерами», – говорит Макаркин. ■

Лишившись 
звания «главной 
оппозиционной 
силы», КПРФ 

может 
по-прежнему 
претендовать 

на роль клапана 
для спуска пара
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П 
рограмма КПРФ не ставит 
своими задачами построе-
ние коммунизма ни в мире, 
ни в отдельно взятой стране. 

Ни одного упоминания этого слова нет 
как в самой программе, так и в докладе 
лидера коммунистов Геннадия Зюга-
нова на предвыборном съезде. Но если 
партия не ставит перед собой целью по-
беду коммунизма, имеет ли она право 
называться коммунистической?

Попробуем разобрать предвыбор-
ную программу партии, ее широко из-
вестные 10 пунктов. И понять, что там 
есть от коммунизма.

Программа 
национализации

Это главная опора программы КПРФ, 
ее фундамент. Национализировать 
предстоит нефтяную и газовую про-
мышленность, ключевые банки, элек-
троэнергетику, железные дороги, си-
стемы связи, предприятия ВПК.

Но нефть, газ, минеральные ресур-
сы в недрах, лес, большая часть земли 
и воды и так по закону принадлежат 
государству. А добытое из недр или 
других ресурсов становится частной 
собственностью строго по правилам, 
установленным государством (лицен-
зии на разработку недр, вырубку, кво-
ты на ловлю рыбы и т. п.).

Государственный «Газпром» – 
практически монополист в газовой от-
расли, а государственные «Роснефть», 
«Газпромнефть», «Башнефть» – это 

больше половины нефтянки. Госбанки 
контролируют почти 2/3 банковских 
активов. Ключевые в банковской от-
расли – государственные Сбербанк, 
ВТБ и «ВТБ 24», Внешэкономбанк 
и т. д. Железные дороги – в госком-
пании РЖД, ВПК – у госкорпорации 
«Ростех». Электроэнергетика тоже ча-
стично подбирается госкомпаниями, 
все годы после ее реформы идет пол-
зучая национализация отрасли. Вот 
только по средствам связи есть разли-
чия – роль государственного «Росте-
лекома» в отрасли маловата. Сотовые 
и интернет-операторы в основном 
частные. Но зато количество драко-
новских законов, их контролирующих, 
переходит все разумные пределы.

Программа КПРФ в части нацио-
нализации экономики уже выпол-
нена текущей властью. Сам Зюганов 
не сделал бы больше. Недавно глава 
РСПП Александр Шохин заявил прямо 
в лицо президенту РФ, что за послед-
ние 10 лет доля госсектора в России 
выросла в 2 раза, с 35% до 70%.

Второй вопрос – о методах. Как со-
бирается КПРФ национализировать 
экономику – по-революционному (т. е. 
конфискация бесплатно или за сим-
волическую плату) или правовыми 
методами (покупать частные пред-
приятия по рыночной цене)? А если 
второе, то где взять для этого деньги? 
Ответов на эти вопросы в программах 
партии нет. И КПРФ всячески их избе-
гает, понимая, что они вызовут бурю. 
Обе позиции плохи: одна часть обще-

ства не приемлет конфискацию у чело-
века собственности, нажитой его тру-
дами, а другая – выплату «проклятым 
капиталистам» огромных денег. КПРФ 
не хочет терять ни ту, ни другую часть 
электората, пользуясь для этого типич-
ным приемом – замалчиванием.

Контроль цен

На товары первой необходимости, то-
пливо, лекарства, услуги ЖКХ, транс-
портные перевозки. Стандартный 
пункт социалистов, никогда не приво-
дящий к успеху. Контроль цен не может 
быть эффективен по определению. По-
тому что, если продуктов достаточно, 
то нет смысла контролировать цены – 
они и так не вырастут по закону спроса-
предложения. А если товаров недо-
статочно, то контроль цен неминуемо 
ведет к дефициту, очередям, нормиро-
ванному распределению, карточкам, 
«черному» рынку, теневой экономике, 
криминализации и т. д. 

И, главное, ни одна из этих жертв 
не гарантирует низких цен. Посмотри-
те на Венесуэлу, как там проваливается 
контроль цен и сквозь него прорывает-
ся настоящая гиперинфляция. Посмо-
трите, как сегодня в России контроль 
цен на лекарства первой необходимо-
сти приводит к катастрофическому 
провалу в их производстве и вымыва-
нию их из ассортимента аптек. В нор-
мально работающей экономике кон-
троль цен не нужен, это бессмыслица, 
а в кризисной не дает ничего. Кто жил 
в системе контролируемых цен в 1990–
1991 годах, прекрасно помнит, как это 
бывает.

Программа КПРФ традиционно популистская, 
полна избитых социалистических штампов 
и откровенных ошибок*

 Текст:  Сергей Кузнецов

Ни шагу вперед 
и 10 шагов назад

* Продолжение серии публикаций «Профиля» о предвыборных экономических программах основных 
партий. Начало см. в №№ 24, 25, 26.
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Социальная 
справедливость

Этот пункт, конечно, поддержит лю-
бой россиянин. И на него нет моно-
полии у КПРФ. Но КПРФ проявляет 
тут необузданную щедрость: обещает 
по 7% ВВП направить на науку, образо-
вание, здравоохранение. По мировым 
меркам это, кстати, совсем немного 
(кроме науки). Ведущие страны мира 
расходуют на здравоохранение и об-
разование даже больше и не называют 
свой строй социализмом или комму-
низмом.

Но какие расходы при этом плани-
руется сократить, КПРФ опять умалчи-
вает. Что, например, делать с военны-
ми расходами? За последние пять лет 
они выросли с 7,5% до 20% федерально-
го бюджета. И в программе КПРФ мы 
опять читаем: «крепить обороноспо-
собность», «боеготовность Вооружен-
ных Сил и авторитет военной службы 
должны быть повышены»… Предлага-
ется дальше наращивать военные рас-
ходы? Как обычно, нет ответа…

Прогрессивный налог на доходы 
физлиц почему-то традиционно счи-
тается проявлением социальной спра-
ведливости. При этом коммунисты до-
вольно анекдотично ссылаются на то, 
что он есть в США или Германии – 
вот уж ни разу не социалистические 
страны. Но стоит заметить, что люди 
в этих странах сами заинтересованы 
заполнять и отправлять декларации 
в налоговую службу, чтобы получить 
значительные налоговые льготы 
и скидки. У нас в большинстве своем 

налоговые вычеты носят символиче-
ский характер и интересны не столь уж 
широкому кругу налогоплательщи-
ков. Даже простейший вопрос – необ-
лагаемого минимума дохода – у нас 
не решен, НДФЛ платится даже с ми-
нимальной зарплаты. Сначала надо 
людей заинтересовать получать нало-
говые льготы и заполнять декларации, 
а потом уж говорить о прогрессивной 
шкале налогообложения. Ничего по-
добного в программе КПРФ нет.

Популизм, неряшливость 
в цифрах

Обычная беда всех популистских про-
грамм – выдуманные цифры, неряш-
ливые сопоставления несопоставимо-
го и т. п. К сожалению, в небольшой, 
5-страничной программе КПРФ этого 
добра навалом. Прогрессивный налог 
должен принести 4 трлн руб. То есть 
налогообложение граждан на та-
кую же сумму возрастет? Очень соци-
альный шаг... Госмонополия на спирт 
принесет 3 трлн руб. – откуда такие 
невероятные цифры? КПРФ имеет 
в виду, что таков сегодня оборот неле-
гального алкоголя? Это просто бред. 
Поднять долю обрабатывающей про-
мышленности в ВВП с нынешних 16% 
до 70–80%? Со ссылкой на Германию, 
где эта доля 83%? В Германии это доля 
обрабатывающей промышленности 
не в ВВП, а в промышленности. А доля 
всей промышленности в ВВП – око-
ло 25%. У нас доля промышленности 
в ВВП даже выше. Полная путаница. 
Продолжать даже не хочется…

Сильные регионы 
не нужны КПРФ

Программа подробно рассказывает про 
дефициты и долги региональных бюд-
жетов и предлагает… всего-навсего за-
менить коммерческие долги дотация-
ми и субвенциями из федерального 
бюджета.

Но ведь главный вопрос регио-
нальной политики – в распределении 
доходов и расходов между Федерацией 
и регионами. На регионы возложи-
ли большие расходные обязательства 
(майские 2012 года указы президента), 
не подкрепив их доходными возмож-
ностями. Именно в соответствии до-
ходных и расходных полномочий – за-
лог реального укрепления регионов 
и муниципалитетов. Но, похоже, силь-
ных регионов КПРФ боится и стремит-
ся к прямо обратному – поставить их 
в еще большую зависимость от центра 
(дотации и субвенции из федерального 
бюджета).

Построенная на смеси популиз-
ма, традиционалистских идей, откро-
венной неграмотности и умолчания 
многих спорных проблем, программа 
КПРФ стала еще одним разочаровани-
ем в деятельности этой партии. Она 
не имеет никакого отношения к ком-
мунистической идеологии и является 
набором худших социалистических 
штампов, от которых давно отказались 
не только мировые соцпартии, но даже 
компартия Китая, последовательно 
проводящая политику роста негосу-
дарственного сектора, отказа от кон-
троля цен и т. д. ■
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Те, кто прикидывает, как низко должна 
пасть нефть, чтобы толкнуть россий-
ские власти на путь прогресса, не учи-
тывают, что реформоустойчивость 
нашего режима велика как никогда.
Агентство Bloomberg спросило у своих 
экспертов, насколько должна опу-
ститься нефтяная цена, чтобы у Путина 
просто не осталось другого выбора, 
кроме политики послаблений и поо-
щрения экономического роста. «Цена 
$40 за баррель достаточно низка, 
чтобы сделать институциональные 
реформы неизбежными, но достаточно 

высока, чтобы предотвратить финансовый кризис». 
Так ответило агентству большинство опрошенных 
знатоков.
Что касается финансового кризиса и прочих не-
предсказуемых вещей, весьма вероятных у нас при 
тридцати- и даже тридцатипятидолларовой нефти, 
то с этим согласиться легко. Что же до того, будто 
нефть за $40 якобы станет неотразимым аргумен-
том в пользу либеральных мероприятий и одновре-
менно оптимумом для их проведения, то никаких 
признаков этого сегодня нет. Воспоминания о Гор-
бачеве и Ельцине только сбивают с толку. Система, 
которую возглавляет Путин, давно уже другая.
В этой системе рост экономики, да и вообще хозяй-
ственное развитие вовсе не является чем-то важ-
ным. Уровень производства в России сейчас ниже, 
чем в 2008-м. Если за восемь лет не было сделано 
абсолютно ничего, для того чтобы добиться роста, 
то это уж точно не случайность.
Система стремится вовсе не к прогрессу, а только 
к самосохранению и удовлетворению чаяний верху-
шечных лоббистских групп. При этом она стара-
ется не слишком сильно ущемлять материальные 
интересы простого, нестоличного, консервативного 
и не особо продвинутого люда, который считает 
(возможно, с излишним оптимизмом) своей опорой.
Совместимо ли все это с сорокадолларовой 
нефтью? Не просто совместимо, а, можно сказать, 
закладывается сейчас в государственные планы.
Предложение Минфина заморозить на три года, 
начиная с 2017-го, федеральные траты на уровне 
15,8 трлн руб. как раз на такую перспективу и наце-
лено. Не говоря о том, что в текущей экономической 
политике эта идея реализуется уже сейчас.
В первом полугодии 2016-го федеральные траты со-
ставили только 45,4% от годового плана (в который 
была ошибочно заложена пятидесятидолларовая 

нефтяная цена). Благодаря этому сокращению по-
лугодовой бюджетный дефицит лишь 4% ВВП. Это 
хотя и больше целевой установки (3% ВВП), но явно 
меньше дефицита за первые пять месяцев года 
(4,6% ВВП).
Еще некоторые усилия, и концы с концами будут 
кое-как сведены. Макроэкономическая стабиль-
ность, которая была и остается приоритетом Влади-
мира Путина и без которой, как он сказал на днях, 
«ничего другое невозможно», сейчас ближе, чем 
когда-либо с начала этого кризиса.
Индекс потребительских цен в годовом исчислении 
хоть и перестал снижаться еще весной, но и сейчас 
держится около 7,5%, что по мировой мерке много, 
но по российской – вполне сносно. Так называемое 
иссякание Резервного фонда – всего лишь бух-
галтерский феномен. На самом деле российские 
международные резервы даже растут – с $368 млрд 
в начале года до $395 млрд сейчас.
Правда, реальные располагаемые доходы на-
селения в первом полугодии 2016-го были на 5% 
меньше, чем годом раньше. И примерно в той же 
пропорции упали покупки товаров. Но снижение 
уровня жизни идет сейчас не так быстро, как в про-
шлом году. И сокращение производства – тоже. 
Вполне можно представить, что в этом году спад 
окончится и в последующие годы не возобновится 
даже и при сорокадолларовой нефти.
Правда, это возможно только в том случае, если си-
ловые ведомства, ВПК и другие околокремлевские 
группы давления смирятся с тем, что выделяемые 
им ресурсы будут хоть и огромны, но несколько 
меньше, чем им обещали раньше и чем они продол-
жают требовать сейчас.
И понятно, что все, называемое вложениями в бу-
дущее (образование, медицина, инфраструктура 
и т. д.), пойдет под нож в еще больших, чем прежде, 
масштабах. А легальное и нелегальное выжимание 
всех соков из современных секторов продолжится 
с прежней силой. Без этого нельзя. Тяжелые време-
на заставляют освободиться от всего неприоритет-
ного. Иначе ведь балансы будет не свести.
Все это, вместе взятое, исключает осмысленное 
инвестирование в экономику и любое нормальное 
ее развитие. Это формула застоя, найденная нашим 
режимом в двухлетних интеллектуальных поисках 
и после трезвого осознания факта, что недорогая 
нефть – навсегда. Освободившись от всего лишне-
го, система готова и даже собирается жить и при 
$40 за баррель. Вот если меньше, то вряд ли. Но это 
ей пока не грозит. ■

Формула застоя
Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Сергей Шелин, 

обозреватель

информацион-

ного агентства

«Росбалт»
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сша

П 
резидентская выборная 
кампания в США выхо-
дит на финишную пря-
мую. 20 июля в Кливленде 

на съезде Республиканской партии биз-
несмен Дональд Трамп был официаль-
но выдвинут на высший государствен-
ный пост. 25 июля на съезд соберутся 
уже демократы, чтобы (и в этом мало 
кто сомневается) выдвинуть кандида-
том в президенты бывшего госсекрета-
ря Хиллари Клинтон.

Но если демократы объединяются 
под знаменем Клинтон, то республи-
канский съезд еще раз продемонстри-
ровал глубину раскола в партийной 
элите. Исправить ситуацию Трампу 
должны помочь неоконсерватор из Ин-

дианы и пиар-менеджер, успевший по-
работать на бывшего президента Укра-
ины Виктора Януковича.

Программа главного 
злодея

То, что предвыборный съезд респу-
бликанцев спокойным не будет, было 
понятно еще задолго до его начала, 
когда стало ясно, что Дональд Трамп 
становится безальтернативным кан-
дидатом от партии. На протяжении 
всей своей кампании эксцентричный 
миллиардер подвергался жесткой кри-
тике не только со стороны либераль-
ных политиков и СМИ, но и со сто-
роны своих однопартийцев. Многие 

консерваторы опасались, что раскол 
преодолеть не удастся даже на обще-
национальном съезде.

Эти опасения во многом оправда-
лись. «Объединение Республиканской 
партии перед финальным отрезком 
президентской гонки случилось лишь 
формально», – констатирует директор 
Института США и Канады РАН Вале-
рий Гарбузов. Съезд в Кливленде про-
игнорировали многие влиятельные 
партийные фигуры – сенатор Джон 
Маккейн, экс-кандидаты в президен-
ты Митт Ромни и Джон Кейсик, все 
семейство Бушей в полном составе. 
Под конец съезда случился еще один 
скандал – бывший соперник Трампа 
в президентской гонке Тед Круз отка-

Двигать Дональда Трампа в президенты 
будут политтехнолог Виктора Януковича 
и борец с абортами

 Текст:  Глеб Иванов

Разгневанный 
белый мужчина
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зался поддержать своего оппонента. 
После того как Круз призвал участни-
ков съезда «голосовать по совести», он 
был освистан, некоторые республи-
канцы обвинили его в предательстве 
партии.

«Причина партийного раскола – 
политическая программа Трампа»,  
– говорит завсектором Института го-
сударства и права Вильям Смирнов. 
Дело в том, что с точки зрения консер-
ваторов Трамп чересчур либерален, 
в некоторых вопросах даже либераль-
нее кандидатов от демократов.

К примеру, чуть ли не единствен-
ный среди других кандидатов от ре-
спубликанцев он выступает за раз-
решение в исключительных случаях 
абортов. Он не собирается отменять 
проведенную Обамой реформу здра-
воохранения, опять же в отличие 
от большинства своих коллег по пар-
тии. «Для него до сих пор не существо-
вало понятия партийная дисципли-
на», – подчеркивает Смирнов.

Разительно отличается позиция 
Трампа от взглядов его однопартий-
цев и в сфере внешней политики. Он 
выступает за снижение американских 
расходов в НАТО (и увеличение рас-
ходов на содержание альянса за счет 
других его членов). В отличие, напри-
мер, от Теда Круза, который предла-
гает сровнять режим Башара Асада 
с землей ковровыми бомбардировка-
ми, Трамп считает, что США нужно 
прежде всего заняться домашними 
проблемами.

Наконец, что немаловажно для 
консервативных избирателей, лич-
ную жизнь Трампа нельзя назвать 
идеальной. Он женат уже третьим 
браком, очень любит рассказывать 
о своих многочисленных любовни-
цах и вообще всячески поддерживает 
имидж плейбоя. Для республиканцев 
это нонсенс – политики этого лагеря 
в основном позиционируют себя как 
добропорядочных семьянинов.

Злобный Пенс

На первый взгляд кандидатура вице-
президента от Дональда Трампа в свя-
зи со всем вышеописанным может 
показаться очень странной. Правой 
рукой миллиардера станет Майкл 
Пенс, губернатор Индианы, извест-
ный своими консервативными взгля-
дами.

Фамилия Пенса в списке пре-
тендентов на столь ответственную 
должность появилась только в начале 

июля – его лоббировал руководитель 
штаба Трампа Пол Манафорт. До это-
го наиболее вероятными кандида-
тами на должность вице-президента 
числились давние друзья бизнесмена, 
губернатор Нью-Джерси Крис Кри-
сти и бывший лидер республиканцев 
в конгрессе Ньют Гингрич – люди, ко-
торые поддерживали взгляды Трампа. 
С Пенсом же у Трампа есть много рас-
хождений.

Пенсу 57 лет, он выходец из много-
детной ирландской католической се-
мьи из Индианы. В 2000 году он, юрист 
по образованию, избрался в конгресс. 
С тех пор Пенс четырежды становился 
конгрессменом. На Капитолийском 
холме еще во времена Джорджа Буша-
младшего он активно критиковал 

президента за субсидирование госу-
дарственного медицинского обслу-
живания граждан, а после избрания 
Барака Обамы стал одним из главных 
критиков реформы здравоохранения. 
Сейчас, в отличие от Трампа, который 
выступает за сохранение социально-
го страхования, Пенс агитирует за ее 
жесткую реформу.

На волне критики преобразова-
ний Обамы Пенс в 2013 году выиграл 
губернаторские выборы в родном шта-
те. Тут он в полной мере проявил себя 
как защитник традиционных ценно-
стей. Он выступил против разрешения 
ЛГБТ-браков. Еще в 2007 году в кон-
грессе он голосовал против закона 

о запрете дискриминации по призна-
ку сексуальной ориентации при при-
еме на работу. На губернаторском же 
посту Пенс подписал закон, согласно 
которому различные коммерческие 
организации могут отказать в обслу-
живании клиентам нетрадиционной 
сексуальной ориентации «по рели-
гиозным причинам». Трамп же, хотя 
и выступал против решения Верхов-
ного суда США о легализации ЛГБТ-
браков на всей территории страны, 
сейчас заявляет, что борьба за отмену 
этого решения «бесперспективна». 
Кроме того, он считает, что нельзя 
увольнять человека с работы только 
из-за того, что он гей.

Далее, при Пенсе Индиана стала 
вторым штатом в стране, где ужесто-
чили ответственность за проведение 
абортов. Например, теперь там нельзя 
проводить аборты по причине диагно-
стирования в развитии плода серьез-
ных генетических отклонений, в том 
числе синдрома Дауна. Этот закон 
наделал много шума в СМИ и в аме-
риканском обществе, но не повлиял 
на решительность нового кандидата 
в вице-президенты США. Как и боль-
шинство других республиканцев, Пенс 
выступает за полный запрет абортов. 
Трамп допускает их в ряде случаев.

Наконец, серьезные расхождения 
между двумя теперешними сподвиж-
никами есть во взглядах на внешнюю 
политику. Здесь Пенс – типичный 
американский ястреб, придерживаю-
щийся неоконсервативных воззрений. 
После присоединения Крыма к России 
он заявил, что политика Барака Оба-
мы в отношении РФ потерпела крах. 
Сейчас Пенс выступает за размещение 
мощной ракетной обороны по всей Ев-
ропе, включая Польшу и Чехию,  «для 
защиты интересов США в регионе 
и наших союзников по НАТО».

В чем Пенс и Трамп действительно 
сходятся, так это во взглядах на ислам 
и мигрантов. Губернатор Индианы вы-
ступает за введение политики нулевой 
терпимости в отношении мигрантов 
и ужесточение контроля на границах.

Почему же в таком случае Пенс, 
во многих вещах расходящийся 
во взглядах с Трампом, был избран им 
в качестве вице-президента? «Пенс – 
это уступка Трампа наиболее кон-
сервативной части Республиканской 
партии, а также ее элитам»,  – считает 
Вильям Смирнов. Губернатор Индиа-
ны в 2006 году стал одним из лидеров 
республиканского меньшинства в кон-
грессе и способствовал триумфальной 
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победе партии на промежуточных 
выборах в 2010 году, что помогло ему 
набрать серьезный политический 
вес. «Выбор Пенса был положительно 
встречен республиканским истеблиш-
ментом, в том числе и противниками 
Трампа», – отмечает эксперт.

«Кандидата в вице-президенты 
в США выбирают с расчетом замаски-
ровать минусы основного кандида-
та», – подчеркивает Валерий Гарбузов. 
«Противники бизнесмена часто крити-
ковали его за нехватку политического 
опыта. У Пенса есть опыт как в зако-
нодательной, так и в исполнительной 
ветвях власти. Его губернаторство 
оценивают достаточно высоко, не-
смотря на то, что часть заслуг иногда 
приписывают его предшественнику 
на посту, который провел несколько 
важных реформ», – считает эксперт.

Кроме того, Пенс – стопроцент-
ный консерватор. «Многие в Респу-
бликанской партии были не готовы 
голосовать за Трампа, потому что он 
недостаточно консервативен»,  – го-
ворит Вильям Смирнов. Консерватив-
ным избирателям не импонирует его 
образ жизни, плейбойство, несколько 
разводов и измен женам. Другие при-
поминают ему временный уход в стан 
демократов в 2001–2009 годах. Пенс 
должен добавить веса миллиардеру, 
успокоить консервативную публику.

Выбор Пенса в качестве канди-
дата на пост вице-президента в ли-
беральной американской прессе 
был воспринят как очередная атака 
Трампа на либеральные ценности. 
The New York Times охарактеризова-
ла избирательный штаб республи-
канцев как «команду разгневанных 
белых мужчин», которые хотят вер-
нуть себе великую Америку (обыгран 
лозунг Трампа Make America great 
again), в которой афроамериканцы 
были ниггерами, женщины – бес-
правными, а геев и мигрантов и вовсе 
не было. «Выбрав Пенса, штаб Трампа 
окончательно сделал выбор в пользу 
мобилизации белого мужского насе-
ления, – говорит Валерий Гарбузов, – 
и это может стать их ошибкой, пото-
му что в США невозможно выиграть 
выборы, не попытавшись привлечь 
на свою сторону как можно более ши-
рокую аудиторию».

Путь навстречу

С выбором Пенса, по данным целого 
ряда американских СМИ, в том чис-
ле авторитетной The Washington Post, 

Трамп тянул до последнего. По слу-
хам, которые активно муссировались 
в прессе, миллиардер был не в востор-
ге от самой кандидатуры, и ему не по-
нравилось, что за несколько недель 
до принятия решения информацию 
об этом «слили» в СМИ в Индиане. Од-
нако по настоянию главы своего пред-
выборного штаба Пола Манафорта он 
дал добро.

Манафорт – еще одна интересная 
личность из окружения бизнесмена. 
67-летний политтехнолог из Коннек-
тикута известен тем, что занимался 
выправлением имиджа различных 
политиков по всему миру. Первой для 
него предвыборной кампанией стали 
выборы президента США 1976 года, 
тогда он работал в штабе кандидата 

от республиканцев Джеральда Фор-
да, проигравшего позднее Джимми 
Картеру. Далее он поспособствовал 
приходу в Белый дом актера Рональда 
Рейгана и участвовал уже во всех аме-
риканских предвыборных кампаниях. 
В перерывах между ними он занимал-
ся улучшением имиджа политиков 
с неоднозначной репутацией, в том 
числе главы Заира Мобуту Сесе Секо, 
ангольского оппозиционера Жона-
ша Савимби и Фердинанда Маркоса, 
21 год управлявшего Филиппинами.

В 2005-м Манафорт по пригла-
шению олигарха Рината Ахметова 
приехал на Украину, где занимался 
как разработкой корпоративной стра-
тегии для SCM Holdings, так и помо-
щью Партии регионов на выборах. 

Он курировал в том числе и работу 
избирательного штаба Виктора Яну-
ковича во время президентских вы-
боров 2010 года, причем тогда, по дан-
ным The Wall Street Journal, вступил 
в небольшой конфликт с некоторы-
ми политиками-республиканцами. 
По версии издания, Манафорт, что-
бы увеличить электорат Януковича, 
выбрал тактику разжигания недо-
вольства среди русскоязычной части 
населения Украины, недовольного 
дискриминацией своих прав властя-
ми. Это не понравилось ряду респу-
бликанцев во главе с сенатором Мак-
кейном, которые посчитали, что это 
подрывает американское влияние 
на Украине. Сам Манафорт эти слухи 
опровергал.

Штаб Дональда Трампа Манафорт 
возглавил в июне 2016-го. Кори Леван-
довски, ранее занимавший эту долж-
ность, ушел в отставку из-за того, что 
не смог выстроить работу с американ-
скими СМИ. По информации The Wall 
Street Journal, главного рупора респу-
бликанского истеблишмента, в штабе 
Трампа также решили, что приемы, 
которые бизнесмен использовал 
во время праймериз, не подойдут для 
общеамериканской кампании. Мана-
форту было поручено разработать но-
вую стратегию.

«Теперь перед нами предстанет 
совсем другой Дональд Трамп, – счи-
тает Валерий Гарбузов. – Он будет бо-
лее сдержан в своих формулировках, 
взвешен. Сейчас ему нужно убедить 
сомневающихся избирателей, что он 
может стать лидером нации». Желание 
Трампа чуть подкорректировать свой 
имидж заметно и в многочисленных 
интервью членов его штаба – все они 
наперебой убеждают избирателей, 
что на финальном отрезке он станет 
гораздо серьезнее и основательнее.

Уголовный 
кодекс в помощь 
республиканцам

Пока республиканцев продолжают 
раздирать распри, их соперники-
демократы окончательно объедини-
лись. Это произошло еще до официаль-
ного партийного съезда, на котором 
выберут итогового кандидата в прези-
денты. 12 июля единственный остав-
шийся соперник Хиллари Клинтон, 
сенатор Берни Сандерс, официально 
поддержал ее кандидатуру на пост 
президента. Берни, не раз критиковав-
ший Клинтон за невнимание к пробле-
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Бюджетное решение
Сколько стоили избирательные кампании Хиллари Клинтон и Дональда Трампа

Спонсоры Трампа

$12,8 млн
Дональд Трамп, 

кандидат в президенты США, бизнесмен 

Пятую часть своего фонда Трамп накопил из собственных 
средств, большая часть остальной суммы – специально взя-
тый им же кредит. Никто из остальных кандидатов лидирую-
щей топ-10 президентской гонки столько собственных денег 
на кампанию не тратил.

Спонсоры Клинтон

$7 млн 
Джордж Сорос, миллиардер, инвестор, филантроп 

$5 млн
Хаим и Шерил Сабаны, 
калифорнийский медиаинвестор и его жена 

$2,5 млн
Герберт Сэндлер, основатель Golden West Financial

$2,5 млн
Дональд Сасман, 
основатель и владелец Paloma Partners LLC

$2,3 млн
Лора Вудс, филантроп

$1,7 млн
Барбара Ли, основатель Barbara Lee Family Foundation

$1,3 млн
Патрисия Страйкер, владелец Stryker Company

$334 млн

$67,1 млн

Клинтон

Трамп

Американские выборы – недешевое удовольствие для 
кандидатов в президенты. Если в 2000 году бюджет пред-
выборной кампании Джорджа Буша впервые перевалил 
за $100 млн, то в 2008 году Бараку Обаме, чтобы победить, 
понадобилось уже $573 млн.
На этот раз единоличным лидером монетной гонки явля-
ется Хиллари Клинтон. На втором месте ее однопартиец 
Берни Сандерс с $229 млн, третью строчку занимает Джеб 
Буш – $162 млн не помогли ему продержаться кандидатом 
в президенты даже до республиканского съезда. Дональд 
Трамп по бюджету – лишь седьмой.

мам американцев, объявил, что она – 
«лучший кандидат для их решения».

Не все сторонники Сандерса 
остались довольны таким поворотом. 
The Washington Post цитирует одного 
из избирателей, который заявил, что 
«Клинтон олицетворяет все, против 
чего выступают избиратели Сандер-
са». По мнению Вильяма Смирнова, 
далеко не все сторонники Сандерса 
в итоге придут поддержать Клинтон.

Однако это лишь следствие глав-
ной проблемы бывшей первой леди 
США – сопровождающих ее скандалов. 
«Барак Обама триумфально выиграл 
выборы в 2008 году, потому что был 
идеально чистым, незапятнанным кан-
дидатом», – говорит Валерий Гарбузов.

12 июля получил продолжение 
скандал с использованием Хиллари 
Клинтон личной почты в служебных 
целях. Главы обеих палат конгрес-
са направили официальный запрос 
в министерство юстиции с требо-
ванием начать расследование в от-
ношении Клинтон из-за того, что 
она ранее лже-свидетельствовала. 
«Доказательства, собранные ФБР, 
во многих аспектах прямо противо-
речат ее показаниям, данным под 
присягой», – заявили конгрессмены 
Джейсон Чейффиц и Боб Гудлатт, 
представляющие республиканцев. 
Развитие история получила сразу по-
сле того, как генпрокурор США по ре-
комендации ФБР отказалась предъ-

являть обвинение Клинтон. «Эта 
история не затихает уже год, и она на-
несла значительный урон репутации 
политика», – считает Гарбузов. Однако 
насколько велик ущерб, причиненный 
этим скандалом, пока не ясно. В соцо-
просах Клинтон по-прежнему лидиру-
ет – ее преимущество, согласно сайту 
RealCleanPolitics, на котором собирают-
ся данные большинства опросов СМИ, 
составляет от 2 до 4%. В любом случае 
примерно 15% американских избира-
телей пока не определились с окон-
чательным выбором. «И в ближайшее 
время мы увидим, насколько действия 
предвыборных штабов кандидатов по-
могут им сделать выбор», – отмечает 
Гарбузов. ■
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– Трамп заявил, что в случае своей победы 

на выборах не намерен продолжать транс-

атлантические отношения в их прежней 

форме. И даже пригрозил выходом США 

из НАТО.

– Думаю, мир неправильно понял До-
нальда Трампа. Он не хочет просто 
самоустраниться. Его цель – пере-
осмыслить то, как мы представлены 
на международной арене, там, где Со-
единенные Штаты являются ведущей 
мировой державой. Нужно, чтобы 
соответствующие альянсы отвечали 
духу времени и в XXI веке. Это не зна-
чит, что Трамп, став президентом, 
выйдет из НАТО, но НАТО как поли-
тический союз нуждается в коренной 
ревизии.
– Иными словами, вы все же ставите НАТО 

под вопрос.

– НАТО было создано более полувека 
назад. Мы хотим, чтобы эта организа-
ция просуществовала еще пятьдесят 
лет? Я мог бы поспорить, что вы ска-
жете: да, но я не уверен. Такие союзы, 
как НАТО, должны продолжать раз-
виваться, и нужно договориться, кто 
за такое развитие будет платить.
– Определенную роль в соображениях 

Трампа играет Германия. Он настаива-

ет на том, чтобы немцы впредь платили 

за обеспеченную им безопасность – де-

скать, в противном случае размещенные 

на территории ФРГ американские войска 

могут быть выведены.

– Давайте посмотрим, во что нам об-
ходится содержание нашей армии 
и кто за это платит. Китайцы получа-
ют 40% своей нефти из стран Персид-
ского залива, но вы хоть раз видели 
там китайский авианосец? По мень-
шей мере 40 лет мы гарантируем 
безопасность на Ближнем Востоке, 
а значит, и энергопоставки в Китай. 
Сегодня мы помогаем деньгами 99% 
стран на планете. Мы оказываем гу-

манитарную помощь даже Северной 
Корее, мы посылаем туда продоволь-
ствие, и одному Богу известно, что 
с ним там происходит, – вероятно, 
оно оказывается на столах у мошен-
ников в штаб-квартире компартии. 
Речь идет не о противопоставлении 
Америки и Германии или Америки 
и НАТО, а о том, какую роль мы будем 
играть в XXI веке и кто за это будет 
платить.

– В декабре Трамп обрушил свое возмуще-

ние на Ангелу Меркель, которая-де была 

непозволительно мягкотелой в условиях 

кризиса с беженцами.

– Были приняты невероятно убогие 
решения, которые сделали возмож-
ным нынешний кризис с беженцами. 
Почему все эти люди бегут не в соб-
ственные столицы и не в другие сто-
лицы исламского мира, а в Европу 
и в Соединенные Штаты? Нужно по-
садить этих людей в их же лодки и до-
ставить туда, откуда они прибывают, 

а лидерам арабских стран сказать: вы 
тоже несете за это ответственность. 
Европа реагировала не так, как следо-
вало. Вот что имел в виду Трамп.
– Чем обусловлено восхищение Трампа 

такими лидерами, как Владимир Путин 

или Саддам Хусейн, которого он недавно 

охарактеризовал как хорошего охотника 

за террористами?

– Он уважает людей, которые вполне 
эгоистически заботятся в первую оче-
редь о своей собственной жизни. Пу-
тин – это человек, который очень за-
ботится о России. Здесь невозможно 
сказать: ты мне не нравишься. Таких 
людей нужно уважать. Он – лидер ми-
рового уровня.
– Путин – надежный партнер для Аме-

рики?

– В каких-то вопросах – да. Нам нуж-
ны отношения, работающие с самого 
верха, начиная с руководства, и до са-
мого низа. Это относится и к нашим 
отношениям с Китаем.
– Трамп призвал Саудовскую Аравию 

и Японию обзавестись ядерным оружием. 

Разве тем самым он не дает старт опасной 

гонке ядерных вооружений?

– Угроза ядерной войны очень мала. 
Трамп не дурак, у него есть глобаль-
ное видение мира. Стоит ли ждать 
новой войны? Войны между Кита-
ем и США? Речь о том, к чему нужно 
быть готовым, вступая в должность 
президента.
– Насколько важна для Трампа внешняя 

политика?

– Приоритет для него – экономика 
США. Но национальная безопасность 
и внешняя политика входят в число 
двух-трех центральных тем.
– Его внешнеполитические заявления ка-

жутся расплывчатыми и во многих момен-

тах противоречивыми. Возможно, пока 

у него нет какого-то конкретного плана?

– Трамп призывает вернуться к одной 
простой мысли: внешнюю политику 
нужно выстраивать так, чтобы она 
служила национальной безопасности 
США и ничему другому. Он не изоля-
ционист и не предлагает отгородить 
США от внешнего мира. Его слова ча-
сто неправильно понимают.

«Путин – это 
человек, который 
очень заботится 
о России. Здесь 

невозможно 
сказать: ты мне 
не нравишься. 
Таких людей 

нужно уважать. 
Он – лидер 

мирового уровня»

Майк Флинн (на фото), экс-глава Разведывательного управ-
ления Минобороны США (РУМО), а ныне советник Дональ-
да Трампа, объясняет, почему его кандидат в президенты 
уважает авторитарных лидеров и считает американскую 
политику последних лет катастрофой

«Трамп кое-чему 
научился»
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– Как бы то ни было, в своих выступлениях 

он настаивает, что другие страны должны 

заниматься своими собственными пробле-

мами.

– Да, это так. Ведь нельзя, чтобы США 
приходилось участвовать в разреше-
нии любых проблем в любой точке 
мира. Избиратели, которые сегодня 
встают на сторону Трампа, этого боль-
ше не хотят. Они разочарованы дрян-
ными решениями последних лет при 
Джордже Буше-младшем и при Бараке 
Обаме.

Первое касалось ввода войск 
в Ирак. Нам внушали, будто причина – 
в оружии массового уничтожения, ко-
торое было у Саддама. На самом деле 
причина была в реакции на теракты 
11 сентября.

А Обама слишком поспешно ушел 
из Ирака. После восьми лет тяжелых, 
кровопролитных боев в 2011 году мы 
наконец одержали победу, но, не за-
крепив успех, вывели наши войска.

Ливия – это третье катастрофи-
ческое решение. Какого черта нас во-
обще понесло туда? Это было безот-
ветственно и опасно. Последствия мы 
видим сегодня. Страна погрузилась 
в хаос, и беженцы смогли беспрепят-
ственно садиться в лодки в Мисрате 
и Триполи.

– Американские консерваторы всегда 

«продвигали» экспорт демократии и прав 

человека. С Трампом это останется в про-

шлом?

– Безусловно, поскольку это непра-
вильно. США слишком долго считали 
своей задачей внедрение демократии 
в других странах.
– После резких высказываний о мусульма-

нах Трампа считают расистом и противни-

ком свободы вероисповедания.

– Подобные фразы в такой форме зву-
чать не должны, я такого ни разу не го-
ворил. В то же время я не хочу быть 
политкорректным. Необходимо на-
ложить запрет на радикальный ислам 
и на людей, распространяющих такую 
теорию.
– Почему Трамп так выражается?

– Трамп – боец. Это как во время бок-
серского поединка: человек пытается 
казаться больше, чем на деле. Он кое-
чему научился, высказывания, кото-
рые вы цитируете, прозвучали не один 
месяц назад. Ты начинаешь как бок-
сер, который бьет не той рукой, а по-
том постепенно корректируешь свой 
стиль и боксируешь правильно.
– Как он реагирует, когда вы его крити-

куете?

– Он очень хорошо умеет слушать. Он 
не из тех, кто думает, будто уже все 

знает. И он мне говорил, что ему еще 
многому нужно будет учиться. Трамп 
адаптируется к серьезным кризисам 
благодаря своей житейской мудрости, 
своим инстинктам.
– Этих качеств достаточно, чтобы стать 

хорошим президентом?

– Во всяком случае, лучшим, чем быв-
шие губернаторы, которые всю жизнь 
занимались только политикой. Трамп 
понял, что он должен вонзить в сердце 
истеблишмента кинжал, что миллио-
ны американцев считают: вашингтон-
ская клика не представляет их интере-
сов. Всему остальному он еще сможет 
научиться уже в Белом доме.
– В скором времени мы увидим Трампа 

в более «президентском» амплуа?

– Его стиль и готовность атаковать по-
литических противников сохранятся. 
Просто большинство американцев 
не хотят, чтобы им продолжали вешать 
лапшу. Они хотят честности, хотят 
снова верить в то, что им говорят по-
литики. Трамп – аутсайдер, он бунтует 
против истеблишмента, он пытается 
с разбега взять все препятствия. А это, 
опять же, у американцев в почете. ■

Публикуется с сокращениями. 

Интервью вели Маттиас Гебауэр 

и Хольгер Штарк

Перевод: Владимир Широков

W
ik

im
e

d
ia

.o
rg

́́



www.profile.ru40  деловой еженедельник профиль #27–28 / 25.07.2016

бизнес-новости
СПОНСОР РУБРИКИ. Реклама

Компания «Русал» подписала со-
глашение о продаже 100% доли 
в боксито-глиноземном комплексе Alpart 
на Ямайке китайской государственной 
промышленной группе Jiuquan iron & 
Steel (Group) Co. Ltd. (JISCO) за $299 млн. 
Компания «Русал» старается оптими-
зировать портфель активов и снизить 
долговую нагрузку. Комплекс Alpart 
простаивал из-за обвала мировых цен 
на товарное сырье. Согласно данным 
другого гиганта отрасли, американской 
Alcoa, цены на глинозем упали к началу 
этого года до $200 за тонну, достигнув 
минимума за последние 5 лет. Но уже 
к концу полугодия цена за тонну под-
нялась до $245. В феврале этого года 
«Русал» сообщал о том, что теперь 
компания планирует сосредоточиться 

на выпуске глинозема в СНГ, так как там 
на фоне падения курса рубля снизилась 
долларовая себестоимость. На Ямайке 
«Русалу» также принадлежит другой 
бокситно-глиноземный комплекс – 
Windalco мощностью 1,24 миллиона тонн 
глинозема и 4 миллиона тонн бокситов 
в год, включая глиноземные заводы 
Ewarton и простаивающий Kirkvine. Как 
сообщал в феврале этого года глава 
глиноземного бизнеса «Русала» Яков 
Ицков, в целом у компании простаивает 
глиноземных мощностей свыше 3 мил-
лионов тонн в год. «Русал» – крупный 
производитель алюминия, в 2015 году 
на долю компании приходилось около 
7% мирового производства алюминия 
и 7% глинозема. «Русал» работает 
в 20 странах.

металлургическая промышленность 

Ямайские бокситы 
ушли китайцам

общепит Доставка 
на миллион

Российский «фудтех-стартап» 
Foodfox, который начал свою 
работу в марте 2016-го, смог 
привлечь $1 млн от несколь-
ких инвесторов. Основную 
часть денег дал венчурный 
фонд Target Global. Кроме 
того, в сервис доставки еды 
в ходе посевного раунда 
инвестиций вложились 
сооснователи Lamoda Group 
Флориан Янсен и Нильс 
Тонзен и другие европейские 
инвесторы. Все они получили 
доли в Foodfox. По сведени-
ям из информированного 
источника, в ходе сделки 
компания Foodfox была 
оценена на сумму от $4 млн 
до $8 млн. Стартап Foodfox 
предоставляет услуги 
по доставке еды, используя 
собственную логистическую 
платформу. Foodfox рас-
полагает своей курьерской 
службой и доставляет еду 
из ресторанов, которые 
сами не располагают такой 
возможностью. У компании 
партнерские отношения 
со 150 ресторанами, включая 

сети «Кофемания», Torro 
Grill, Fresh, Prime и Zodiac. 
Для пользователей Foodfox 
доставка бесплатна, так как 
с ресторанов взимается 
20–30% комиссии от суммы 
заказа. Сумма среднего 
чека на индивидуальные 
заказы – 1,75 тыс. руб., хотя 
минимальной суммы заказа 
нет. Среднее время достав-
ки – 15 мин. после того, как 
ресторан приготовил блюдо. 
Еще Foodfox организует до-
ставку бизнес-ланчей в офи-
сы, выступает партнером 
на деловых и тематических 
мероприятиях. Сейчас сер-
вис работает только в Москве 
в пределах Третьего транс-
портного кольца. Но к концу 
года Foodfox будет доступен 
на территории всей Москвы. 
В перспективе планируется 
запустить платформу в дру-
гих городах-миллионниках 
в России, СНГ и Восточной 
Европе. По экспертным 
оценкам, Foodfox открывает 
рынок объемом $8 млрд для 
заказа через интернет.

Южнокорейская  химическая компания LG Chem 
Ltd впервые начнет поставлять литий-ионные 
аккумуляторные батареи для NASA. Финансовая 
сторона сделки не разглашается. Эти аккумулято-
ры будут использоваться в космических скафан-
драх астронавтов. Первую партию доставят уже 
во второй половине 2016 года. Южнокорейская 
компания является мировым лидером по произ-
водству литий-ионных аккумуляторных батарей 
и инновационных решений в этой области. LG 
Chem Ltd в дальнейшем собирается наладить со-
трудничество также с другими компаниями, заня-
тыми в авиационной и аэрокосмической отрасли, 
и рассчитывает, что контракт с НАСА позволит ей 
укрепить позиции на этом рынке.

аэрокосмическая отрасль 
NASA заказало 
батарейки
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Более 2 млрд
поездок было совершено с помо-
щью онлайн-сервиса заказа такси 
Uber. Гендиректор Uber Трэвис 
Каланик написал в Facebook, 
что «потребовалось пять лет, 
чтобы достичь миллиарда поездок, 
и шесть месяцев, чтобы преодо-
леть еще миллиард», и это стало 
возможным благодаря «более 
чем $13 млрд инвестиций».

416 тыс.
автомобилей собирается выпу-
стить АвтоВАЗ в 2016 году,
по словам нового президента 
автоконцерна Николя Мора.
Учитываются машины брендов 
LADA, Renault, Nissan и Datsun, 
которые делают в Тольятти и Ижев-
ске, и машинокомплекты, которые 
поставляют на сборочные произ-
водства в другие страны. 
В 2015-м АвтоВАЗ выпустил 
465,5 тыс. машин.

252 млрд фунтов
потратили 20 крупнейших бан-
ков мира за 5 лет (2011–2015) 
на штрафы, судебные расходы 
и компенсации клиентам, по дан-
ным исследовательской компании 
CCP Research Foundation. Расходы 
по этой статье выросли на 4,1%, 
или на 10 млрд фунтов в сравне-
нии с периодом 2010–2014. Силь-
нее других они выросли у Lloyds 
Banking Group – с 4,7 млрд 
до 20,2 млрд фунтов.

Более 1,5 млрд рублей
вложит в 2016–2018 годах швей-
царский концерн Sika, произво-
дящий материалы строительной 
химии и транспортного машино-
строения, в три новых завода по 
выпуску добавок в бетон и сухих 
строительных смесей в подмосков-
ной Лобне, Волгограде и Екатерин-
бурге.

3,5 млрд рублей
инвестирует в строительство 
госпиталя в Тюмени российская 
группа MD Medical, объединяющая 
сеть клиник под брендом «Мать 
и дитя». Строительство начнется 
в 2017 году. Площадь госпиталя – 
15 тыс. квадратных метров. Он 
сможет обслуживать до 250 тыс. 
пациентов в год.

виноделие Итальянские винари 
облюбовали Крым

Итальянская компания 
Ecologia e Ambiente хочет 
вложить в развитие виногра-
дарства и виноделия в Крыму 
свыше €300 млн, по данным 
«Корпорации развития 
Республики Крым», коорди-
натора инвестпроекта «Вино-
градарство и виноделие». 
С апреля ее специалисты 
проводят изыскания «по под-
бору земельных участков, 
отвечающих требованиям 

итальянской стороны». «Оце-
нить землю с точки зрения 
свойств почвы и климати-
ческих условий предстоит 
энологу, агроному, специали-
сту по рассаде, которые 
входят в состав рабочей 
группы со стороны компании 
Ecologia e Ambiente», – объ-
ясняют итальянцы. Это уже 
вторая итальянская компа-
ния, заинтересовавшаяся 
виноделием в Крыму. В июне 
этого года глава винного 
дома Риккардо Бараччи гово-
рил здесь о планах производ-
ства вина под своим именем. 
Тогда местные власти 
рассказывали, что в планах 
Бараччи организация произ-
водства вина в течение трех 
лет, но не уточняли размеры 
инвестиций.

ит Микропроцессоры 
на миллиарды

Японская SoftBank Group Corp. покупает британскую 
ARM Holdings PLC, надо лишь дождаться решения регули-
рующих органов. Ожидается, что сделка будет закрыта 
до 30 сентября с. г. Договоренность о покупке была до-
стигнута на фоне падения фунта стерлингов и укрепления 
иены в связи с брекзитом. Однако у ARM Holdings, самой 
дорогой IT-компании на Лондонской бирже, диверсифици-
рованный портфель, а выручка в основном исчисляется 
в долларах, и ее акции выросли почти на 17% уже после 
референдума. Компания – ведущий разработчик микро-
процессоров для мобильных устройств и графических 
технологий, которые применяются Samsung, Huawei 

и Apple в их собственных микрочипах. 
Микрочипы ARM стоят в большин-
стве смартфонов. Цена приобрете-
ния, согласно информации на сайте 
SoftBank, примерно £24,3 млрд (около 
$31,4 млрд). SoftBank выкупит акции 
ARM по £17 за каждую. Сделка может 
стать крупнейшей в истории IT-сектора 
Европы. Она рекордная и для SoftBank, 
которая в 2013 году купила контроль-
ный пакет акций в телекоммуникаци-
онной Sprint за $22 млрд. Чтобы купить 
ARM Holdings, SoftBank Group Corp. 
продала пакет акций китайской Alibaba 
Group Holding Ltd. на $10 млрд, долю 
в финском производителе игр SuperCell 
Oy и взяла кредит на 1 трлн иен.
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бизнес-новости
СПОНСОР РУБРИКИ. Реклама

строительный бизнес 

«КОНЧ» зацементирует 
партнерство

нефтегазовое машиностроение 

«Роснано» останется без насосов

ит Налог 
на надувной 
матрас

ит Свой софт ближе

Мировой лидер по произ-
водству цемента китайская 
корпорация «КОНЧ» (CONCH) 
построит завод в Ульяновской 
области. «КОНЧ» вложит в его 
строительство $500 млн. За-
вод будет построен на тер-
ритории Тереньгульского 
района области. Его мощ-
ность – 5 тысяч тонн цемента 
в сутки. В рамках реализации 

проекта будет создано 400 новых рабочих мест 
для жителей региона. Производимый китайской 
государственной компанией «КОНЧ» цемент со-
ответствует стандартам качества американской 
ASTM и европейской EN-197 и экспортируется 
более чем в 40 стран. По словам врио губернатора 
Сергея Морозова, благодаря тесному сотрудниче-
ству Ульяновской области с КНР объем внешней 
торговли за 6 лет вырос почти в 6 раз.

Госкорпорация «Роснано» продает 
на открытом конкурсе 30,76% акций 
компании нефтяного машиностроения 
«Новомет» (Пермь). Минимальная цена 
пакета – 7,5 млрд руб. Итоги конкурса 
станут известны 26 августа. ГК «Ново-
мет» выпускает оборудование для 
механизированной добычи нефти, 
основной продукцией компании явля-
ются электроцентробежные погруж-
ные насосные установки. «Новомет» 
поставляет продукцию и оказывает 
сервисные услуги нефтяным компани-

ям в 15 странах. В 2015-м порядка 40% 
выручки компании пришлось на страны 
дальнего зарубежья, а в 2016 году эта 
доля должна быть увеличена до 50%. 
В 2015 году выручка «Новомета» вы-
росла на 35% по сравнению с 2014-м 
и достигла 19,5 млрд руб. «Роснано» 
вложила в «Новомет» около 4 млрд. 
руб. в 2011 году. Кроме «Роснано» 
акционерами «Новомета» остаются 
его сооснователи – около 60% акций, 
а также фонды Baring Vostok и Russia 
Partners.

Пользователей онлайн-сервиса 
Airbnb решили обложить налогами 
в Эстонии, где он очень популярен. 
Сервис Airbnb (AirBed&Breakfast – 
«надувной матрас и завтрак»), осно-
ванный в 2008-м в Сан-Франциско, 
помогает сдавать свое жилье 
в краткосрочную аренду полностью 
или частично. Кроме Эстонии сервис 
работает в 191 стране. Хотя по за-
конодательству Эстонии краткос-
рочная аренда частного жилья 
не облагается налогами, эстонским 
парламентариям не нравится, что 
госбюджет теряет деньги. Только 
в Таллине более 1500 вариантов 
жилья доступно для аренды через 
сервис Airbnb.

Несколько госкомпаний 
направили письмо первому 
вице-премьеру Игорю Шува-
лову, который ранее спустил 
им директиву о переходе 
на российский софт. Как 
ранее сообщали «Ведомо-
сти», госкомпаниям было 
велено в течение 10 дней 
собрать заседания советов 
директоров, чтобы обсудить 
переход на закупки россий-
ского софта. Обоснование 
выбора в пользу импортно-
го ПО следует представлять 
в течение 7 дней. По мнению 
Шувалова, исключения для 
зарубежного софта могут 
быть сделаны, если в рее-
стре нет аналогов или они 
неконкурентоспособны.
Как говорится в ответном 
письме госкомпаний, они 
не смогут перейти на отече-

ственное программное обе-
спечение сразу, так как IT-
системы могут остановить 
работу. А IT-директора 
госкомпаний считают, что 
подготовить грамотные 
аргументы в пользу выбора 
зарубежного ПО в такие 
короткие сроки нереально.
Представитель Шувалова 
уточнил, что директивы 
относительно российского 
софта нет, но на недавнем 
совещании в Сколково его 
было предложено рас-
сматривать как приоритет 
и выработать корпоратив-
ные правила, из которых бы 
следовало, «почему покупа-
ется тот или иной продукт». 
В 2015 году объем закупок 
госорганами ПО составил 
93,9 млрд рублей, из кото-
рых 77% – импортный софт.
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629
банков осталось в России после 
отзыва лицензии у двух москов-
ских банков – «Стратегии» (209-е 
место) и АББ (621-е место). Причи-
на отзыва лицензии у «Стратегии», 
по данным ЦБ, – неадекватная 
оценка принятых рисков при 
неудовлетворительном качестве 
активов. АББ проводил высокори-
скованную кредитную политику.

$13,3 млрд
инвестирует компания Saudi 
Aramco в переработку газа, за-
ключив контракты с группой 
контр-агентов по проекту строи-
тельства газоперерабатывающего 
завода Fadhili. Завод мощностью 
150 млн куб. м/день будет готов 
к 2019 году. Саудовская Аравия хо-
чет снизить зависимость от нефти 
и перевести экономику на газ: око-
ло $10 млрд потратят на разведку 
глубоководных газовых месторож-
дений на шельфе Красного моря. 
В планах – наращивание газодо-
бычи до 23 млрд куб. футов/день 
в ближайшие 10 лет.

Свыше 2 млрд евро
хочет вложить консорциум «Не-
мецкая инициатива» (НИ), в кото-
рый, в частности, входят компании 
Siemens, Deutsche Bank, Deutsche 
Bahn, в проект высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Москва–Казань 
для финансирования второго 
участка строительства – от Ниж-
него Новгорода до Казани. Общая 
протяженность ВСМ Москва–
Казань составляет 770 км, стои-
мость проекта – 1,2 трлн руб.

$100 млн
выделит Новый банк развития 
(НБР), созданный странами БРИКС, 
на финансирование малой энер-
гетики в Карелии. В апреле совет 
управляющих НБР одобрил первые 
четыре инвестиционных проекта 
в области энергетики, пятый – 
в Карелии – еще не был готов. 
В рамках реализации всех пяти 
проектов по энергетике будут соз-
даны электростанции на возобнов-
ляемых источниках энергии общей 
мощностью 1250 МВт, что позволит 
сократить выбросы CO2 на 3,2 млн 
тонн в год.

транспорт «Победа»: 
дешево и сердито

Лоукостер «Победа» высту-
пает за отмену обязательного 
бесплатного багажа: 10 кг в 
багажном отсеке и личные 
вещи из перечня Федераль-
ных авиационных правил 
(ФАП). Ространснадзор про-
вел проверку в связи с об-
ращением депутата Госдумы 
Алены Аршиновой, которая 
была вынуждена доплатить 
2 тыс. руб. за провоз в салоне 
«дамской сумочки в виде 
рюкзака». Арбитражный суд 
города Москвы поддержал 
Ространснадзор, признав 
правомерным его предписа-
ние «Победе» снять огра-
ничение на провоз ручной 
клади. Компания настаивает 
на своем, уверяя, что «отме-

на обязательной бесплатной 
нормы провоза багажа в 
багажном отсеке в 10 кг по-
зволила бы увеличить коли-
чество билетов по минималь-
ному тарифу как минимум 
на треть и установить свою 
норму минимальной ручной 
клади, включенную в тариф». 
Компания собирается обжа-
ловать судебное решение. 
Кроме того, она требует в 
Арбитражном суде Москвы 
признать недействительным 
предписание Ространснадзо-
ра, считающего нарушением 
размещение на борту детей 
отдельно от родителей. «По-
беда» настаивает, что второй 
родитель должен доплачи-
вать за выбор места.

транспорт Wizz Air голосует 
крыльями
Венгерская бюджетная авиакомпания 
Wizz Air, которая до Brexit собиралась 
расширять бизнес в Великобритании 
на 30%, скорректировала планы. Из-за 
падения фунта к евро лоукостер уве-
личит свое присутствие только на 15%. 
«Мы отчитываемся в евро, и каждый 
фунт нашей выручки переводится 
в евро, а это на 19% меньше, чем год 
назад», – заявил глава Wizz Air Йожеф 
Варади. Тем не менее Wizz Air ожида-
ет чистую прибыль на уровне 245–
255 млн. евро в финансовом году, кото-
рый заканчивается в марте 2017 года. 
Это эквивалентно росту на 27%. Глава 
Wizz считает, что, поскольку компания 
ориентирована на другой регион, 
она обладает преимуществами перед 
British Airways и easyJet. Теперь венгер-
ский лоукостер будет летать в другие 
страны, ранее порядка 30% летало 
в Соединенное Королевство. S
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партнерство

Групп» Петр Авен. «Мы много лет поддерживаем 
культурные мероприятия – участвовали в при-
глашении в Россию таких звезд, как Пол Маккар-
тни, Элтон Джон и Стинг, организовали 4D шоу 
на Воробьевых горах, собравшее свыше 800 ты-
сяч зрителей, проводим ежегодный фестиваль 
Alfa Future People. Однако спортом пока еще 
не занимались. Но теперь пришло время и для 
него, – пояснил Авен. – Тем более что Чемпионат 
мира по футболу мы рассматриваем не просто 
как спортивный форум, но также как большое 
культурное, даже политическое событие. И ре-
шение о поддержке принималось, исходя из его 
огромной важности для десятков миллионов 
россиян, в том числе для наших клиентов. Цель 
партнерства – содействовать успешному про-
ведению мундиаля, предоставляя болельщикам 
банковские услуги самого высокого уровня».

В международной федерации не скрывают 
удовлетворения этой сделкой. «Заключение пар-
тнерства с Альфа-банком – знаковое событие, по-
скольку только с помощью партнеров мы можем 
продвигать футбол и проводить столь крупные 
мероприятия, как Чемпионат мира, – сказала 
генсек FIFA Фатьма Самура. – Не стоит забывать, 
что Чемпионату мира будет еще предшествовать 
Кубок конфедераций 2017 года. При подготовке 
к обоим этим турнирам потребуется провести 
много банковской работы, и мы рады, что смо-
жем опираться на опыт и широкую сеть Альфа-
банка в России, оказав более качественные 
услуги гостям форумов. С нетерпением ожидаем 
начала совместной работы с банком».

Первый по Европе

Энтузиазм руководителей FIFA объясним. 
Чемпионат мира – грандиозный праздник для 
любителей «спорта номер один». На целый ме-

А 
льфа-банк и Международная феде-
рация футбола (FIFA) заключили 
соглашение о партнерстве в рамках 
подготовки и проведения ЧМ-2018 

в России. Договор предполагает комплексное 
сотрудничество, включая маркетинговую со-
ставляющую и техническое сопровождение фо-
рума – разработку банковской инфраструктуры 
для реализации билетов и корпоративных плате-
жей. При этом, согласно обновленным правилам 
спонсорских программ FIFA, статус Альфа-банка 
как официального партнера мундиаля будет рас-
пространяться на всю Европу.

Выбор, сделанный FIFA, является оправдан-
ным, с учетом лидерских позиций Альфа-банка 
в российском банковском секторе, и в то же 
время представляет определенный вызов, со-
общил по итогам подписания соглашения член 
наблюдательного совета консорциума «Альфа-

Альфа-банк стал первым региональным партнером 
FIFA на Чемпионате мира по футболу 2018 года

Сыграть 
по-крупному

Генсек FIFA Фать-
ма Самура и член 
наблюдательного 
совета консор-
циума «Альфа-
Групп» Петр 
Авен на пресс-
конференции, 
посвященной под-
писанию соглаше-
ния о партнерстве
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сяц футболом «заболевает» чуть ли не половина 
планеты (телеаудитория ЧМ-2014 в Бразилии 
составила 3,14 млрд человек). Однако немногие 
фанаты задумываются о том, чего стоит про-
вести мундиаль. В ходе коммерциализации 
футбола и глобализации спортивного туризма 
сложилась многоступенчатая модель органи-
зации ЧМ, распределяющая нагрузку между 
страной–хозяйкой первенства и FIFA. К примеру, 
на ЧМ-2014 FIFA выделила более $2 млрд, лишь 
немногим меньше, чем сама Бразилия на ста-
дионы.

Из чего складывается столь внушитель-
ный бюджет организации? Львиную долю его 
обеспечивают спонсоры. Модель глобального 
спонсорства, впервые опробованная в нача-
ле 1980-х годов МОК и взятая на вооружение 
в FIFA, предполагает наделение компаний 
правом использования бренда федерации 
по всему миру, а также эксклюзивным статусом 
«официального напитка» чемпионата, «офици-
ального поставщика фотоуслуг» и т. д. На по-
следнем чемпионате мира пул партнеров FIFA 
составили Adidas, Coca-Cola, Emirates, Hyundai-
Kia, Sony и Visa. Помимо этого, в Бразилии-2014 
был образован пул партнеров чемпионата 
мира (Budweiser, Castrol, Continental, Hublot, 
Johnson&Johnson, McDonalds, MoyPark, Oi, 
Yingli Solar) и шести национальных партнеров. 
По оценке маркетингового агентства IEG, кон-
тракты с глобальными партнерами в течение 
четырех лет приносили FIFA $31,6 млн ежегод-
но, с партнерами ЧМ – $19 млн, с бразильскими 
компаниями – $10 млн (всего – $421 млн в год).

На ЧМ-2018 формат партнерства изменен. 
От 6 до 8 мест FIFA предоставляет в первых 
двух категориях (общее число входящих в них 
спонсоров не должно превышать 14). Националь-
ные же спонсоры упразднены. Вместо этого от-

Привлечение официального банковского партнера в стране проведения 
Чемпионата мира стало традицией FIFA (на фото вверху – стадион 
«Мордовия Арена», внизу – стадион «Нижний Новгород»)
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партнерство

крыты по четыре вакантные позиции на каждый 
из пяти регионов – Европу, Северную и Цен-
тральную Америку, Южную Америку, Африку 
и Ближний Восток, Азию.

Таким образом, региональный пул в целом 
и европейский в частности начал формировать-
ся именно с Альфа-банка. На это обратил внима-
ние директор по маркетингу FIFA Тьерри Вайл 
во время подписания соглашения. «Фактически 
мы получаем первого регионального партнера 
в истории. Сделать первый шаг труднее всего, 
поэтому это важный день, целая веха. Альфа-
банк открыл двери для многих компаний. Также 
важно, что банк поможет нам в продвижении 
Чемпионата мира и Кубка конфедераций в Евро-
пе», – сказал он.

Региональный статус откроет Альфа-
банку выход к новой широкой аудитории. «Мы 
сохраняем планы развития банка в Евросою-
зе, – говорит главный управляющий директор 
Альфа-банка Алексей Марей. – Напомню, что 
у нас уже имеется свой банк в Голландии. 
Применительно к Чемпионату мира мы видим 
потенциал для развития интернет-эквайринга 
в Европе. Об этом можно с уверенностью 
судить, беседуя с нашими российскими кли-
ентами, которые ведут бизнес в европейских 
странах. Хотя первоочередной задачей все же 

является развитие банка на территории России 
и СНГ – в Казахстане, Белоруссии, Украине».

Мяч на стороне клиента

Привлечение официального банковского пар-
тнера в стране проведения ЧМ стало традицией 
FIFA. Так, на ЧМ-2006 в Германии эту нишу за-
нял крупнейший на тот момент частный немец-
кий банк Postbank, на ЧМ-2010 в ЮАР – лидер 
южноафриканского финансового сектора First 
National Bank (FNB), в Бразилии-2014 – крупней-
ший банк всего латиноамериканского регио-
на Itau. Вложив средства в «общую кассу» FIFA 
(объем спонсорского контракта FNB оценивался 
в $4,3 млн, а контракта Itau – почти в $30 млн), 
эти организации старались по максимуму ис-
пользовать свою связь с брендом Чемпионата, 
проводя различные PR- и маркетинговые акции.

Несомненно, опыт этих и других партнеров 
FIFA будет изучаться Альфа-банком. Уже извест-
но, что планируется выпуск линейки брендиро-
ванных продуктов: пластиковых карт, платеж-
ных сервисов (подобно фирменным платежным 

браслетам на фестивале Alpha Future People). 
Также в планах банка – розыгрыши билетов 
на матчи Чемпионата среди своих клиентов 
и другие тематические проекты, подробности 
которых станут известны осенью. А в дни прове-
дения Кубка конфедераций и мундиаля Альфа-
банк воспользуется эксклюзивным правом 
предлагать банковские услуги на территориях, 
прилегающих к стадионам.

Эффективность подобных кампаний также 
хорошо изучена: Postbank за счет появления 
700 тыс. новых клиентов в 2005 году увеличил 
свою долю в банковском секторе Германии, 
а у FNB в предшествующие ЧМ-2010 месяцы 
приток клиентов превышал 10 тыс. ежемесячно. 
Развитие отношений с нынешними клиентами 
и расширение географии своего присутствия 
планируют и в Альфа-банке. «Мы получаем воз-
можность существенного усиления наших по-
зиций в городах, где пройдут матчи. Уверен, что 
сотрудничество с FIFA укрепит имидж нашего 
бренда», – считает Алексей Марей.

«Точность, быстрота, 
надежность»

При этом особенностью банковского партнер-
ства с FIFA является наличие в нем еще одного, 

технического аспекта. Банковская 
инфраструктура необходима фе-
дерации для реализации билетов 
на матчи мундиаля. Сама билетная 
программа известна своей сложно-
стью – нужно зарегистрироваться 
на портале fifa.com, оставить заявку, 
указав количество требующихся 
билетов, после чего лотерея опреде-
лит счастливчиков (заявок обычно 
больше, чем самих билетов, раз 

в 10), которым нужно оплатить билеты онлайн 
в ограниченный срок. Словом, просто так «лиш-
ний билетик» не купишь. Для организации же 
электронных продаж необходимо участие 
банка, предоставляющего услуги интернет-
эквайринга и аккумулирующего средства 
на расчетном счете. Операции, связанные 
с перепродажей билетов и возвратом средств, 
также осуществляются на сайте fifa.com при 
посредничестве банка.

Требуется банковская инфраструктура 
и в Центрах распространения билетов, которые 
будут открыты в принимающих турнир горо-
дах. В них болельщики могут получить опла-
ченный ранее билет. Наконец, FIFA требуется 
банк-оператор для корпоративного обслужива-
ния – бронирования около 5 тыс. гостиничных 
номеров для официальных делегаций ЧМ и реа-
лизации пакетов VIP-гостеприимства.

Всем этим – интернет-эквайрингом на тер-
ритории Европы, подготовкой 11 Центров 
распространения билетов, обслуживанием кор-
поративных «платежек» – и придется занять-
ся Альфа-банку. «Помимо стоимости самого 

Продажи билетов 
на матчи ЧМ-2018 будут 
организованы в партнерстве 
с Альфа-банком
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спонсорского соглашения, банк потратит еще 
несколько миллионов долларов на создание не-
обходимой инфраструктуры», – отмечает Алек-
сей Марей. По словам председателя правления 
банка Андрея Соколова, курированием этого 
направления работы займется специально соз-
даваемая команда менеджеров. «Партнерство c 
FIFA для нас не только преимущество, но также 
большая работа и ответственность», – говорит 
он. При этом о точном перечне предстоящих 
работ говорить пока рано: финансовыми аспек-
тами подготовки к ЧМ занимаются несколько 
аффилированных с FIFA компаний, и обязан-
ности АО «Альфа-банк» будут определены после 
подписания отдельных соглашений с каждой 
из таких структур.

Однако уже сейчас можно говорить, что 
Альфа-банк внесет существенный вклад в ор-
ганизацию Чемпионата мира наравне с FIFA 
и местным оргкомитетом. Российские органи-
заторы турнира положительно оценили эту по-
мощь. «Мы со всей серьезностью и ответствен-
ностью подходим ко всем вопросам, связанным 
с организацией и проведением Чемпионата 

мира-2018, – заявил на пресс-конференции 
Игорь Левитин, помощник президента РФ. – Мы 
полагаем, что вклад Альфа-банка в проведение 
и организацию мероприятий позволит обеспе-
чить максимальное удобство в сфере банков-
ского обслуживания миллионов болельщиков. 
Точность, быстрота, надежность и безопас-
ность в этой сфере крайне важна. Считаю, что 
практический опыт Альфа-банка позволит 
ему успешно решить поставленные задачи». 
«Хорошо, что определился банковский партнер, 
теперь многие вещи для нас стали понятнее, – 
отметил, со своей стороны, глава Оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Сорокин. – Кроме того, 
отрадно, что российскому бизнесу интересен 
проект Чемпионата мира».

В самом же банке помимо прочих дивиден-
дов рассчитывают извлечь из участия в этом 
проекте дополнительный опыт на будущее. 
«Спортивные мероприятия такого уровня – 
это пространство технологических и бизнес-
инноваций. В этом наши с FIFA ценности совпа-
дают», – говорит Алексей Марей. ■

Алексей Сидоров 

Чемпионат мира 
по футболу – не 
только праздник 
для болельщиков, 
но и огромная 
работа организа-
торов, в том числе 
официальных 
партнеров FIFA 
(на фото – 
ЧМ-2014 
в Бразилии)
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авторынок

В 
конце 2015 года некоторые 
эксперты полагали, что через 
год российский рынок но-
вых легковых автомобилей 

выйдет в ноль, однако уже в мае года 
нынешнего стало ясно, что это замеча-
тельное событие произойдет не скоро, 
возможно, в 2017 году. Сегодня участ-
ники рынка осторожно прогнозируют 
падение в 5–10% по итогам 2016 года, 
да и то при условии, что во втором полу-
годии уменьшение спроса сократится 
до минимума. Нынешний год начался 
на минорной ноте – продажи в январе 
рухнули на треть. По традиции перед 
новым годом покупатели выложили 
все накопления на распродажах, со-
блазнившись скидками и опасаясь ро-
ста цен в новом году. В феврале падение 
сократилось до 13,4%, в марте замед-
лилось до 10%. Надежду в автопроиз-
водителей вдохнул апрель (-8,5%), на-
ряду с октябрем всегда бывший пиком 
потребительской активности. Однако 

майские праздники, плавно перехо-
дящие в мертвый летний сезон, при-
несли ожидаемое ослабление: –14,5% 
в мае и –12,5% в июне.

В первом полугодии 2016 года 
тенденция по переформированию мо-
дельных рядов, получившая развитие 
в прошлом году, фактически подошла 
к своему финалу. Особенно отчетливо 
это стало видно ближе к концу второго 
квартала, когда складские запасы сня-
тых в прошлом году с рынка моделей 
стали иссякать. Напомним, что в со-
вокупности потери составили около 
100 позиций – это и модели, и модифи-
кации, выведенные производителем 
в отдельную продуктовую единицу. 
К примеру, такой единицей всегда 
считалась гибридная Lexus IS 300h, 
в то время как прочие исполнения та-
кой чести не удостаивались и давали 
сумму продаж по модели Lexus IS.

Именно с этой тенденцией и свя-
зан прогнозируемый в следующем 

году выход в ноль – ушедшие модели 
«портили статистику» весь прошлый 
год и как минимум половину этого. Со-
кращение позиций в пользу наиболее 
популярных, а стало быть, рентабель-
ных привело к тому, что у иных брен-
дов осталось в России лишь по одной 
модели, которую могут сопровождать 
машины, продающиеся под заказ в го-
меопатических количествах. Большей 
частью это касается компаний, не име-
ющих в нашей стране локализованно-
го производства.

Пришел, ушел, остался

Продажи Acura – люксового бренда 
Honda Motor в России стартовали со-
всем недавно – в апреле 2014 года. 
В шоу-румах посетители видели две 
модели – компактный кроссовер RDX, 
по потребительским качествам схо-
жий с Honda CR-V, но сильно дороже по-
следней, и среднеразмерный кроссовер 

За первое полугодие 2016 года продажи новых 
легковых автомобилей в России хоть и не начали 
расти, но зато замедлили падение 

 Текст:  Сергей Лилькин

Стремиться 
к нулю

авторынок
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MDX – он быстро завоевал устойчивую 
нишу. В конце 2014 года модельный 
ряд усилили за счет седана Е-класса 
TLX. Увы, российское представитель-
ство Honda оказалось не в состоянии 
привлечь продавцов – все время, что 
Acura была представлена у нас, реали-
зацией ее машин занимались лишь два 
дилера – в конце апреля они сняли вы-
веску японского бренда со своих авто-
салонов.

Сама же Honda встала во главе 
группы кандидатов «на вылет», сокра-
тив продажи до одной модели – ком-
пактного кроссовера CR-V. Менеджеры 
«Хонда Мотор Рус» убедили около поло-
вины дилеров перейти на новую схему 
работы – поставки автомобилей осу-
ществляются напрямую от Honda Motor 
Japan каждому из продавцов по предза-
казу. Кроме того, дилеры Honda взяли 
на себя труд по обслуживанию продан-
ных автомобилей Acura.

Де-факто с одной моделью оста-
лась и Suzuki – речь идет о субкомпакт-
ном кроссовере Vitara, запущенном 
в РФ с середины прошлого года. А вот 
обе версии SX4 – второго и первого по-
колений – с рынка ушли. Между тем, 
по сообщениям pr-отдела компании, 
в сентябре ожидается перезапуск SX4 – 
это связано с рестайлингом модели. 
Устойчивый, но крохотный спрос по-
казывает неувядающий микровнедо-
рожник Jimny – в среднем по 30 машин 
в месяц, однако потенциал автомобиля 
практически исчерпан.

Тревожная ситуация наблюдает-
ся в стане Subaru. Прошлогоднее об-
новление компактного кроссовера XV 
не принесло оживления спроса на него, 
поскольку автомобиль идет по цене 
немногим меньше, чем у другого ком-
пактного кроссовера, построенного 
на той же платформе, – Forester. Послед-
ний предлагает существенно больше 
места для багажа и пассажиров, по-
тому у XV при таких ценах просто нет 
шанса. Ограниченный спрос имеет 
и Outback, однако, если интерес потре-
бителя к Forester иссякнет, российско-
му представительству придется срочно 
просчитывать новые схемы работы. 
Как ни странно, разрешить неприят-
ную для Subaru ситуацию поможет… 
брекзит. Вскоре после обнародования 
результатов голосования иена стала 
сильно укрепляться не только к фунту 
стерлингов, но и к евро и доллару – для 
ориентированной на экспорт эконо-
мики Страны восходящего солнца нет 
ничего более губительного. Японцы 
«подкрутили гайки», причем настоль-

ко эффективно, что уже со второй де-
кады июля иена стала падать не только 
к трем основным валютам, но и к ру-
блю. Если падение продолжится таки-
ми же темпами, российские продажи 
автомобилей, собранных в Японии, 
существенно повысят маржинальность 
относительно нынешнего уровня.

Еще один импортозависимый 
бренд Volvo, изрядно сокративший рас-
ходы и активно применяющий систему 
предзаказов, за полгода продал почти 
столько же машин (2494 шт.), сколько 
Suzuki (2883 шт.) и Subaru (2630 шт.). 
На первый взгляд его положение ста-
бильнее, чем у перечисленных брендов, 
поскольку с середины прошлого года 
к компактному кроссоверу XC60 – «па-
ровозику продаж» – прибавился полно-

размерный XC90. При этом с одной 
стороны, налицо рост продаж от меся-
ца к месяцу, с другой – нарушение рит-
мичности поставок.

Ударная группа

Редкий случай – почти одновременно 
на рынок выходят две модели россий-
ской сборки, которые могут стать клю-
чевыми игроками одного сегмента. 
Renault Kaptur и Hyundai Creta по раз-
мерам попадают в компактный класс, 
но их потребительские свойства очер-
чивают иную границу – по аналогии 
с легковым сегментом B+.

Hyundai Creta, приладочную свар-
ку кузовов которого начали в январе 
на заводе в Санкт-Петербурге, несмо-
тря на недавнее появление в линейке 
корейского бренда, уже заслужила 
признание и в Китае, и в Индии, где 
тоже налажена его сборка. Отчасти 
поэтому с запуском аналогичной вер-
сии не спешат в Kia – менеджеры этого 
корейского бренда полагают, что Creta 
может начать конкурировать с ключе-
вой моделью Hyundai в России – крос-
совером Tucson.

Renault Kaptur, в отличие от пря-
мого корейского конкурента, впервые 
появился именно в России – машина 
не имеет ничего общего с европей-
ским Captur, что подчеркнуто даже из-
менением первой буквы в названии. 
Французская платформа В показалась 
слишком хлипкой для российских 
реалий, поэтому разработчики пошли 
по изящному пути – просто-напросто 
«переодели» Duster в новое «платье». 
Решение это многофакторное. С одной 
стороны, менеджеры Renault могли 
держать в голове российский про-
вал сверхуспешного в Европе Peugeot 
2008, с другой – оказалось куда выгод-

Марка и модель 1-е п/г 2016 г. 1-е п/г 2015 г.

Топ-10 по продажам легковых машин, B / B+ класс (шт.)

1 Hyundai Solaris 45 390 53 702

2 Lada Granta 43 967 63 573

3 Kia Rio 39 454 42 688

4 Lada Vesta* 22 894 -

5 VW Polo sedan 21 359 20 621

6 Lada Largus 14 547 19 656

7 Renault Logan 13 830 20 364

8 Renault Sandero 13 498 13 468

9 Skoda Rapid 12 453 12 185

10 Lada Kalina 10 591 20 881

* Старт продаж – ноябрь 2015 года.                                    Источник: по данным AEБ и компаний-производителей.

Источник: по данным AEБ 
и компаний-производителей.

Рынок новых легковых 
автомобилей РФ по 
ценовым сегментам*

12,4

41,9

45,7

Лоукост (-5,9**)
Среднебюджетные (-10,6**)
Премиум (-10,6**)

* За 6 месяцев 2016 года.
** По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.
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авторынок

нее дозагрузить конвейер московско-
го завода, где собирают Renault Duster 
и бейдж-инжиниринговый Nissan 
Terra, соплатформенной моделью. 
Прием вывода на рынок двух автомо-
билей под одной оберткой в случае 
с Renault и Duster очевидно оправды-
вает себя не только с производствен-
ных позиций. Речь о захвате новой 
для бренда аудитории: если около 80% 
продаваемых в РФ Duster полноприво-
дные, то, по ожиданиям менеджеров 
Renault, у Kaptur будет совершенно 
иная пропорция – на переднепривод-
ные исполнения планируется около 
75% продаж.

Однако почему же мы не при-
числяем к главным дебютам года 
Lada XRAY? Машина знаковая, 
но, на взгляд «Профиля», исключи-

тельно в рамках модельного ряда 
марки. Во-первых, она не открыва-
ет на рынке РФ новых сегментов, 
во-вторых, в отличие от прогремев-
шей на весь мир в конце 70-х годов 
«Нивы», не несет ровным счетом ни-
каких технических откровений. То-
льяттинцы потратили на автомобиль 
10 млрд рублей, спроектировав его 
на платформе В0 и взяв за образец 
Renault Sandero. Единственным ве-
сомым аргументом в пользу покупки 
может служить новый 1,8-литровый 
мотор с существенно улучшенными 
характеристиками относительно «ма-
теринского» 1,6-литрового тольят-
тинского агрегата. Увы, он пока идет 
только с автоматической коробкой 
АМТ. К слову, коробки передач – са-
мое слабое (читай: самое устаревшее) 

звено вазовской конструкции. В это 
трудно поверить, но этот узел даже 
не полностью локализован – его ре-
дуктор приходит на АвтоВАЗ из Фран-
ции! Проблему коробок изучал еще 
предыдущий президент АвтоВАЗа 
Бу Андерсон, однако, она оказалась 
в тени более насущных и острых во-
просов. Наконец, главным аргумен-
том в пользу определения локального 
характера XRAY «Профиль» считает 
перераспределение предпочтений по-
купателей Lada с выводом машины.

После того как XRAY появилась 
в автосалонах и первоначальный 
спрос по предзаказам был удовлет-
ворен, нестареющая Lada 4х4 сильно 
пошла вниз. Она еще входит в топ-20 
лучших моделей рынка, однако падает 
на треть. Сильнее или так же в лиди-
рующей группе просели только Nissan 
Almera (-43%), спроектированная еще 
на базе первого поколения Renault 
Logan, Lada Priora (-28,1%), Lada Kalina 
(-49,3,7%). Эти три модели в скором 
времени не просто покинут почетный 
список драйверов – их производство 
будет свернуто, по крайней мере, это 
совершенно точно касается «жигулей». 
В той или иной степени (по каждой мо-
дели в отдельности) в таком положении 
дел «виновата» вазовская разработка-
долгострой Vesta. Увы, по сумме потре-
бительских качеств она недалеко ушла 
от Granta, которая, к слову, тоже упала 
на 30% и до конца года уступит вторую 
строчку в списке бестселлеров россий-
ского рынка Kia Rio.

Марка и модель 1-е п/г 2016 г. 1-е п/г 2015 г.

Топ-10 по продажам компактных SUV (шт.)*

1 Renault Duster 23 306 20 305

2 Toyota RAV4 16 167 14 352

3 Nissan Qashqai 9178 5635

4 Nissan X-Trail 8768 10 506

5 Kia Sportage 8635 9834

6 Mazda CX-5 6307 7880

7 Nissan Terrano 5725 5683

8 Hyundai Tucson 5580 11 469**

9 Mitsubishi Outlander 5407 6680

10 VW Tiguan 4126 6138

* Исключая UAZ Patriot.  ** Продажи Hyundai ix35.     Источник: по данным AEБ и компаний-производителей.
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В данный момент из новых моделей Honda в России продается только компактный 
кроссовер CR-V, да и то только по предварительному заказу. Porsche Macan 
в 2015 году стал героем продаж немецкого люксового бренда, поэтому в нынешнем 
году спрос на него снизился
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Что означают проценты?

Вернемся к изменению структуры 
модельных рядов брендов, представ-
ленных на российском рынке. Нынеш-
ние проценты не только объясняют 
смещение точек потребительского 
интереса, но и во многом формируют 
проценты будущих периодов. Lexus 
оказался единственным брендом, ко-
торый в первом полугодии показал ре-
зультат лучший (17%), чем по итогам 
2015 года (6%).

Если по кроссоверам Lexus дер-
жит удар, то по седанам полностью 
и безоговорочно проиграл территорию 
большой немецкой премиум-тройке – 
Mercedes-Benz, BMW, Audi. Эта груп-
па – единственная, кого не коснулась 
тенденция сокращения модельных 
рядов – с рынка выведены лишь неко-
торые модификации. Не должно вво-
дить в заблуждение большое падение 
Mercedes-Benz (-17%) – во-первых, в про-
шлом году его результаты были высоки 
и поддерживать продажи на том же 
уровне сейчас трудно. Во-вторых, он 
продает на 40% больше, чем Audi (-8%) 
и почти на четверть опережает BMW 
(-2%). К этой же группе можно отнести 
сверхстабильный Porsche, который хотя 
и падает на 8%, но продает самые мар-
жинальные машины на рынке в тех же 
объемах, что и такие разнородные мар-
ки, как Infiniti (-24%), Subaru (-26%), 
Chery (6%), Citroen (-25%). Первое по-
лугодие 2015 года марка закончила 
с 18-процентным ростом – рынок на-
сыщался среднеразмерным кроссове-
ром Porsche Macan, сейчас спрос утих, 
и наступила коррекция. К люксовому 
островку стабильности стоит припи-
сать и Land Rover, который хотя и пада-
ет чуть сильнее рынка (-17%), но все же 
продает только вдвое меньше, чем мас-
совые Mitsubishi и Datsun.

Два указанных «японца», несмотря 
на все различия, составляют пару аут-
сайдеров рынка, по крайней мере, если 
судить по спаду потребительского ин-
тереса. Интересно, что и объемы про-
даж у них схожи: Mitsubishi – 8709 шт., 
Datsun – 8229 шт. Причины такого 
печального положения дел различны. 
В случае с Datsun, предлагающим через 
дилеров Nissan хэтчбек mi-DO и седан 
on-DO, то есть перелицованные Lada 
Kalina и Lada Granta, можно предпола-
гать угасание эффективности бизнес-
модели в нынешних условиях.

Что касается Mitsubishi, падать 
он может долго, поскольку в докри-

зисный период продажи его были 
высоки. Сейчас компактный крос-
совер Outlander фактически остался 
единственным «паровозиком про-
даж» марки – на него приходится 
62% продаж бренда. Устойчиво, хотя 
и в малых объемах, продолжают про-
даваться внедорожники Pajero, пикап 
L200 и сконструированный на его базе 
Pajero Sport. Две последние модели пе-
режили в конце прошлого года обнов-
ление, а рост всей троицы относитель-
но первого полугодия прошлого года 
отчасти сгладил сокращение спроса 
на Outlander. Впрочем, «процентное» 
падение Mitsubishi в нынешнем году 
объясняется просто – наконец-то 
с рынка ушел морально устаревший 
компактный кроссовер ASX, спроек-
тированный еще на базе предыдуще-
го поколения Outlander.

Отметим небывалый рост Lifan 
(63%), поддержанный и неимоверно 
широкой дилерской сетью, которая, 
впрочем, часто ротируется, и непре-
кращающимися скидками. Злопыхате-
ли из стана конкурентов утверждают, 
что Lifan постоянно дезинформирует 
рынок за счет так называемых «жел-
тых машин». Это экземпляры, кото-
рые не востребованы дилерами, од-
нако навязаны им в обмен на льготы 
в будущем. Речь идет о широком спек-
тре бонусов, начиная от повышенной 
ставки компенсаций на рекламу, кон-
чая первоочередной поставкой самых 
ходовых моделей. Отследить такие 
экземпляры можно по статистике по-
становки машин на учет. На первом 
этапе этот показатель будет сильно 
отставать от «отгруженных», на всех 
последующих – опережать его.

Перспективы

Какие события ждут рынок России 
во втором полугодии? Во-первых, Ав-
тоВАЗ должен решить, переходит ли 

он обратно на полную рабочую неделю. 
Напомним, что с 15 февраля по 15 авгу-
ста был введен режим 4-дневной неде-
ли, при том, что иные дни на различ-
ных участках производства нередко 
объявляют днями простоя. Во-вторых, 
осенью должны стартовать продажи 
Hyundai Creta. В-третьих, Минпромторг 
должен сдержать обещание и до конца 
года ввести в действие механизм ком-
пенсации затрат на логистику экспор-
тируемых машин. В некоторых случаях 
это позволит существенно увеличить 
объемы производства на российских 
автомобильных заводах. ■

Марка и модель 1-е п/г 2016 г. 1-е п/г 2015 г.

Топ-10 по продажам полноразмерных SUV (шт.)

1 Land Cruiser 200 5646 4040

2 Land Cruiser Prado 5638 5552

3 BMW X5 2939 3206

4 Audi Q7 2813 921

5 Lexus LX 2749 1023

6 M-B GLS / GL-Klasse 2510 2737

7 M-B GLE / M-Klasse 2274 2229

8 VW Touareg 2235 2240

9 BMW X6 2066 1477

10 Land Rover Range Rover 1945 4254

Источник: AEБ и компании-производители.

* За 6 месяцев 2016 года.
** По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Седаны (-15,5**)
Хэтчбеки (-10,6**)
SUV и внедорожники (-11,3**)
MPV (-36,5**)
Легкий коммерческий транспорт (-0,4**)
Прочие (-33,2**)

Рынок новых легковых
автомобилей РФ 
по типам автомобилей 
и кузовам*

42,6

34,9

7,4

9,1

0,8

%

5,2
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мегаполис 

инновационная система управления городом. 
С помощью этих сервисов можно существенно 
экономить время на оформлении документов, 
записать ребенка в школу, оплатить штраф, со-
общить об обнаруженных проблемах, высказать 
свое экспертное мнение и многое другое. При 
этом некоторые столичные технологии не знают 
аналогов, как, например, московская единая 
система управления поликлиниками.

Драйв мегаполиса

Каждый второй человек в мире – горожанин, 
отмечают исследователи PwC. По данным ООН, 
к 2050 году в городах сконцентрируется до 67% 
жителей Земли. При этом «главной движущей 
силой социально-экономического развития ста-
новятся новейшие технологии». Коммунальные 
услуги, транспорт, безопасность, окружающая 
среда, образование и здравоохранение – все эти 
сферы городского управления постепенно пере-
ходят в виртуальную плоскость. Проанализиро-
вав 28 крупнейших городов мира, специалисты 
отметили их особенности в области внедрения 
новейших технологий.

Среди мегаполисов-лидеров наряду с Нью-
Йорком, Лондоном, Барселоной, Сиднеем оказа-
лась и Москва. По количеству и разнообразию 
информационных систем, которые используются 
в городском управлении, исследователи поста-
вили Москву на второе место после Нью-Йорка. 
Как отмечают эксперты, наибольший уровень 
внедрения технологий Москва демонстрирует 
в сфере безопасности, управления транспортом 
(российская столица поделила в этой области 
первое место с Нью-Йорком) и здравоохранения. 
«Также Москва использует наиболее передовые 
и масштабные механизмы вовлечения горожан 
в управление городом, такие как «Активный 

«Г 
орода, управляемые данными», 
data driven city – новый феномен 
жизни мегаполисов и тема ис-
следования, результаты которого 

были опубликованы одной из крупнейших ауди-
торских и консалтинговых мировых компаний 
PricewaterhouseCoopers (PwC) и презентованы 
на Московском урбанистическом форуме. Мо-
сква была названа экспертами одним из самых 
передовых городов в области внедрения но-
вейших технологий и особенно прославилась 
«умным управлением» в сферах безопасности, 
транспорта, здравоохранения, а также вовлече-
ния горожан в управление столицей. В резуль-
тате Москва встала в один ряд с такими мега-
полисами, как Нью-Йорк, Лондон, Барселона, 
Сидней. Десятки электронных сервисов и услуг, 
миллионы зарегистрированных пользователей, 
тысячи принятых по итогам виртуальных го-
лосований решений – все это объединяет в себе 

Москва вошла в число мировых лидеров 
по разнообразию информационных систем, 
используемых в городском управлении

Самый умный 
город на Земле

Столица получила 
высокие оценки 
экспертов PwC 
по уровню посе-
щаемости портала 
госуслуг pgu.mos.
ru. Электронными 
госуслугами 
и сервисами 
пользуются 
5 млн москвичей 
и 60 тыс. 
организаций
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В «Активном граж-
данине» зареги-
стрировано около 
1,3 млн москви-
чей. Для сравне-
ния, в Лондоне 
на похожей плат-
форме TalkLondon 
общаются всего 
20 тыс. горожан

гражданин» и «Наш город», – гово-
рится в исследовании PwC. В «Актив-
ном гражданине» зарегистрировано 
порядка 1,3 млн москвичей. Для 
сравнения: в Лондоне в аналогичном 
формате на платформе Talk London 
общаются примерно 20 тыс. горожан. 
На московском портале было проведено 
почти 700 голосований, собрано 35 млн 
мнений. Такое же количество обраще-
ний, для сравнения, столичное пра-
вительство «традиционным способом» 
получило за последние полвека. А по итогам всех 
электронных голосований уже удалось реализо-
вать свыше 300 народных решений. За год вырос-
ла и активность москвичей. Если в прошлом году 
только одно общегородское голосование превы-
сило планку 250 тыс. участников (выбор сроков 
проведения каникул), то сейчас такое количество 
участников набирают более 90% общегородских 
голосований. Популярность «Активного граж-
данина» подвела власти к тому, чтобы придать 
проводящимся на портале голосованиям юри-
дическую силу. Речь идет о проведении в этой 
системе публичных слушаний, которые, согласно 
законодательству, должны предшествовать реа-
лизации проектов строительства.

Кроме «Активного гражданина» существует 
еще несколько популярных сервисов для вовле-
чения москвичей в жизнь мегаполиса. Это «Наш 
город», где горожане сообщают об обнаружен-
ных проблемах – некачественном содержании 
инфраструктуры, велодорожек, ненадлежащем 
уходе за зелеными насаждениями, о превыше-
нии предельной стоимости лекарств в аптеках,  
незаконном размещении летнего кафе и т. д. 

А сервис «Краудсорсинг-проекты» аккумулирует 
экспертные мнения москвичей по ключевым 
проблемам города: экологической стратегии, 
поликлиникам, школам.

Столичные инновации

Столица получила высокие оценки экспертов 
PwC по уровню посещаемости портала госуслуг 
pgu.mos.ru. В Москве в электронный вид пере-
ведено 130 услуг и сервисов – это половина 
всех госуслуг столицы. Пользуются ими 5 млн 
физлиц и 60 тыс. организаций, через эти сервисы 
было подано 60 млн обращений. Преимущества 
электронной бюрократии очевидны. В отличие 
от традиционных способов обращений к чинов-
никам, сервисы работают круглые сутки и без 
выходных. Очередей в интернете нет, и, следова-
тельно, существенно экономится время, сокраща-
ется объем необходимых для подачи документов. 
Процесс обработки заявки, ее статус, также 
можно отслеживать онлайн. Виртуальное обще-
ние с чиновниками также исключает вероятность 
«решения вопросов» с помощью взяток – обезли-

Наибольший уровень 
внедрения технологий 
– в сфере безопасности, 
управления транспортом 
и здравоохранения
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мегаполис 

ченная система полностью прозрачна. И это уже 
положительно сказалось на развитии бизнеса 
в столице. Если в 2014 году предпринимателям 
предоставлялось только 8 электронных услуг, 
то теперь их 25, и число пользователей за год 
выросло в 1,5 раза и составляет приблизительно 
6 тыс. Приоритетными направлениями в вирту-
альном общении с бизнесом столичные власти 
считают следующие направления: землепользо-
вание, строительство, транспорт, торговля.

Москва выпустила 26 мобильных SMS/USSD 
сервисов – городских приложений. С их помощью 
каждый может, например, записаться к врачу, 
ввести показания счетчиков, получить информа-
цию о начислениях за жилищно-коммунальные 
услуги, оплатить штрафы ГИБДД. Приложение 
«Парковки Москвы» было скачено 1,4 млн раз, 
«Госуслуги Москвы» – 560 тыс. раз, «Узнай Мо-
скву» – 275 тыс. раз. Общее количество поль-
зователей мобильных сервисов правительства 
Москвы превышает 8,8 млн человек.

Создание единого электронного реестра 
учащихся школ позволило существенно сэко-
номить бюджетные средства. Контроль над 
выдачей социальных карт и определение затрат 
на льготное питание, создание сервисов для 
родителей и электронных журналов помогли 
определить эффективность школ, сэкономить 
5 млрд рублей и направить их на оснащение 
учебных заведений.

За пять лет популярность сервисов активно 
росла. Так, если в 2011 году на сервисе «Мои 

документы» (где можно записаться к нотариусу, 
оформить услуги ЗАГСа, подать заявки на полу-
чение внутреннего и загранпаспортов, получить 
охотничий билет, узнать свой ИНН) было за-
регистрировано всего 40 обращений, то в 2015-м 
– 70 тыс., столько же набежало по результатам 
первых шести месяцев текущего года. Раньше 
поиск нужной услуги был несколько затруднен, 
так как часто они размещались на разных сай-
тах. Теперь все они объединены на портале mos.
ru и снабжены удобной системой поиска по тема-
тическим разделам: безопасность, дом, работа, 
информация о городе, образование, документы, 
здоровье, двор, семья, животные, жалобы и т. п.

Перечень электронных услуг регулярно 
обновляется. Так, 14 июня столичные власти 
презентовали москвичам новинку – электронную 
услугу Фонда капитального ремонта многоквар-

тирных домов. За месяц этой услугой уже успело 
воспользоваться 70 тыс. собственников жилых 
помещений, и 95% участников «Активного 
гражданина» оценили ее положительно. Раньше, 
чтобы узнать о том, как обстоят дела с капремон-
том в вашем доме, нужно было отправлять чинов-
никам бумажный запрос, срок ответа на который 
исчислялся в 30 дней. С помощью электронного 
сервиса каждый может получить полные сведе-
ния о капремонте собственного дома в режиме 
реального времени. Эти сведения включают 
в себя не только собственно информацию о на-
копленных средствах по дому и квартире. Сервис 
позволяет также увидеть информацию по каждо-
му этапу реализации региональной программы 
капитального ремонта. Уникальность этого 
сервиса заключается еще и в том, что им могут 
пользоваться также и «спецсчетчики» – собствен-
ники, оплачивающие взнос на капремонт общего 
имущества многоквартирного дома на специ-
альный счет в банке. По подсчетам столичных 
властей, количество потенциальных пользовате-
лей сервиса составляет более 4 млн человек.

Здравоохранение online

Москва – «единственный из исследуемых горо-
дов, где полностью внедрена единая система 
управления городскими поликлиниками», отме-
чают эксперты PwC. В других городах аналогич-
ные системы еще только на стадии обсуждений. 
Поводом для гордости стало внедрение в столице 

России в 2011 году Единой медицин-
ской информационно-аналитической 
системы (ЕМИАС). Над проектом 
работали 4,5 тыс. специалистов более 
чем из 30 российских IT-компаний. 
На данный момент система объеди-
няет в себе несколько сервисов: ситу-
ационный центр, электронную реги-
стратуру, электронную медицинскую 
карту, электронный рецепт, листки 
нетрудоспособности, лабораторный 
сервис и персонифицированный учет. 
Сейчас в ЕМИАС зарегистрировано 

75% москвичей (около 9 млн человек), в системе 
работает 23,6 тыс. врачей. С момента запуска 
системы проведено более 243 млн записей к вра-
чам. Ежедневно в системе производится более 
500 тыс. различных действий.

Мониторит, контролирует и оценивает ра-
боту ЕМИАС специальный ситуационный центр. 
«За последние три года внедрения этой системы 
количество людей, которые не могли записаться, 
например, к терапевту в течение четырех дней 
и более, сократилось с 35% до 2%», – оценил 
работу центра мэр Сергей Собянин. По его сло-
вам, «проблема, связанная с записью к врачам», 
сократилась более чем в 10 раз. «Сократилось 
и время ожидания под дверью врача, – добавил 
градоначальник. – Примерно где-то в пять раз со-
кратилось количество людей, которые проводят 
в коридоре врача более 40 минут».

Москва занимает первое 
место среди мировых 
мегаполисов по уровню 
информатизации сферы 
здравоохранения
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В настоящее время ЕМИАС включает в себя 
восемь сервисов. Так, записаться к врачу через 
интернет, с помощью мобильного приложения 
или специального инфомата в холле поликли-
ники позволяет Общегородской сервис управ-
ления потоками пациентов (СУПП). Прежде 
чем записываться, с помощью специального 
онлайн-сервиса на московском портале госуслуг 
каждый может оценить время ожидания даты 
приема и время, которое придется потратить, 

сидя в очереди. К примеру, комфортная «зеленая» 
зона для ожидания даты приема у терапевтов 
составляет 0–1 день, «желтая» – 2–3 дня, «крас-
ная» – 4–15 дней. Для врачей-специалистов эти 
сроки в «зеленой» и «желтой» зонах чуть больше 
(0–5 дней и 6–7 дней соответственно), но в «крас-
ной» ожидание не может превышать 15 дней. 
В любом случае это позволяет москвичам сори-
ентироваться, в какую из поликлиник и к какому 
врачу им удобнее обращаться. Прикрепиться 
к поликлинике также можно в электронном виде. 
По итогам визита в поликлинику пациенты мо-
гут дать свою оценку их работе по пятибалльной 
шкале, в диапазоне от «полностью удовлетво-
рен» до «не удовлетворен». Такой опрос приходит 
на электронную почту на следующий день после 
осмотра врача. Сейчас положительно отзывается 
подавляющее большинство – 85%–90% горожан.

Еще один популярный сервис – электронный 
рецепт. С его помощью врач может не только 
быстрее выписать рецепт (время сократилось 
с 3,5 минуты до 30 секунд), но и увидеть теку-
щий ассортимент по наличию медикаментов 
в аптеках, проверить, есть ли у пациента льготы. 
С начала внедрения сервиса выписано 22,38 млн 
рецептов.

Нет предела совершенству

Дальнейшее развитие электронной медицины 
столичные власти считают одним из главных 
своих приоритетов. «Это охват стационарной 
помощью всех многофункциональных линий. 
Это контроль над лабораторными исследова-
ниями и взаимодействие лабораторных центров 
и поликлиник. Это развитие системы, связанной 
с электронными медицинскими картами», – 
делится планами на будущее мэр Собянин. 
Электронные карты начали внедрять с февра-
ля прошлого года, используют их сейчас 32% 
московских врачей в 150 поликлиниках, а всего 
уже было создано 1,1 млн ЭМК. Электронные 
больничные тоже уже оформляют некоторое 
время, к настоящему времени таких выписали 
в количестве 1,6 млн штук. Сейчас на запол-
нение бланков вручную у врачей уходит 30% 
рабочего времени, а повсеместное внедрение 
электронных версий существенно его сэконо-
мит, уверены разработчики программы.

В стадии апробации находится сервис 
по электронному оформлению «анализов» (лабо-
раторных исследований). В этом режиме уже вы-
дано более 2 млн направлений, и сейчас сервис 
готовится к тиражированию на все городские 
поликлиники. Планы на ближайшие годы тоже 
весьма серьезные. Во-первых, столичные власти 
намерены подключить к ЕМИАС «скорую», трав-
мопункты, больницы и другие медучреждения. 
Кроме того, систему намерены интегрировать 
с другими действующими системами – ОМС 
и системой хранения рентгеновских и топогра-
фических снимков (ЕРИС). ■

Ольга Смирнова

В электронном 
дневнике на 
портале госуслуг 
школьники и 
родители могут 
узнать расписание 
уроков. А специ-
альные инфоматы 
в холле поликли-
ник помогают 
людям записаться 
к врачу
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хобби

Велодвижение в России становится более 
массовым, а спрос на велосипеды – 
непредсказуемым

Мода без бума

хобби
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 Текст:  Александра Кошкина

       

В 
елосипед в России – давно уже 
не только детская забава, поэ-
тому неудивительно, что кри-
зис жестко ударил и по рынку 

этих транспортных средств. По дан-
ным исследования маркетингового 
агентства Discovery Research Group, 
в 2015 году продажи велосипедов упа-
ли на 26,3% и составили 3,3 млн штук – 
масштабы и тенденции такие же, как 
и на авторынке.

В этом году ситуация более-менее 
стабилизировалась, но специалисты 
не обольщаются. Несмотря на все уси-
лия энтузиастов и властей, устраиваю-
щих велопробеги и прокладывающих 
повсеместно велодорожки, велосипед 
в России вряд ли когда-нибудь станет 
полноценным и реально конкури-
рующим с другими видами транспор-
та средством передвижения. Просто 
в силу объективных причин – долгих 
и снежных (за исключением самых 
южных регионов) зим и далеко не всег-
да погожих дней в другие сезоны.

Двухколесная 
волатильность

Как отмечают участники велорын-
ка, в этом году ситуация отличается 
крайней нестабильностью. Екатерина 
Ветошкина, руководитель отдела мар-
кетинга и рекламы холдинга «Вело-
моторс», производящего велосипеды 
под торговой маркой Stels, отметила, 
что рынок по сравнению с прошлым 
годом даже незначительно вырос. 
«Изменились доли присутствия брен-
дов, – считает она.  – Стали популярнее 
более дешевые велосипеды. От идеи 
купить велосипед жители нашей стра-
ны не отказались, но пересмотрели ре-
шение о покупке в более бюджетную 
сторону».

При этом все эксперты согласны, 
что цены на велосипеды значитель-
но выросли. «По сравнению именно 
с прошлым годом цена не слишком из-
менилась, поскольку доллар держит-
ся примерно на том же уровне, толь-
ко спрос упал,  – объяснил менеджер 
по продажам магазина «ВелоДрайв» 
Олег. – Но если сравнивать с ценой, ко-
торая была два года назад, то разница 
существенна, тем более что и продава-
лось велосипедов тогда намного боль-
ше». По его оценке, нынешние цены 
примерно на 50% выше по сравнению 

с тем, что были 2–3 года назад. А, на-
пример, эксперт магазина «Велосайт» 
Егор утверждает, что стоимость вело-
сипедов выросла вообще в два раза.

По-разному они оценивают и изме-
нения среднего чека. Менеджер магази-
на «Велоимперия» Сергей считает, что 
средний чек уменьшился на 30–40%, 
так как уменьшились продажи. А Егор 
из магазина «Велосайт» настаивает, что 
он вырос в два раза, потому что именно 
настолько увеличилась цена. «Сейчас 
средний чек в районе 30–35 тыс. ру-
блей, если мы говорим о взрослом ве-
лосипеде, – сказал он. – В прошлом году 
был реальный спад продаж, но потом 
все относительно стабилизировалось. 
Сейчас спрос на велосипеды есть».

Олег из магазина «ВелоДрайв» 
утверждает: спрос зависит от ценовой 
категории велосипеда. Так, прода-
жи в сегменте дорогих транспортных 
средств остались приблизительно 
в прежних объемах, а продажи деше-
вых упали примерно на 30–40%. «Вооб-
ще сейчас очень непонятная ситуация, 
все меняется каждые две недели, – 
рассказал он. – Раньше мы знали, что 
в апреле или в мае будут продаваться 
определенные велосипеды одного це-
нового диапазона или вида, например, 
городские. В конце июля – в августе 
всегда покупали хорошие, достойные 
велосипеды. Сейчас такого нет. Спрос 
стал непредсказуемым».

Как минимум аксессуар 
для балкона

Несмотря на разговоры энтузиастов 
и урбанистов о велосипедном буме, 
большинство участников велорынка 
ничего подобного не заметили, даже 
если говорить о столице, где покупки 
совершаются чаще. «Все банально – 
чем крупнее город, тем больше спрос. 
Немалую роль здесь играет качество 
дорог и городской инфраструктуры 
в целом», – говорит менеджер по ре-
кламе и PR российской компании–
производителя складных велосипедов 
Shulz Юрий Бирюков. «По статистике 
продаж лидирует центральный ре-
гион, но стоит учитывать, что, поку-
пая велосипед, например, в Москве, 
не исключено, что люди используют 
его на даче или в другом городе. Так-
же стоит отметить южный регион, где 
огромное число пунктов проката и са-
мый длинный велосезон», – заметила 
Ветошкина.

По наблюдениям Олега из мага-
зина «ВелоДрайв», ни о каком буме 
говорить также не приходится. С ним 
солидарен и Сергей из магазина «Ве-
лоимперия»: «Я думаю, спрос никак 
не связан с модой».

Президент «Велотранспортного 
союза» Игорь Налимов считает, что 
велосипед так и не стал «средством пе-
редвижения», хотя отметил, что в Мо-
скве сейчас велосипедистов довольно 
много – около 4 млн. «Это способ для 
развлечения и отдыха, для поездок 
за городом, на даче, – говорит он. – Ко-
нечно, город пока недостаточно при-
способлен для передвижения на вело-
сипеде. Но, в общем, всегда найдется 
место и в парке, и на набережной. Если 
работаешь недалеко от дома, до 5 км, 
то доехать можно и на велосипеде. 
А если работаешь в центре, а живешь 
на окраине, то это уже сложно».

По мнению Егора из магазина 
«Велосайт», велосипедный бум в Мо-
скве начался давно, но выражается он 
не в том, о чем рассказывают обычно 
энтузиасты. «Мне кажется, у четырех 
людей из пяти велосипед есть как ми-
нимум в качестве аксессуара для бал-
кона, хотя многие и катаются, – сказал 
он. – Я уже давно занимаюсь велосипе-
дами, и каждую весну с людьми что-то 
происходит, и в апреле–мае веломага-
зины переполнены. Кто-то покупает, 

стоит в среднем 
взрослый 

велосипед. 
В прошлом году 

был спад продаж, 
но сейчас все 
относительно 

стабилизи-
ровалось

30–35 
тыс. руб.
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хобби

чтобы фигуру поправить, убрать лиш-
ний вес. Кто-то покупает, потому что 
велосипед есть у друзей или девушки, 
чтобы вместе кататься». «Уже огромное 
число жителей России пересаживают-
ся на велосипед, – говорит Ветошкина 
из «Веломоторса». – Резкого бума не бу-
дет, на наш взгляд, но велосипед зани-
мал всегда в жизни россиян особое ме-
сто и был практически в каждой семье. 
Сейчас мода на этот вид транспорта ак-
туальна и будет набирать обороты».

Нет единого мнения и в оценках 
того, какие именно велосипеды сейчас 
наиболее популярны. Одни эксперты 
называют недорогие городские, дру-
гие – «достойные» горные, третьи – го-
ночные. «В основном берут для про-
гулки и фитнеса. Серьезных хороших 
велосипедов продается мало. Про-
фессионалы, как правило, уже знают, 
что и где покупать», – рассказал Олег 
из «ВелоДрайва».

Китай нагоняет

По данным Discovery Research Group, 
в 2015 году большая часть велосипедов 
в Россию поставлялась из Китая – 63%. 
«Почти все велосипеды производятся 
на заводах в Китае и Тайване, – под-
твердил Бирюков. – Российское про-
изводство практически никак не раз-
вивается – сделать велосипед в Китае 
по-прежнему дешевле. Но китайское 
не значит плохое – все зависит от кон-
троля за качеством производства и ис-
пользования качественных компонен-
тов и материалов».

По мнению же Ветошкиной, оте-
чественные велосипеды уверенно 
теснят импортные: «Российское про-
изводство развивается ударными тем-
пами. Именно наша компания начала 
выпуск детских и горных велосипедов 
с полной локализацией». Однако дру-
гие менеджеры отметили, что россий-
ское производство развивается только 
в сфере сборки велосипедов. «И Stels, 
и Forward – это китайские фирмы, 
только их велосипеды собираются 
у нас, один в Люберцах, другой в Пер-
ми», – сказал Сергей из «Велоимперии». 
«Велосипеды могут принадлежать раз-
ным брендам, а бренды могут нахо-
диться на разных континентах. Но про-
изводство велозапчастей происходит 
в Юго-Восточной Азии в 99% случаев. 
Все комплектующие для велосипедов 
делаются именно там, отчасти это 
Тайвань, Китай, Малайзия, Сингапур. 
Примерно в таком порядке», – добавил 
Егор из «Велосайта». ■

Э 
поха «пенни-фартинга», 
или «высокого колеса» на-
чалась около 1870 года и, 
к счастью, была очень ско-

ротечной. Ведь, чтобы просто сесть 
в седло или слезть с такого велосипе-
да, нужно было обладать ловкостью 
акробата. Любое внезапное торможе-
ние могло закончиться смертельным 
кувырком через руль. На какой-то 
страшный миг транспортной истории 
простая езда на велосипеде стала экс-
тремальным видом спорта. Однако 
велосипедная цепь, получившая рас-
пространение около 1885 года, подго-
товила почву для победного шествия 
моделей современной, более низкой 
конструкции.

XIX в XXI

Запускать коммерческое производ-
ство «пенни-фартингов» почти через 
150 лет, пожалуй, не менее рискован-
но, чем ездить на них. Впрочем, Зденек 
Месицек не пытается внушить людям, 
будто его модели технически превос-
ходят современные: «На первое место 
мы ставим качество». Его велосипед-
ная мануфактура в Челожнице, что 
близ Брно,  – один из наиболее вдох-
новляющих примеров в новейшей 
экономической истории Чехии. Пред-
приятие из пяти человек, созданное 
в 1992 году, было своего рода формой 
коллективного досуга. Сегодня оно 
известно в профессиональных кругах 

Вместе с велосипедным бумом 
Европа переживает всплеск любви 
к педальным олдтаймерам

Зов бронзового 
звонка

 Текст:  Кристиан Вюст

       

 Перевод:  Владимир Широков

Владелец компании Velo-Classic Хайнц 
Фингерхут не только продает велосипе-
ды, но и коллекционирует их
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по всему миру благодаря безупреч-
ному исполнению выпускаемых им 
реплик. Месицек производит около 
30 «высоких колес» в год. Все гайки 
шлифуются вручную для придания 
им индивидуальной формы. размер 
обода достигает 56 дюймов (около по-
лутора метров), а цены колеблются 
от €2700 до €5000.

В шоу-руме, обустроенном на быв-
шем постоялом дворе, Месицек (сле-
сарь по образованию) повесил карту 
мира, истыканную булавками. Ими 
отмечены населенные пункты, где ез-
дит хотя бы одно из его детищ. Охва-
чены все континенты, не считая Ав-
стралии. Легендарный итальянский 
производитель гоночных велосипедов 
Эрнесто Кольнаго купил несколько 
моделей и подарил одну из них свое-
му другу, модельеру Армани. Еще 
одну модель некий олигарх из Санкт-
Петербурга заказал в качестве подарка 
на день рождения Владимира Путина.

Пристрастие к старине

Любовь к репликам «высокого коле-
са» – одно из наиболее экзотичных 
проявлений тренда, который наблю-
дается прежде всего в больших горо-
дах: велосипедисты открывают в себе 
любовь к олдтаймерам. Если у вас 
в подвале завалялся потрепанный 
временем гоночный велосипед мар-
ки Koga-Miyata, Diamant или Express, 
не спешите сдавать его в утиль. Одна 
только рама олдтаймера сегодня может 
принести вам несколько сотен евро. 
«Люксовый сегмент здесь начинается 
с 2000 евро», – делится владелец ком-
пании Velo-Classic из вестфальского 
Хюльхорста Хайнц Фингерхут. 22 года 
назад бывший сотрудник телекомму-
никационной компании открыл свое 
дело в Билефельде и стал продавать 
такие велосипеды по каталогу.

Бизнес развивался настолько 
стремительно, что вскоре компании 
Фингерхута пришлось перебраться 
за город, в фермерскую усадьбу. Но се-
годня ему и там становится тесно, 
ведь Velo-Classic – центральная немец-
кая перевалочная база исторических 
велосипедов, мотоциклов и запчастей 
для них. Складские запасы Фингерхут 
оценивает в 40 тыс. позиций, и лишь 
небольшая часть из которых внесена 
в интернет-каталог. К жемчужинам 
среди миниатюрных деталей он от-
носит литые звонки из колокольной 
бронзы («Совсем другой звук»). Боль-
шим спросом опять пользуются ори-

гинальные колесные ободы для ка-
мерных шин («Многие возвращаются 
к ним»).

Один из хитов продаж Фингерху-
та в категории «велосипед в сборе» – 
швейцарская армейская модель для 
офицеров. Она выпускалась практи-
чески без изменений на протяжении 
большей части ХХ века: экстремально 
прочная рама, никакого переключе-
ния передач, в идеале – сохранившийся 
номерной знак с белым крестом. За все 
время фирма Velo-Classic продала бо-
лее 300 таких моделей. На сайте зна-
чится: «Отличный классический вело-
сипед на каждый день за 399 евро».

Почетное место в сокровищнице 
Фингерхута занимает не подлежа-
щая продаже коллекция из более чем 
250 двухколесных велосипедов произ-
водства 1868–2000 годов. В ней пред-

ставлены и самые эксцентричные 
экземпляры, как пример благородно-
го декаданса – гоночная модель Masi 
с покрытием из 24-каратного золота. 
«Довоенные гоночные модели марки 
Diamant теперь практически не до-
стать, – вздыхает он. – Раньше они сто-
или около 500 евро».

Двухколесные 
арт-объекты

Гамбургский предприниматель Пер 
Ханслик уже несколько лет также 
занимается торговлей специально 
отобранными, преимущественно 
итальянскими классическими гоноч-
ными моделями, хотя его основной 
бизнес – пиар-агентство. Магазинчик 
Ханслика в элитном районе Гамбурга, 

Санкт-Паули, называется 10bici, что 
расшифровывается как dieci bici – «Де-
сять велосипедов». Столько моделей, 
согласно первоначальной концепции, 
всегда должно быть в наличии. Сегод-
ня на складе их уже около тридцати.

Во время своих поездок по Италии 
Ханслик находит хорошо сохранивши-
еся экземпляры таких марок, как Gios, 
Olmo или Dancelli. Заинтересованным 
лицам он также сообщает опреде-
ленные биографические сведения 
о предыдущих владельцах. В Facebook 
страничка 10bici отнесена к категории 
«Искусство и развлечения». Мастер-
ской у фирмы нет, поскольку Ханслик 
совершенно не разбирается в технике. 
В качестве аксессуара он предлага-
ет акриловые кронштейны – для тех, 
кто хочет использовать велосипед для 
оформления интерьера.

Люди, которые рассматривают 
его товар исключительно как объ-
ект инвестиций, для велогалериста 
не какие-нибудь нечестивцы, а кир-
пичики в фундаменте его бизнес-
модели.

Наиболее убедительной иллю-
страцией к тезису о стремительном 
вздорожании педальных олдтайме-
ров стала продажа на венском аук-
ционе Dorotheum коллекции Михаэля 
Эмбахера – австрийского архитек-
тора и коллекционера велосипедов. 
Окончательная цена на многие экзем-
пляры в разы превышала начальную. 
Шоссейный гоночный велосипед 
(французское название – Randonneur) 
парижского производителя Рене Хер-
се ушел больше чем за €10 тыс.

Рекорд установил уникальный 
экземпляр английского конструкто-
ра Алекса Мултона. Маэстро, созда-
вавший сборные велосипеды, до сво-
ей смерти в 2012 году жил и работал 
в особняке с фресками, изображавши-
ми разработанные им шасси автомо-
билей и велоконструкции. В 1991 году 
Мултон в сотрудничестве с американ-
ским производителем рам Майком 
Оджсперджером изготовил гоночный 
велосипед из титана. One Off Moulton 
Special весит 9,6 кг – на полкило мень-
ше, чем другие его же ультралегкие 
складные модели из нержавеющей 
стали. Однако Мултон отказался 
от дальнейшего сотрудничества по-
сле создания прототипа, который 
в конечном итоге попал к Эмбахеру 
и был выставлен на аукцион по на-
чальной цене €6000. Сумма покупки 
оказалась в 5 раз выше. ■  

Публикуется в сокращении.

– за такую сумму 
был продан 
на венском 
аукционе 

шоссейный 
гоночный 
велосипед 
Randonneur

€10 
тысяч
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афиша

К 200-летию со дня рождения Ивана 
Айвазовского (1817–1900) в Третья-
ковке состоится масштабная выставка 
произведений художника из 17 музеев 
и шести частных коллекций. На ней 
экспонируется около 100 живопис-
ных произведений и 50 графических 
листов, а также макеты кораблей, 
компасы, глобус, подзорные трубы. 
Можно будет увидеть вместе 4 наи-
более значимые картины мариниста: 
«Радуга» (1873), «Черное море» 
(1881) – из собрания Третьяковской 
галереи, «Девятый вал» (1850), «Вол-
на» (1889) – из коллекции Государ-

ственного Русского музея. Айвазов-
ский был невероятно плодотворным 
художником, и, по его собственным 
словам, он создал порядка 6 тысяч 
работ. Впервые выставляется полотно 
«У берегов Кавказа» (1885) из собра-
ния Третьяковской галереи.

выставка Море Айвазовского
Москва, Государственная Третьяковская галерея 

на Крымском Валу, 29 июля – 20 ноября

спектакль Эдипов комплекс власти
Эпидавр (Греция), Античный театр, 29–30 июля

фестиваль Фантастическая 
вечеринка Чикаго, Грант-парк, 28–31 июля

Мировая премьера совместного российско-
греческого спектакля «Царь Эдип» Софокла, 
поставленного художественным руководителем 
Московского академического театра имени 
Вахтангова Римасом Туминасом, состоится 
на подмостках древнегреческого амфитеатра 
(340–330 годы до н. э.), вмещающего 14 тысяч 
зрителей. Спектакль включен в программу 
«Фестиваля Эпидауруса». А в ноябре, к 95-летию 
Вахтанговского театра, «Царя Эдипа» покажут 
в Москве. Туминас считает «Царя Эдипа» актуаль-
ной трагедией. По его словам, современные ли-
деры «чувствуют себя не виноватыми ни в чем», 
а Эдип «смог наказать себя сам: выдворить себя 
из страны, уйти из жизни нищим».

Lollapalooza был основан в 1991 году во-
калистом группы Jane’s Addiction Пер-
ри Фарреллом (Perry Farrell) как фе-
стиваль альтернативной рок-музыки. 
На нем выступали многие известные 
коллективы: Pearl Jam, Soundgarden, 
Smashing Pumpkins, Alice In Chains, Red 
Hot Chili Peppers, The Killers и Green 
Day. С момента основания фестиваль 
не раз менял свой формат. На 25-м 
Lollapalooza в течение четырех дней 
будет проведено свыше 170 музыкаль-
ных шоу. В фестивале примут участие 
звезды, представляющие самые 
разные направления современной 
музыки, в том числе Radiohead, Red 

Hot Chili Peppers, Lana Del Rey, Flume, 
J. Cole, LCD Soundsystem. Как сказал 
Перри Фаррелл, «это будет фантасти-
ческая вечеринка!»

Премьера по пьесе 
«Гарри Поттер 
и окаянное дитя»
Лондон, Palace Theatre, 

30 июля

Роль Гарри Поттера в пьесе 
Джоан Роулинг исполнит 
английский актер Джейми 
Паркер (Jamie Parker). 
7 июня 2016 года состоялся 
предварительный про-
смотр, который породил 
волну спойлеров в интер-
нете. Новая история писа-
тельницы – это продолже-
ние книги, события в пьесе 
происходят 19 лет спустя. 
На следующий день новая 
книга поступит в продажу 
в Великобритании, Канаде 
и США.

Объявление 
«длинного списка» 
премии «Букер»
Лондон, 27 июля

Букеровская премия – это 
одна из самых престиж-
ных наград в английской 
литературе, победитель 
которой получает £50 ты-
сяч. В 2015 году ее впер-
вые получил ямайский 
писатель Марлон Джеймс 
(Marlon James) за роман 
«Краткая история семи 
убийств» (A Brief History of 
Seven Killings), опублико-
ванный в 2014 году.

Торги аукционного 
дома Boningtons
Эссекс, 27 июля

Среди лотов аукциона два 
пейзажа маслом премьер-
министра Великобрита-
нии Уинстона Черчилля, 
который был художником-
любителем и нарисовал 
около 500 картин. Первый 
пейзаж – Giza Pyramids 
at Cairo («Пирамиды Гизы 
у Каира»), предваритель-
ная стоимость 400–
600 тысяч британских 
фунтов, а второй – Miami 
Beach, Florida («Майами 
Бич, Флорида») с пред-
варительной стоимостью 
150–250 тысяч британских 
фунтов.
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В прокате в России

с 28 июля

«Судная ночь-3» 
(2016)
The Purge: Election Year
США/Франция, трил-
лер/фантастика, 
105 мин.
В антиутопической «Суд-
ной ночи-3» Джеймса 
ДеМонако люди вновь 
в одну из ночей года 
смогут легально со-
вершать преступления, 
вплоть до убийства. 
В новой серии женщи-
на - сенатор попробует 
отменить этот закон, 
но сама подвергнется 
нападению.
Бюджет:

«Йоганутые» 
(2016)
Yoga Hosers
США, комедия/ужа-
сы/фэнтези, 88 мин.
Картина культового 
американского неза-
висимого режиссера 
Кевина Смита («Догма», 
«Клерки», «Клерки-2»). Две 
школьницы–любительницы 
йоги оказываются втянуты 
в борьбу с древними сила-
ми зла вместе с охотником 
за головами в исполнении 
Джонни Деппа. Одну из де-
вушек изобразила его дочь 
Лили-Роуз Мелоди 
Депп.
Бюджет: 

В прокате в США

с 29 июля

«Джейсон Борн» 
(2016)
Jason Bourne
США, боевик, 123 мин.
Мэтт Деймон возвраща-
ется к своей коронной 
роли суперагента Джей-
сона Борна. В предыду-
щей ленте франшизы 
(«Эволюция Борна») 
его персонаж 
не участвовал.
Бюджет: 

кино Прекрасный ужас
Франция, Дания, США/В прокате в России с 28 июля

В прокат выходит еще один фильм 
из каннской конкурсной программы. 
«Неонового демона» датчанина Ни-
коласа Виндинга Рефна на фестивале 
пресса освистала. Впрочем, потом 
обнаружилось, что у картины и мно-
жество поклонников. В центре сюжета 

невероятно красивого и в то же 
время отталкивающего триллера – 
приехавшая в Лос-Анджелес строить 
карьеру модели сирота (Эль Фэннинг). 
Стремительный успех обойдется ей 
очень дорого. В эпизодах появляются 
Кристина Хендрикс и Киану Ривз.

кино Охотницы за привидениями
США/В прокате в России с 28 июля

В перезапуске классических «Охотни-
ков за привидениями» (сохранено 
прежнее название) все главные 
партии отданы женщинам. В режис-
серском кресле – соратник Джадда 
Апатоу и один из главных специали-
стов по комедии Пол Фиг («Хулиганы 
и ботаны», «Девичник в Вегасе», 
«Шпион»). В центральных ролях 
в фильме снялись любимые актрисы 
Фига Мелисса МакКарти и Кристен 
Уиг, но не обойдется и без участников 
оригинальной картины – Билла Мюр-
рея, Дэна Эйкройда, Сигурни Уивер. 

Также в ленте задействован Крис 
Хемсворт. Все это многим не по нраву, 
но что вышло на самом деле – скоро 
узнаем.

фестиваль Премьерная десятка
Москва, «Стрелка», с 25 июля по 4 августа

В институте медиа, архитектуры 
и дизайна «Стрелка» пройдет кинофе-
стиваль: в программе 10 картин, еще 
не выходивших в прокат в России. Это 
ленты–участницы смотров в Канне, 
Венеции, Торонто, Локарно, а также 
фильмы, показанные на «Кинотавре» 
и «Движении». Среди них «Токийские 
банды» Сиона Соно, «Маленькие 
мужчины» Айры Сакса, «Хульетта» 
Педро Альмодовара, альманах «Пе-
тербург. Только по любви» женщин-
режиссеров из России. Фильм откры-
тия – «Неоновый демон». И
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О Кавказской войне хотя бы благодаря Лермонтову 
и Льву Толстому знают все. Но сколько она стоила 
в рублях, не знали даже русские цари. 
Действительно, почти невозможно подсчитать, 
во сколько же обошлись казне несколько деся-
тилетий «малой войны» из бесчисленных мелких 
стычек в горах, когда строительство дорог и лесных 
просек тоже являлось боевой операцией. Полвека 
Российская империя, не имея единого противника, 
вела бои на огромном пространстве от Дагестана 
до Сочи (нынешний курортно-олимпийский район 
покорился последним). По этой причине Мини-
стерство финансов Российской империи не вело 
отдельного учета расходов на такую войну. Фик-
сировались лишь прямые расходы на Кавказский 
корпус, регулярные войска, расположенные в ре-
гионе. Так, в 1843 году, когда имам Шамиль начал 
контрнаступление в горах Дагестана, Кавказский 
корпус получил 1 085 184 рубля серебром. На сле-
дующий год денег на «малую войну» дали больше, 
1 861 730 серебряных рублей, и повстанцы Шами-
ля потерпели несколько поражений.
Однако это лишь прямые траты, без учета всех 
косвенных расходов – от обеспечения казачества 
до строительства «кавказских линий», множества 
небольших укреплений и постов в горах. По оценкам 
военных историков, ежегодно война на Кавказе 
стоила 10–15 млн бумажных рублей, то есть до 20% 
всех расходов Российской империи на армию.
Однако и это не итоговая сумма – еще до 4 млн еже-
годно обходились набеги горцев и выкуп пленных. 
«Кавказский пленник» – не только литературный 
сюжет у Пушкина, Толстого и Лермонтова, но и на-
стоящий бизнес, ставший неотъемлемой частью 
той войны. Началось все в 1802 году с похищения 
чеченцами генерала Дельпоццо. За пленника проси-

ли 20 тысяч, но в итоге сторговались на 8400 рублях. 
Выкуп русские войска собрали в духе кавказских 
абреков – ограбив соседний чеченский тейп.
Стандартный выкуп за рядовых солдат был куда 
скромнее – 10 рублей серебром. Поэтому племена 
черкесов, жившие на Черноморском побережье, 
предпочитали пленников продавать турецким куп-
цам. Те давали в среднем по 25 рублей за голову.
Рекордный выкуп заплатили в марте 1855 года, 
когда родственники спасали захваченных воинами 
Шамиля княгинь Чавчавадзе и Орбелиани, внучек 
последнего грузинского царя и по совместитель-
ству фрейлин русской императрицы. После долгой 
торговли их поменяли на 40 тысяч рублей серебром, 
хотя изначально Шамиль требовал выкуп в миллион!
Десятилетия «малой войны» породили и целые 
коррупционные схемы. Так, в 1844 году следствие 
установило, что в отдельных полках Кавказского 
корпуса существовала твердая такса, по которой 
порох и боеприпасы со складов продавались гор-
цам – рубль серебром за 60 патронов.
Отдельные операции Кавказской войны обора-
чивались гигантскими расходами при минимуме 
результатов. Так, в 1841 году русский отряд по-
пытался пройти из укрепленного форта в районе 
современного Адлера туда, где ныне располагается 
центр города Сочи. Попытка закончилась сотнями 
убитых, тремя тысячами заболевших малярией 
и оценкой общих расходов в 600 тысяч рублей. Для 
понимания: в 1841 году за эту сумму в России можно 
было купить почти 5 тысяч крепостных. При этом 
Кавказская война потребляла исключительно 
серебряные рубли – как союзные, так и враждеб-
ные России горцы бумажные ассигнации и мед-
ные монеты за деньги не признавали. В торговле 
самой ходовой была серебряная монета 20 ко-
пеек, «абаз» по-чеченски, а выкуп предпочитали 
брать «туменами», золотыми червонцами.
Торговля тоже была частью «малой войны» – рус-
ская власть создавала по всему Кавказу «меновые 
дворы» и ярмарки, чтобы втянуть горцев в мирную 
торговлю. Пряник сочетался с кнутом – государ-
ственной монополией на соль и блокадой торговли 
горских племен с иностранными купцами.
После Крымской войны Российская империя реши-
ла покончить с затянувшейся эпопеей на Кавказе. 
Численность войск в регионе увеличили в три раза, 
доведя до 200 тысяч. Расходы сразу взлетели, 
в иные годы достигая 30 млн рублей, или почти 10% 
всех ежегодных трат госбюджета. Даже в 1864 году, 
когда было сломлено последнее открытое сопро-
тивление, траты России на Кавказ более чем в два 
раза превышали все доходы, получаемые казной 
в регионе. ■

Сколько стоила 
Кавказская война
 Текст:  
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